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はじめに

浦添市学校保健会

会長新盛勇

第２０回浦添市学校保健研究大会を開催するに当たり、一言ごあいさつ申し
上げます。

本日ここに、輝かしい第２０回という節目の意義ある大会を迎え、学校保健

の啓発と普及のために貢献なされた先輩関係各位に敬意を表します。

さて、近年の従来に見ない速度で進む社会環境と生活様式の変化は、様々な

形で成長期の子どもたちに大きな影響を与え、生活習慣病やアレルギー疾患等

々身体の問題、いじめ、不登校、保健室登校、家出、喫煙、薬物乱用、性の逸

脱行動に暴力等々心の問題は次々に重大な問題を提起しております。

目前に押し迫った２１世紀に生きる子どもたちは、この激変に抗し、自らを律

し、他人を思いやり、豊かな人間性をもち、「生きる力」をもつ遅しい人間に

育つことが求められています。そのために、様々な問題を「的確に捉えた教育」
「学校と地域との連携」「温かな家庭」「子どもたちが安心して遊び学ぶこと

のできる環境」づくりが今強く求められています。

このような状況の中、浦添市学校保健関係者が一同に会し「子どもの健康を

考える」一学校・家庭・地域の連携を通して－を研究主題として、２つ

の研究部会の研究発表、５つの研究部会の誌上報告が行われます。

また、沖縄県教育庁保健体育課課長宮城明先生にご講演を賜ります。
よって、本研究大会の実りある成果を期待しています。

終わりに本大会の開催にご指導いただきました浦添市教育委員会、並びに関
係各位に深く感謝申し上げます。

平成１２年２月２４日

－１－



あいさっ

浦添市教育委員 会

教育長宮城清

第２ ０回 浦添市学校保健研究大会の開催にあたり、ごあいさつを申し上げ

ます。

本日ご参集の皆様方には、日頃から学校保健安全活動の推進にご尽力を

賜り、心から感謝申し上げます。

さて、近年の科学技術の発達はめざましいものがあり、私たちの生活を

豊かにしている反面、交通戦争や肥満児の増加、運動能力や視力の低下等

課題も多々あります。平成１１年度の文部省の学校保険統計調査によると瑞

息を患っている子供の割合は増加の一途をたどり、幼稚園から高校までの

各学校段階で過去最悪となったことが報告されました。小学生は３８人に１

人、中学生は５０人に１人が瑞息を患っています。原因としてアレルギー物

質や大気汚染、ストレスなど複合的な要因があげられます。また、偏食や

運動不足などから、すぐに骨折してしまう児童生徒も増加しているように

思います。平成１１年度４月から１２月までに浦添市内の小学生は６８人、中学

生は３６人が骨折しております。

このような状況のもと、浦添市学校保健会ではいち早く、骨折の課題を

取り上げ、さる９月に琉球大学教授平良一彦医学博士を講師に「子どもを

取りまく環境の変化と健康像」サブタイトルとして「骨折を考える」で講

演会が開催されたことは時宜を得ていると思います。また、今日は７部の

研究部において研究してきたことが冊子にまとめられ、口頭発表もされま

す。

このように、浦添市の子どもたちの健康安全教育に浦添市学校保健会が

果たす役割はきわめて多大なものがあります。

本日の研究大会において、研究発表される先生方並びに会員の皆様に心

から感謝申し上げます。又、本研究会が更に充実発展していくことを祈念

申し上げ、あいさっといたします。

平成１２年２月２４日

－２－



第２０回浦添市学校保健研究大会要項

1．主旨

近年の社会環境や自然環境の著しい変化は、子どもたちの心やからだに様々なる

影響を及ぼし、それらの解決が重要な今日的課題となっている。

本大会は、浦添市学校保健関係者が一同に会し、それぞれの立場から心豊かでた

くましく生きる子どもの育成を目ざし、健康・安全教育に関する研究協議を行い、

その充実発展に資するものである。

２．主題

「子どもの健康を考える」

～学校、家庭、地域社会の連携を通して～

3．主催

浦添市学校保健会

４．共催

浦添市教育委員会

５．日時

平成１２年２月２４日（木）１５：００～１７：００

6．会場

浦添市ハーモニーセンターＴＥＬ８７４－５７１１

7．参加者

学校長（教頭）学校医、学校歯科医、学校薬剤師

養護教諭、保健主事、安全主任、体育主任

給食主任、幼稚園教諭、栄養士、一般教諭

共同調理場所長、指導主事、ＰＴＡ会長、ＰＴＡ会員

－３－



発表者：浦添中学校（教諭）比嘉千恵

８．日程

9．研究発表

発表題：「学校保健委員会の活動について」

発表者：仲西小学校（教諭）浜比嘉美保

発表題：「学校給食における、残量調査にもとづいた学級指導」

10．講演

－４－

本県の学校保健の現状と課題
-学校保健委員会の活性化をめざして－

講師県教育庁保健体育課

課長宮城明

15:00～

15:3０

(30分）

15:30～

15:4０

(10分）

15:40～

16:1０

(30分）

16:10～

17:0０

(50分）

17:00～

17:0２

(２分）

受
付

開
会
行
事

1.開会のことば

2.会長あいさつ

3.激励のあいさつ

研
究
発
表

講
演

閉
会
の
あ
い
さ
つ



研究大 会

1．受付 15:００～１５:3０

2．開会行事１５:３０～１５:４０

（１）開会のあいさつ浦添市学校保健会副会長

（２）主催者のあいさつ浦添市学校保健会会長
（３）激励のあいさつ浦添市教育委員会教育長

3．研究発表 15:４０～１６:1０

日程

長嶺安哉

新盛勇

宮城清

発表題：｢学校保健委員会の活動について」

発表者：仲西小学校（教諭）浜比嘉美保

発表題：｢学校給食における、残量調査にもとづいた学級指導」

発表者：浦添中学校（教諭）比嘉千恵

4．講演１６:１０～１７:００

講演県教育庁保健体育課課長宮城明先生

演題「本県の学校保健の現状と課題」

5．閉会のあいさつ１７:００～１７:０２

浦添市学校保健会副会長瀬長謙三

－５－



特別

演題

本県の学校保健の現状と課題

～学校保健委員会の活性化をめざして～

講師県教育庁保健体育課

課長宮城明





－６－



発表題

研究発表

｢学校保健委員会0活動について」

発表者

仲西小学校

繍浜比嘉美保





１、テーマ設定の理由

学校保健委員会は学校における児童・生徒の健康に関する問題を協議し、

問題解決に向けて対策を見いだし活動を行う会だと考える。

それゆえに、当該校の児童･生徒の実態を基本に据えて課題の掌握や解決に

向けてとりくむことは大切だと思われる。

そこで今年度は､学校保健委員会の円滑な活動をめざし、工夫や努力を先進校に

学びあい､児童･生徒の健康な生活に寄与することをめざし本テーマを設定した。

２、活動経過

６月２９日研究部長選出・研究計画について

７月１５日指導主事（桃原先生）を招いての学習会

「保健主事の執務について」

１０月２１日保健委員会の設置状況の報告（意見交換）

１１月１８日発表にむけての話し合い

１月２０日報告内容についての話し合い

１月３１日報告書原稿の検討

２月２４日第２０回浦添市学校保健研究大会にて発表

3、学校保健委員会の活動状況

－７－

覆汗 ヲ藍Ｅテー三マ

与全北交f呆使陸三島侯&全ぞcD7臣；重力、二一つＬ，－て

1学；荘 2学；胡 ３学；
十Ｆ
旧ワ‘

Ａ小学校 ･学校保健委員会の設置

及び規定の承認

･本年度各検査について

の三師の助言と改善策

･前回の助言と改善策を

受けての実践報告

Ｂ小学校 ・健康診断・歯科の結果

について

・学校伝染の診断書の取

り扱いについて

・学校医、歯科医の助言

･子育てについての講演

会

Ｃ小学校 ･学校保健安全委員会準

準備委員会実施

･規約改正について

･各係の活動状況報告

･四師の提言及び指導

助言

･次年度の計画

Ｄ中学校
。
●

て

本校生徒の健康につい

･諸検診の結果と活用

･保健室活用の現状と課

題

･次年度に向けて

･委員会活動計画

Ｅ中学校 ･次年度の開催にむけて

の準備取り組み



４ ，委員会活動の事例

平成１１年度学校保健委員会の開催について

ねらい

、学校における保健・安全・給食・環境の指導に関し必要事項を定め
児童・職員の健康の保持増進をはかる。

､学校生活及び家庭生活における保健・安全・給食・環境の諸問題に
ついて害強し、堂校教育の円滑な実施と、その成果の確保に資する。

等全左交f呆｣塵歪畠星全≦空 ｢~めさ．‐す」も_④

子どもの・こころ，，と“からだ”の健康について、学校と家庭、そして、学校を
とりまく地域ぐるみで意見を交換し、考え、実践活動をする組織です。

墨,｡蕊
Ｇ

照塁

◎学校保健の原点は、こころ豊かで、健やかなからだ、たくましく生きて行こうと
する力をかねそなえた、子どもの育成にあります。

◎そのためには学校だけでなく、家庭や学校をとりまく地域の協力が必要になりま
す。これは、学校を今までより一層“地域に開かれた”そして“地域にむすびつい
た”ものとするために、〔学校保健委員会〕の活動が好例と言えます。

･誌蕊３〃….識５K･･･多識雪蝋…･壱認.Ｉｇｐ．.､績蝿

｜学校保健委員会を"すこやか委員会"とか"はつらつ委員会，
Ｌなどと名付け活動している学校が増えています。

－８－



学校保{建委員会と地域

※各委員の役割は、それぞれの立

場から協力し、「地域に開かれ

た学校」にすることです。

※

※学校保健委員会は学校と地域の
p

連携の上にあるのです。

資料に基づいて

塞灘豊里農

I主役］は、

一人一人の委員が

意見を述べ充実した

「楽しい学校保健委員会」 会を構成するひと りひとり８

になるよう努めま

、函＆

－９－

子どもたちのために、

頑張りましょう！。



第５条

①学校保健の推進向上を図るため、児童の全生活領域にわたる保健活動を自

主的に積極的に進めるため、関係機関の協力を得て児童に望ましい学校生活

を営ませる。

②校長の学校保健についての諮問機関とし、保健問題についての研究協議・

連絡調整を行う。

書記保健主事は、委員会の企画・立案に参加し、協議事項の記録、

保管、その他必要な事務を行う。

委員の任期は１年とし、再任を妨げない。但し、補欠は前任者の残任期
間とする。

本会の会議は委員長が召集し、年間１回の定例とし、必要に応じて臨時

に開催することができる。

この規約の施行についての必要事項は、委員長が定める．

前田小学校学校保健委員会規約

第１条本会は、前田小学校保健委員会と称し事務局を前田小学校におく。

第２条本会は学校保健法にもとづき保健教育を推進し、児童職員の保健管理と

健康の保持増進を図ることを目的とする。

第３条本会は、前条の目的を達成するため、次の事業を行う。

（１）学校安全計画の立案実施

（２）学校保健に関する調査統計・研究及び討議。

（３）健康診断及びその事後処置（教育相談について）の計画立案

（４）健康生活の維持増進に必要な研究と対応

（５）その他この会の目的達成に必要な事項

第４条本会は、次の委員によって組織する。

第６条

●
●

〔
ざ
《
〕
書
幻
如
一
○

学校職員一校長、教頭、教務主任、保健主事、養護教諭、安全主任

給食主任、体育主任、生活指導主任

１．

２．学校医、学校歯科医、学校薬剤師

ＰＴＡ会長、副会長、総務部長

その他必要に応じて関係者を出席させることができる。

本会には、委員長（１）、副委員長（１）、書記（１）をおく。

委員長（校長）は委員会を代表し会務を総括する。

副委員長（教頭）は、委員長を補佐し、委員長に事故のある時はその職
務を代理する。

'第７条

附則この規約は平成１１年４月１日より実施する。

学校保健委員会

第８条

－１０－



学校保健委員会の委員と役割

喜寿長雪 名と害Iｊ

校長

教頭

教務

保健主事

養護教諭

｜安全主任

給 食 主 任

体育主任

生徒指導主任

学校医

学校歯科医

学校薬剤師

ＰＴＡ会長

ＰＴＡ副会 長

総務部長

大城常夫

古謝久子

三 田 井 裕

座間味ちえ子

座間味ちえ子

伊波智子

上地あゆみ

佐久田悟

日高毅

仲間清太郎

上原淳

浜 元朝 孝

石川春雄

大城剛

親富祖理美子

佐久田朝教

金城陽介

①学校保健委員会の招集②保健活動に関する諮問

校長 の補佐

学校 保 健 安 全 の 推 進

①保健安全指導②保健委員会の計画

① 保健管理②保健指導の資料作成

①安全 指 導 の 推 進 ② 避 難 訓 練 の 計 画 と 指 導

①給食指導の計画と推進②給食指導の資料作成

保健学習の年間計画と指導

生徒指導の推進

校長の諮問を受けて指導助.言する

父母の協力推進

－１１－



ｌ
〕
画
Ｉ

候校保健次ｲ利

Iな‘.ド校肘＊

保健打来 管

保 鯉

了ｒＴ 附導

安全

符理 指導

維食捕導 嘱境祷理 細織活動

４月

･入学式

･健康診断
･発育測定
･貧血検査
･辱力検壷

･心電図検査

･保健調査

･健康診断の意蕊と
征しい受け方

･安全点検
･交通安全指導

･峠宇宙の安全な道と
歩き方

･遊具の正しい使い方

・身の回りを洞潔に
しよう

･済掃用具配布
･清掃分担区域の股定
･鉢移動

･年間計画の立案
．シ・ｱ．ｼ･ﾘﾝﾍ゙ ｲ・（美化の側）

･児童保健委員会
(年間計画）

５月

６月

･健康診断

･春の遠足
･プール側き

･避疑訓練
･健康診断

･歯科検診
･尿･蟻虫検査
･顧員検診
・ツ反注射

･ツ反判定

･ＢＣＧ接種
･モアレ検査
･視力･色覚検査
･内科検診
･むし歯予防月間

･健吹診断の受け方

･歯の衛生週間について

･学級指導（歯の衛生にっ
いて）

･健康診断の指導

･安全点検
･机･雁掛けの調整

･安全点検
･避遜経路の確認
･通学路の点検

･遠足における安全
･雨の日の安全なすご

し方

･廊下の正しい歩き方

･水泳と事故について
･避薙のしかたについ
て

･休み時間のすごし方

．楽しい給食

・手をきれいに洗お
フ

・好き蟻いなく食べ
Jこう

．時間を守って

･ヅア･ｼ゙ ･ﾘﾝﾍ゙ ｻー゙ （美化の日）
･植栽に必要な土や肥料の蹴
人

･プールや水質検交

｡シ・ｱ．ｼ･ﾜﾝﾍ゙ ｻー゙ （美化のＲ）
･鉢置き台の片付け
･照度測定

･歯の衛生週間
(歯の健康）

７月 ･終粟式
･健康診断の事後措唖
･学校保健続計

･疾病の治家勧告

･夏休みの健康指導
･安全点検
･遊具の点検
・自転車の正しい乗り方

･夏休み中における安
全なすごし方

･水延防止の心得

．仲良く食べよう ．シ・ｧ．ｼ･ﾜﾝﾍ゙ ｻー゙ （美化の日）
･ワックスかけ

・夏期休案に向けての台風対
策

９月

･始秦式

測定 :鶏愚策
･学級指導（目の健康につ
いて）

･けがの防止について
:識驚の安全
･運動場の安全点検

･登下校中の安全
・自転車の正しい
方

乗り

．みんなで懐力しよう
(当番に樫力しよう）
･準備時間､ｹｳー ごし方

･涜掃用具の補充
．シ・ｱ．ｼ･ﾜﾝ〃､F-ｻ゙（美化の日）
･プール水質詞査

･運動場の安全点検

1０月

･秋の遠足 ・目

照
修

●
●

の愛硬週
度測定

間

学旅行前健康相腰

･目の健康について(個別）
･初潮教育
･修学旅行に向けて
･教室の環境について

時の安全

･けがの防止
･校外学習時の安全
･運動時の安全と思装

･食事のマナーを知
ろう

｡シ・ｱ．ｼ･ﾜﾝ〃､P－ｻ゙（美化の日）
･教材園の整理と学年・他と
の区分け

･照度測定

･目の愛護週間

１１月

･就学時検診
･俵学旅行
･自然教室

･就学時健康診断
･環境衛生栓蚕
･自然教室前健康相談

･就学時健康診断後の措匿
･自然教室に向けて

･安全点検
･防火施設の安全点検

・災害時の避廷のしか
た

･感謝して食べよう ．シ・ｱ．ｼ･ﾜﾝﾍ゚ ｻー゙ （美化の日）
･教材園の面積の調査と肥料
の分配

･照度測定

１２月

】月

２月

３月

･避難訓練
･終業式

･姶蕊式

･発育測定

･学芸会

･新入学説明会
･持久走大会

･卒粟式

･終了式

･う歯治療状況堀提
･備品点検塾傭

･発青測定

･かぜ予防対策(う鋤

･次年度計画

･保健統計まとめ

．－年間の反省
･備品点検・整備

･エイズの予防について
◆

・手の洗1,､方について

･冬休みの保健

･かぜの予防について

･学級指郭（喫煙指導）

･心の健康
･持久走に向けて

･耳の健康について

・・年間の反省をしよう

･安全点検
・冬休みにおける安全な

すごし方

･安全点検
･安全な壁下校
･室内の遊び方

･安全点検
･廊下の正しい歩き方

･安全点検
．－年間の反省
･姥点検と次年度の対策

･冬休み中における安
全なすごし方

･道路横断のしかた

･安全な壁下校
･室内遊びの安全

･学習時の安全

･冬の服装と安全

・・･年間の反省

･給食時の雰囲気作
り

･食後の休養
･学校給食週間

･健康によい食べ〃

・マナーを守って楽
しい給食

．シ．ｧ｡ｼ･ﾘﾝﾍ゚ ｻー゙ （美化の、）
･すすはらい週間
・ポットマム・ペチュニアの
苗の注文

・ポットマム・ペチュニアの

植え付け

･ヅア･ｼ゙ ･ﾘﾝﾍ゙ ｻー゙ （美化のⅡ）

．シ・ｱ．ｼ･ﾘﾝﾍ゙ ｻー．（美化のｕ）
･菊・ペチュニアの肥焔管理

．シ・ア．ｼ･ﾘﾝﾍ゙ ｻー゙ （美化の１１）
･洞掃用具の回収

・ムルカチ週間
・ワックスか帥

･かぜYb防について

一一｡司一一心一■－一ー÷一

･拐導委戯会反有・引き
継ぎ



（）内は平成１０年度の平均値です。上段は県・下段は全国

－１３－

｡○印は沖縄・全国平均等しいか、又は上回っている。

．△印は沖縄・全国平均より下である。

１．児童の健康のようす

・低視力（０．９以下）１５１人（２２．０％）

・未処置者（むし歯）４１５人（６０．８％）

俊垢若干付着４６８人・６８．６％歯肉炎９９人（１４．６％）

相当付着９５人・１４．０％歯列異常７２人（１０．６％）

・太りすぎ７５人（１０．９％）

・アレルギー疾患（体質）が急増してきた。（瑞息、アトピー性皮フ炎、鼻炎、結膜炎）

．扇桃肥大１０人（１．５％)、アトピー性皮フ炎８人（１．２％)、ぎよう虫１９人（２．８％）
２．課題

・むし歯のない児童をふやす。（資料）

はみがきの習慣と治療を家庭でとりくむためには、家庭はどうしたらいいか。

＊学校での昼食後のはみがきは、不可能なのか？

、肥満児が多い（資料）・低視力の管理など（姿勢との関わり）

・健康教育の位置づけ

（性教育、タバコ（薬物乱用)、歯科保健）など

・職員研修

健康教育や不登校の子もいるので、カウンセリングについての研修で

子供の理解を深める。

・生活リズムの確立

平成１１年度本校児童の体位(平均値）

1年 2年 ３年 ４年 ５年 ６年

身
長

男

女

１１５．９

(115.7）

(116.8）

１１５

４
５
１
１
１
１
く
く

助
帥

１

△１２０．．６

(121.2）

(122.5）

○１２０．９

(120.7）

(121.7）

１２６．８

(126.9）

(128.2）

△１２６．１

(126.7）

(127.5）

△１３２．３

(132.4）

(133.6）

△１３１．６

(132.6）

(133.5）

○１３９．１

(137.8）

(139.1

○１４０．９

(139.8）

(140.4）

△１４２．９

(144.5）

_…且篭:3）.…．
○１４７．２

(146.9）

(147.0）

体
重

男

女

２１．６

(21.4）

(21.7）

２１

(２１

(2１

０

ｊ
ｊ
Ｏ
３

△２３．３

(23.9）
(24.4）

２３．２

(23.4）

(23.8）

２７．２

(27.3）
(27.7）

○２７．７

(26.7）

(27.0リ

３０．３

(30.8）
(31.3）

△２９．１

(30.0）

(30.6）

○３５．０

(34.3）

(35.0）

○３６．６

(35.1）

(35.0リ

△３７．１

(39.6）

...…蝉:９．.…．
○４１．２

(40.5）

(40.1）



平成ｕ年５月
ｒ
‐
‐

ローレル指数：（体重÷（身長の３乗)）×１０の７乗

－１４－

鯉雨

合計４１５名の人が
飾り瀧嬢しま式：

早飴欺うにしましょう〃

歯科検診結果

肥満とやせの実態（ローレル指数による）

年
年
年
年
年
年

１
２
３
４
５
６

９０名

５９窓

７４名

７６名

６５宿

５１名

碓
込
＆
染
晶
＆

△
ロ
叫
馴

男子 女子

％ 計
６

年

５
年

４
年

３
年

２
年

１

年
項目

１

年

２
年

３
年

４
年

５
年

６
年

計 ％

11.5 4３ ７ １０ 1１ ８ ３ ４
ふとりすぎ

(160以上）
２ ４ ５ ６ ８ ７ 3２ 1０．３

1０．９ ４１ ９ ２ ５ 1０ ５ １０
ふとっている

(146～159）
７ ２ 1２ ３ ８ ３ 3５ 11.2

７１．２ 267 3４ 3１ 4６ 5１ 4０ 6５
ふつう

(116～145）
4５ 4６ 3０ 3９ 3３ 2６ 219 70.2

6.4 2４ ７ ７ ３ ３ ２ ２
やせている

(100～115）
０ ３ ２ ４ 1０ ５ 2４ 7.7

０ ０ ０ ０ ０ ０ ０ ０
やせすぎ

(99以下）
０ ０ ０ １ ０ ０ ２ 0.6

3７５ ５７ 5０ 6５ 7２ 5０ 8１ 計 5４ 5５ 4９ 5３ 5９ 1０１ 312

全く虫歯の

い､子
治療ずみの子 未処置の子

／
■

Ｕ
亨

／
■可Ｕ『

偲陶2郭181 9暁(６７．２塊
●●■
タ 『

一

'3(p,ﾁ〕 ３３（３１．４） ５９（５６．２）．
0 ●

●●

ｒｃ 〃

ﾉ??iの
◆夕｡

３３（２８．２）． ７４（６３．２））
〃

ノウ

● Ｐ
グ凸■

b(卿 ３５（３０．２)． ７６（６５．５） ．：）
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口

Ｑ
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学年 計（％）
－

３７７人

１０

７９ ７３ ６４． ５３員
一
７

１５(4.0）３
－
３ ２２(5.8）Ｌ一匹二2皇

子’0.2以下 １５ １０ ４３(11.4）

８０(21.2）合 計

検査人員 ４８ ５３ ５８ ３０９人

２２(7.1）0.9～0.7

女
子

Ｉ
Ｉ
ｌ
ｌ
ｌ

１５(4.9）0.6~0.3

平成１１年度本校児童の視力異常者の状況

１０

３４(11.0）0.2以下

１５ ２１ １０ ７１(23.0）合 計

検査人員 １２１ １１７ １１１ ９８ ６８６人１３３ １０６

３７(5.4）総’０９~0.7
３７(5.4）

△

７７(11.2）２８ １６

1.0以上だよ

１３

前～中くらい裏での席に

いて、思板の大ｇな字で

あればよむことがで８２

すが、後の席になると大

さな字さ'〔よめ裏せん．

１５１

(22.0％）

－１５－

0.3～0.6だよ

④④Ｐ

屈折興常の陵いがあり

ユすが､教宜で､なんと

か鳳坂の字をよむこと

がでｅ呈す．

正講な視力のもち主で

す．

よい目を守る生活を銑

けましよう．

垂且困ｐ

0.7~0.9だよ
たとえ、教室の館の列の

席でし、黒極の字をはっ

きりよむことがむずかし

くなってい皇す．（30画

はなれた字をよむのも大

変です）

Ⅱ
一
ミ
ア

〉
坐
睡
一

全
て

△ 0.2以下だよ

●ものが

よく見える

･ケガをしにくいけんこ

●憤報か入りやすい

(知璽の80％は

目から）

●黒板の字が

見えない

●運動神経がにぷる

●表情が悪くなる

●周がこる

目●頭が痛くなる



ぎよう虫検査結果

１年 ２年 ３年 ４年 5年 6年 合計

検査人員 134 105 1２１ 118 112 100 690

陽性者 ７ ５ ４ １ ０ ２ 19(2.8％）

※虫卵保有者に対しては、ＮＩＭと 駆虫勧告をし、後日、学校において後検査を実施した。

尿検査結果

1年 ２年 ３年 ４年 5年 6年 合計

検査人員 134 105 1２１ 117 112 100 689

陽性者 ０ １ ０ ０ ０ ０ 1(0.1％）

※一次検査で陽性者は１１人でたが、ほとんど一過性及び生理的なものであった。

貧血検査結果

1年 2年 3年 4年 ５年 ６年 合計

受検者数 135 105 119 117 111 100 687

異常なし 128 9５ 118 116 1１１ 9８ 666

経過観察 ７ １０ １ １ ０ ２ 21(3.1％）

要精検 ０ ０ ０ ０ ０ ０ ０

※要食事指導の児童は日頃から栄養のバランスのとれた食事を

するよう心がけ、タンパク質や鉄分を充分にとることが必要である。

医師検診の結果

受検者数

(人）

肩桃腺肥大

水いぼ

アトヒ２－性

皮膚炎

漏斗胸

心雑音

瑞息

肥満

1年

133

４

４

３

１

１

１

０

2年 3年

106 1２１

４ ２

０ １

２ ０

０ ０

２ １

０ ０

０ ４

－１６－

4年 ５年 ６年 合計

116 110 9９ 685

０ ０ ０ 1０

０ ０ ０ ５

０ １ ２ ８

０ ０ ０ １

３ １ １ ９

０ ０ ０ １

１ ０ ２ ７



郡
一
計

岬
一
伽

－１７－

本校児童の健康状態について

（平成１１年５月の健康調査票によるもの）

項目 １年 ２年 ３年 ４年 ５年 ６年 計

目やIこがよくでる ４ ２ ５ ４ １ ０ １６

(2.3％）

目が痛くなったり

赤くなったりする
１２ １１ １４ １７ ２０ １３ ８７

(12.6％）

物が見えにくい １ ６ ７ ７ １３ １４ ４８

(6.9％）

耳だれがでる １ ２ １ ２ ０ １ ７

(１．０％）

１ １ ０ ４ ２ ３ １１

(1.6％）

１３ １４ １７ １４ １４ １０ ８２

(11.8％）

扇桃腺がはれやすい １５ １９ １３ １４ １２ ７ ８０

(11.6％）

よく頭痛がある ８ ３ ６ ９ ７ １１ ４４

(6.4％）

よくお腹が痛くなる ７ ６ １２ １６ １５ ６ ６ ２

(9.0％）

心雑音や心蝿が悪いと

言われたことがある
３ ３ ２ ４ ２ ４ １８

(2.6％）

階段を昇る時に

息切れがする
３ ０ １ １ ．１ １ ７

(1.0％）

貧血をおこしやすい １ １ ０ ０ １ ０ ３

(０４％）

ぜんそくがある

(２年以内に発作が

あった人）

６ ３ １０ ７ １１ １１ ４８

(6.9％）

熱はないのにひきつ

けやけいれん発作を

おこしたことがある

０ ２ ０ ０ ０ ２ ４

(0.6％）

計 ７５ ７３ ８８ ９９ ９９ ８３ ５１７



５，

はみがきの調査

（平成１１年５月の健康調査票によるもの）

項 目 1年 ２年 ３年 ４年 ５年 ６年

朝だけみがく ８ １０ １６ １９ １９ １６

夜だけみがく １９ １６ １４ １５ ６ ６

朝・晩みがく ８３ ７５ ７９ ７７ ７４ ７０

朝・昼・夜みがく ５ １ ３ ２ ４ １

時々みがく １ ４ ５ ４ ５ ２

みがかない ０ １ ０ ０ ０ ０

答 １５ １ ４ ０ ４ ４

研究の成果と課題

･学校保健委員会の円滑な活動を推進するために学習会を持ち、

共通理解がはかれた。

･各学校での保健委員会の活動状況を報告し合い、学びあった。

･ＰＴＡ活動まで保健委員会を広げていった。

－

計｜
Ｉ

８８

(12.7％）

７６

(１１．０％）

４６２

(66.8％）

１６

(23.0％）

２１

(3.03％）

１

(0.1％）

２８

(4.1％）

･保健主事のメンバーが毎年変動があるためか、課題の掌握や解決方法が

くりかえされる。

－１８－



研究発表

発表題

｢学校給食におけ‘､残量調馴とづい群級指導」

発表者

浦添中学校

教諭比嘉千恵





荏汗多己Ｐ勺宅亭と弓匡瞳這

尭尭過言周査､ニ望ま－づい犬二言垂紅駐旨妻淳

１．テーマ言匙天巨ＣＤ理由

毎日の学校給食においては、児童生徒の健やかな成長と心の豊かな生徒を育てる教育
を目指し日々 実践している。しかし、昨今の児童生徒の心身の健康問題はマスコミ等で
も報じられているように深刻な問題となっている。その背景には朝食の欠食、給食の残
量の多さが目立ち学校現場ではその対応が迫られている。文部省では児童生徒の給食調
査やアンケートなどを実施している。給食主任部会ではその調査に基づいて研究し、今
後の学級指導や給食指導に役立てるために設定した。

２－謝径黄邑幸長令圭テ

7月テーマ設定・研究の進め方

１０月研究の内容の検討

１１月残量調査の実施

１２月アンケートの説明とまとめ

１月（ノ）学習指導案づくりと授業の実施（２）報告書の原稿作成

２月研究発表

石刑ニラ篭ラニーーマ

●
●
●

』
ロ
〃
〃
○
一
（
》
〆
《
《
》
毎
》

Ｓ

浦添市内小･中学校を対象に残量調査を実地

残量調査を基に給食指導の実践（１月３１日浦添中学校

栄養士による学級指導（１月２１日浦添中学校３年７，

３年１，２組）

８組）

４．．今-毛麦ＣＤ言果長道
児童生徒が心身ともに健康で心の豊かな食生活を送るためには、基本的な食生活習慣

を身につけ学校給食を楽しく、残さずに食べるための食に関する指導をどうするか。文
部省では平成１１年度より、「食に関する指導の充実施策として各教科との関連した指
導、学校栄養職員の専門性を有する教職員の参加・協力を推進する。」とある。とりわ
け学校給食の指導においては学校現場だけの指導には限りがあり、家庭や地域との関わ
りが必要である。そのためには、学校・家庭・地域が一体となって教育して行かなけれ
ばならない。

－１９－
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尭尭量弓塁金客頁、二韮奥多章しう庵二套遁占舌 ＣＤ金客頁

１１歩ﾖｭ５日給食のメニゥー（麦ご飯、牛乳、すきやき、ショーロンポー）

学校名 Ａ 小 学校 Ｂ中学校

１日の使用金額 １４９，０８１ １６４ 、 ５２４

牛 乳 ５７８ ３７１

すきやき １８，２３９ ２１，２６１

麦ご飯 ８，１７５ ８，９０４

小魚の揚げ煮 ２，５９５ ２，１７６

ショーロンポー ２，７７５ １，６３８

計 ３２，３６４ ３７，３４５

１１Ｊ弓１６日給食メニゥー（アミパン、牛乳、マカロニのクリーム煮）
学校名 Ａ小学校 Ｂ中学校

１日の使用金額 １５２，９４３ １９５，５４７

あみパン ３，４２０ ４，３０９

牛 乳 ９８０ ４００

アカロニのクリーム煮 １２，８１３ １７，３９０

スクランブルエッグ １３，００３ １３，１５６

りんご １，２９０ ８２１

計 ３１，５０６ ３５，７７０

１］Ｌ歩司１７日給食メニゥー（くふあじゅうしい､牛乳､サンマの空揚げ､シ
ークァーサー）

学校名 Ａ小学校 Ｂ中学校

１日の使用金額 １２９，１８２ １８７，４８５

くふあじゅうしい １０，７２１ ２０，３４１

牛 乳 ６５３ １７１

サンマの空揚げ ３，６２９ １０，６２８

シークァーサー ０ ０

春雨サラダ １，５１１ １，８００

計 １６，５１４ ３２，９４１

－２４－



１ １歩司１８

食べないと

１１月１９日給食メニゥー(麦ご飯､牛乳､イナムドゥチ、魚てんぷら、シソ味ひじき）

食べないと

板書計画

ノリ､どう

日給食メニゥー(牛乳､中華焼きそば､芋煮、アーモンドチー）

……黒票鰯…

序《IliI'皐
雪簿○

禦婁辱
皿

鍾壷霧 凄鯵霧
雪簿遂
亀向謬

惣忽翁

華、皇急

力がでない；；やせてし康う：；体追が上がらない

＞一

－２５－

麹
紺疫蔦

薯
〃
』
ｌ
、

鶏
』
１
Ｐ
“
ｑ

学校名 Ａ 小学校 ネＢ中学校

１日の使用金額 １４９，０８１ １６４，５２４

牛乳 ５７８ ０５７

中華焼きそば ５，４３３ ０５４

芋 煮 ８，５３５ １４，３８４

アーモン ドチーズ ０ ０

ぶと
Ｄｰ

つ １，７８６ １，０２８

計 １６，３３２ １５，５２３

学校名 Ａ小学校 Ｂ中学校

１日の使用金額 １５０，４６６ ２０１，０３７

麦ご飯 ５，３１４ ６，３３９

牛乳 ７０４
●

２００

イナムソゥチ ８，６７３ １１，４５８

魚てんぷら ５，５４０ ３，４１４

しそ味ひじき ０ ０

計 ２０，２３１ ２１，４１１



尭尭ｊ量言周玉壬ＣＤ糸苦『身乏

１． まとらら

今刈、弓全ｵ交 Ｂ可．等量左交

残量の割合 残量の割合

ミルク 約２％～３％ 約１％

スキヤキ 約２８％ 約２５％

スクランブル

エッグ 約３７％ 約２７％

りんご 約７．５％ 約４％

くふあ

じゅうしい 約２２％ 約１５％

芋煮 約２８％ 約２８％

イナムドゥチ 約２７％ 約２６％

中華やきそば 約１３％ 約０．１％

２． 考察

○各校ともミルクや麺類の残量は少ないが野菜の残量は多い。
○子供達の好みそうなスキヤキのメニューが各校とも２５％‐Ｕ十採産の叶みそつなスキヤキのメニューが各校とも２５％～２８％であるのは意外

○郷土料理のくふあじゅうしいが中学校で１５％であるのに対し、小学校は２２％と
っている。郷土料理に対しての関心が薄いのでは。

○中華やきそばは中学校は好んで食べている。しかし、１１月１８日（木）の中華や
そばと芋煮は、両方とも炭水化物なので同じ日のメニューではない方がよいのでは

３．学級指導をどのようにするか。

（１）学校給食への意識の重要性を高める。

（２）学級担任の声掛けで子どもも食べるようになるのでは。

（３）残量がどのくらい給食費の無駄になっているか。残飯をもらう業者もいない。

（４）郷土の産物を使った郷土料理の大切さを知らせ、郷土料理に関心を持たせる。

－２６－



1．題材

郷土の食材を生かした給食

糸合套遁才旨包亭雲匡

平成１２年１月３１日3.4校時

指導者家庭科教諭比嘉千恵

３年１，２組女子３５名

2．題材の目標

学校給食にはいろいろな食材が使われているが、郷土の産物も使われていることを知

る。また、地元の食材を使うことによって地場産業に関心を持たせ、どんな産物がどん

な所から運ばれてくるかを知る。

３．題材設定の理由

毎日の学校給食にはいろいろな食材が使われているが中には残す生徒もいる。各地か

らいろいろな食材が運ばれてくることによって作っている人達に感謝し、食べ物を大切

にする心・郷土を大切にする心を育成したいと考え本題材を設定した。

4．生徒の実態

食には関心があるがどの食材がどこから運ばれてくるのか知らない生徒が多い。また、

嫌いな物は残す生徒もいて噌好の面では難を要す。しかし、中には味わいながら食べる

生徒・どんな栄養素が体のどの部分にどんな働きがあるか。など質問をする生徒もいて

特に郷土料理には関心がある。

5．展開

学習活動 指導者の支援・手立て 資料

○給食の食材がどこから ○給食の食材がどこからくるのか地図を 地図

運ばれてくるかを知る 用いて示す。

○郷土食を知る。 ○献立の中に地元の産物がはいっている 絵・実物

ことに気づかせる。

○イナムドゥチの料理方

法について知る。 ○日頃、何げなく食べている食物が、古
<から伝わる郷土食であるのに気づか ワークシート

せる 。

○郷土の食物について知 ○肉・こんにゃく・しいたけ・の栄養素

る。， を知らせ体への働きを理解させる。

6．成果

以前、イナムドゥチは約２６％～２７％の残量であったが、今回、学級指導の結果、
イナムドゥチの残量はほとんどなかった。

７．反省

身近にある食材を使って学習することができたので、関心を持って取り組むことがで
きた。給食に使うとなると大量に生産されにくいものもあることが分かり残念がる生徒
がいた。

－２７－



5．豚肉・こんにゃく・しいたけはどんな栄養素ですか。また、体にどんな働きをするの
ですか。

１．今日の給食の豚肉としいたけはどこから運ばれてきたか。

２．イナムドゥチの他にどんな郷土料理を知っていますか。

３．イナムドゥチのつくりかたについて（）の中にことばを入れなさい。

①下ごしらえをする。②こんにゃくを（）でもむ。③豚肉を細く

切る。④しいたけを（）切りにする。⑤こんにゃくを水で流す。

⑥なべに水を入れ沸臓させる。⑦（）を一度に全部入れる。⑧や

わらかくなったら（）を入れる。⑨味をみて火を止める。

4．沖縄県で取れる産物にはどんなものがあるか。

ワークシート

６．今後、郷土の料理などを給食に使うとしたらどんな料理がいいですか。ＱｅＯ

ワークシート

1．今日の給食の豚肉としいたけはどこから運ばれてきたか。

2．イナムドゥチの他にどんな郷土料理を知っていますか。

3．イナムドゥチのつくりかたについて（）の中にことばを入れなさい。

－２８－

食品名 豚肉 こんにゃく しいたけ

栄養素名 （） 炭水化物 （）

体
の
働
き

おもに血液や

（）と

なる。

おもに心臓によく

からだを（）

にする。

おもに血液を

（）す

る。



７－‐．

［

郷蝋理州燃食(噸袖1,ｕ’

二Ｍ句う祝1,､;Y)'ぃ郷土>料理哩峰.,rzllZ牌純里
tE和、|Ｎ毛織鋤竜c9Ｍ毛帖全睡簡
、州T刺〔恩~E。
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日Ｉロ
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４〃糊恭ツトワークの報スーコンピュータの股置一

○学校栄養職員が栄養教育カリキュラムに沿った実践を円滑に行うため、
公立小．中学校､.共同鯛理場にコンピユータを段置（307カ所）。

○食に関する指導を学校教育活動全体（体育む保健体育科、家庭・技術

｡家熟雲耀ＩＤ繊騨鱈臓蕊濡毒薙進。

底E簾言蕊赫菖澗、

。～グーグーグーグーグーグーグーグーグーグーグーグーグー;、

○教科等において､､挙校栄養職員が特別非常勤簿師制度の活用やティー
ムティーチングなどIこよ．り、効果的な食に関する指導を行うよう通知。

○蕊葦聴磯蹴溌識募謡繋燃善撫毒
であり、それを踏まえて完成版を刊行する予定）。

－３０－

第６次公立義務教育諾学校教職員配置改善計画

改善数》1,170人（平成５年度～12年度）
平成12年度においては､６５人改善。

食に関する指導ブロック研究会資料

（西部ブロック）

期日：平成12年１月21日（金）

会場：福岡リーセントホテル

○平成11年度より、シンポジウム等、食に関する指導の充実について関

係者の理解を図るとともに、指導事例の発表・研究を行う研究会を実施
する。

○
○

２学&鞘饗剛ﾖの参画泥遼一特別非常勤購師制度の活用一

３准禰に有効な力輔隈洪・菓蔚一カリキュラム研究開発一

１食に閏するj糊rの藩段の充冥一新学習指導要領一



－３１－

j勘難曜Rにおける謝鍍蹄〃の織りrのねらいと夏点内容

学 年 １．２隼 ３．４年 ５．６犀

ね
ら
い

・毎日の給食活動が円滑にでき、

よい食事の仕方を身に付けるこ

とができる．

。みんなと仲良く楽しく食事がで

きる．．

・食事の大切さが分かり、よい食

事の仕方を身に付けることがで

きる．

。m力しあって、楽しく食事がで

きる．

・マナーに気を付けて、よい食事

のとり方を、身に付けることが

できる．

・エ夫して楽しく会食することが

できる．

な
毎
Ｉ
し
〃
、
▲
ｘ
。
且

．
Ｔ
０
１
９
●
』
Ｌ
Ｌ

岨

靴

虻

は

り11

力

蚊

鋼

舵

２

１

０３

調
朋

重
点
内

１
；
と

Ｘ
ｔ容

８
９
と

３

Ｎ

－
０
０
０
０
０
０
０
０
０
－
０
０
０
０
０
０
０
０
■

・姿勢に気を付けながら、仲良く

食事ができる．

・食品の租頚や献立名が分かる．

・好き厳いなく、よくかんで食べ

ることができる．

■■

・きちんとした身支度やきれいな
手洗いができる．．

●

．辺微や配腿が上手にできる

・敦室をきれいにし、値力して食

卓づくりができる．

･地域には昔から伝わる料理があ・●●

ることが分かる．

・給食ができるまでには多くの人

が働いていることを知りご食べ

物を犬切にすることができる●

・協力して単価や後片付けをする

ことｶできる．

・食事の増にふさわしい会膳で、

嚢し<金食することができる．

・食品について三つの主な働きが

分かり、組み合わせて食べるこ

との大切さに気づく．

● 紋室の鱒り付I漁食卓作りをエ
●

夫することができる．

・食ぺやすく、きれいな盛り付け。

のエ夫ができる●．
●

●●

・郷土食や行事食についての関心

を濠める。

・地域で生産される食材料が分か
ー●●‐●●

り.地域への関心を濠める．

●

●

給食ができる率噸蓉顕’
給食に携わる人々に感閉の気持

ちを持つこと．ができる．、

当香や係りの仕事に進んで協力

することができる

・食事の増にふさわしい、楽しい

雰囲気づくりを工夫することが

できる．

・会食のマナーを身に付け、和や

かに会食することができる．

・不規則な食生活を線けると痢気

になりやすいことが分かり、毎

日の食生活の大切さに気付く．

・六つの基硬食品とその働きが分

かり、多くの食品を組み合わせ

てﾊﾞﾗﾝｽよく食べる事ができる．

・食品の安全､衛生に関心を深め、

健康には食生活が大事であるこ
；

とが分かる．

ｂ･米鍾給食を通して郷土や地域へ

の関心を深める．

・食肴料の生達､淀通､消交につ
いての関心を深め盛閉の気持ち

を持って食事をする事ができる

.・自慾の京みの尊さに気付き、惑
●

閉の気持ちを持って食事をする
ヂ
ー
』
い
とができる
●●■

●

・当番や係りの仕事を責任をもつ

て行うことができる．



誌 上報告’

－報告題

（１）「歯'ﾛ0健康管理と指導」（小学校）

－児童及び保護者0意識調査から－

「健康教育'卿進胸方」（中学校(養護総部会）

(2)｢遊具等安全点検.緊急時ﾊﾝドブ州に鋤部会）

(3)「学校や地域におけ6体育的活動とそ0成果｣(体育主任部会）
(4)「給食へ0理解を賊給食週間におけ6指導資料の作成」

（栄養士部会）

(5)「事故災害から園児を守6ため0対策を考え6」

－安全点検表0作成一（幼稚園部会）
Ⅱ

Ⅱ

Ⅱ

Ⅱ

Ⅱ

Ⅱ

Ⅱ





養護教 諭部会 く刈、雪全左交＞

１，研究テーマ 直面・ロクフ侭些周蓬が菅玉里 と 才 旨 勇 導

一児童及び保護者の意識調査一

２，テーマ設定の理由

平成１１年度の歯科検診の結果本市（小学校）のむし歯羅患率は９１．６％で
全国の８０．８％を上まわっている。

発育途上にある子ども達の歯、口腔の健康問題は、心身の発育、健康の維
持増進上重要であり、生涯自分の歯で美味しく物が食べられるよう「８０２０運
動」・「５５２５運動」も継承される昨今である。

そこで､・本市における児童、保護者の実態を把握し、今後の保健指導の手
がかりにすると共に、給食後の歯みがき実施に向けて環境整備（時間・予算）
の方向づけにしたい。

３，研究経過

６月・・・研究テーマの設定と研究の進め方について

７月・・・資料の収集（各学校の健康診断結果）

９月・・ ・ ア ン ケ ー ト の 検 討 （児童用）

１０月・・・アンケートの検討（保護者用）

１１月・・・アンケート実施

１２月・・・アンケート集計

１月・・・アンケート統計処理と考察

２月・・・資料のまとめ

３月・・・発表

※「５５２５」・・・５５才までに自分の歯を２５本残すこと。

※「８０２０」・・・８０才までに自分の歯を２０本残すこと。

－３２－



3５

４歯科検診結果（男女計）

●

(浦添市内小学校） |議謬鍵|未処置者
②％1２、 5mg
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５吋二分し曲丁クつキさ『甥ぞ二{犬を兄

１．男 子

２．女 子

３．全 体

歯科検診後の治療状況（浦添市内小学校）

（％）
5０．０

4０．０

3０．０

20.0

（％）
5０．０

4０．０

3０．０

2０．０

（％）
5０．０

4０．０

3０．０

2０．０

平成１１年１２月調査

●●●●●●●●●●●●●①●●●●●●●‐●●●●●●●●●●●●●●●●●●●●●●あ●●●ゆ●●●ロ｡●●●●●●●●●●●●●●○

４４．３

３９．１３９．０

３５．４

，「弓３２．８

一●●●
２７．１２７．２

●■●●●■●●巳●●。●ロロ●｡●■｡●⑤

|」 ●●●●●

１ 年２年３年４年５年６年全体（字年別）

１年２年３年４年５年６年全体 (学年別）

(字年別）

－３４－



1．むし伽ま､１１i弦i‘だとAuいますか？

６年

今むし歯を「病気でない」とか「わからない」と

各学年約40%もいる。

むし歯を「病気だと思う」と答える者は各学年

高率を示す。

今６年生でも「むし歯は病気でない」とか１．年

「わからない」と答える子が約40％もいる。
５年

と答えている子が、

と答える者は各学年とも男子の方が
Ｏダ
ダ。

２．むし歯は、そのままでなおりますか？

ｅ アンケート結皐と考牽（児瓶）

＝一一一一一一９

購墨
；；

今ほとんどの子が「むし歯はなおらない」と答えているが、高学年でも

「なおる。知らない」の答えがある。

－３５－

量垂垂窒はい雲“･琴嬉霊室室窒婁塞雪:いいえ琴儒.；

誇雲霊鮭里謹乱蕊謹毒鐸雲鐸謂 いいえ;２４ぷ 814
面言
睦域

ｑ
唾
唾 爵

燈い窒号f6:‐僅量量垂室垂垂垂室室．いいえ･・娘： 塗憩

人
数

(３７０人）

４ 全i三

ダヲ

％

~Ｉ
人
数

ﾌ女冒

％

(３８５人）

５全1三
＝一一●⑧ﾕ－－宇一一一●一一~一

タラ ’差之

人
数 ％

人
数 ％

(３７０人）

６垂'三

与弓

T－
｡女ご

人
数 ／

ｏ

ｎ
叫
／

人
数 ％

ｲ,川Ｉ 120 63.5 110 60.8 1２１ 6１．１ 113 60.4 123 62.4 105 60.7

面‘いえＩ ４７
●

24.9 4６ 25.4 5４ 27.3 4０ 21.4 4３ 21.8 3８ 22.0

玉からなﾙ， 11.（ 2５ 13,〔 2３ 11.6 3４ 18.2 3１ 15.7 3０ 17.3

学

項目

年

４竺年三

男弓 女ご

人
数 ％

人
数 ％

５全匡

与弓 ｡とzご

人
数 ％

人
数 ％

６二年三

二号 ｡§zご

人
数 ％

人
数 ％

イ

なおる 1７ 9.1 ２ 1．１ ３ 1,5 ２ 1．１
ｒ
・
Ｌ 1．５ １ 0.6

ロ

なおらない 167 89.3 173 97.2 184 93.4 179 95.7 186 94.4 1６１ 93.1

ノ、

知らない ３ 1.6 ３ 1.7 10 5.1 ６ 3.2 ８ 4.1 1１ 6.3



銅
鐘
一
壷

蓉
一
》
一

口
ｒ
』
一

戸
４
１
－

詞
麓
産
罰

ｐ
、
眉

ここ＞
に〕

dE1三

イ
一
一
－

ず
■
■
ロ
晶
甘
、

１
１
１
１
ゴ
ー

！

１
１

尚検診終了後「治療カード」が配布され、むし歯保有者には「治療勧告」が％
Ｅ１ ｇｇ ｌｇｇ

なされているのにも力､かわらず、伝

「むし歯があるかどうかわからない｣の‘年蕊蕊蕊蕊葱い４:L王室雲瀧

気持ちいい

答えが２０％以上の学年がある。

４．あなたは、なぜ歯をみがきますか。
Ｒａ三b蚕可冠殉蓉減動

あなた(･t、むし歯かありますか？

－３６－

愚

ロ．みがくく

■

９

尚歯みがきを「むし歯予防のため」と答えるのが圧倒的に多い中で12-3%は

「みがくと気持ちが良いから」と習・慣化の定着の伺える答えもある。

５．司三

１

学

項目

年

４ｊ日匡

ニラ弓

人
数 ％

z昌之

人
数 ％

イ．むし歯（

ならないた

ハ.お母さ／

や先生がみ

がきなさい

というので

ｒー

|め156

Ｌ
１
－＝

ノ

１４

82.5

6.3

7．

151

2２

83.4

12.2

2．

164

2５

１１

83.7

121

●

一
’
．
〔
‘
釦
）

156

3１

３

83.4

16.’

■

訂
●
０
０
０
０
｛

172

1９

１０

87.3

9.6

5.1

6６

2３

１

96.0

13.3

0.6

男弓

人
数 ％

まzご

人
数 ％

昌弓

人
数 ％

z陰zご

人
数 ％

灘

主客一ｺ．.二"園｡b'…△堂一一一一＝一二－-
－4凸②ＰI■一一一F'一･一ーー一－一一一一一一

毛E…告.Ｆ＝2E：３８．７％雲：。．尋５．６％=一一一
口ｑ吟■白、■画●中■■､－－＝~■＝ーーー一一I

Ｓ 二句三

一↑
’
０
１
０
０
日
Ⅱ
５
０
０
０
日
０
凸
Ⅱ
９
，
８
１
０
９

/F雁

ニムz二

％

人
数 ％

５ イ1Ｆ

要ヲ

１
１ _ムミ

|塑
人
数

１
１ －２２

人
数

イ

あります

ロ
Ｉ

ありませ'↓7８
ノ ､

わからな‘’

8６

、２５

45.5

41.3

13.2

7４

7４

3３

40.9

40.9

18.2

9３

7３

3１

４７．４

37.Ｉ

15.8

6０

8８

3９

3２．１

4７．１

20.9

9１

8５

2１

46.Ｉ

4３．１

10.7

5４

8３

3６

3１．２

48.0

20.8

人
数

人

数



Ｉ

似数
ロ ー

将.／‐／／に）
》
Ｉ
」５

Ｉ

－３７－

群あり）

1ｉｔ歯ブラシの所持状況において、「自分の歯ブラシがない。家族で歯ブラシ

のない人がいる」と答えているのもわずかながらいる。

イ自分の｜
歯ブﾗｼ｜
があるｉ

ロ．自分の

歯ブラシ

がない

家族全

員歯ブ

ラしが

ある

ノ、

二.家族で

歯ブラシの

ない人いる

ごＪＬ 餐雁
| － 一 一 ｰ － ． － ． ． － － － － － －

芸弓

％

ﾆﾑこ
Ｔ
１
ｌ
‐
Ｉ
‐
Ｉ
‐
，
Ｉ
‐
’
’

一
人
数 ６

０
／
一

1"

１

159

３

1３．２

0.5

84.1

1．’

3８

２

１５７

２

２１．０

JⅢ
７8６

1.1

５
－－｡■一｡ー由■＝

星弓

％

そ''三
一一一

Ｉ
■
Ⅱ
０
Ⅱ
■
Ⅱ
Ⅱ
Ⅱ
Ⅱ
ｌ
■
Ⅱ
０

人
数

人
数 ％

8８

３

１６２

～
4491

１

8４

1．５１０

82.7

0.5

159

１

44.9

０

85.0

0.5

年
一
一
女
人
錨
一

「
；
’
’
一

Ｊ
男
亜
人
数

人
数 ％

7１

０

147

２

3６０１

0

7４１

１．’

｢－
'６８

156

１

39.：
0.6

90.2

0.6



－３８－

み かき６

（１）１１剛iみ〃

－
９
日
７
６
０
１
６
１
１

力朝の歯みがきについて「毎朝みがく」と答えているのが64.5%､｢ときどきみがく」

が34.6%で､6.5%が｢みがかない｣と答えている。

「毎朝みがく」と答えている者では､｢朝食後みがく」が各学年ともに70%を上回る。

「ときどきみがく」「みがかない」理由として

忘れる56.7%,面倒くさい11.1%，時間がない31.9％となっており、「忘れる。

時間がない」がみがかない理由の大半を占めている。

ﾘlの歯

ごE手皇
寺一■一

％

堂z言

岨』河
イ．

ロ．

起きてlｉｌ
すぐ

みがく

朝食

Ｉ
１
４
１
ｈ
‐
ｂ

’
●
１
．
‐
。

1１

爾
みがく

30128

_Ｉ

|，‘’
71.

』2８ 22.4

77.6

2９

9７

23.0

77.0

3３

155

22.3

77.7

3１

9５

24.6

75.4

3３

105

23.9

76.1

（２）ときどきみがく

イ．

れる 4５ 57.7 3４ 57.6 3３ 50.8 2６ 65.0 4７ 61.8 1５ 53.6

ロ． 面倒

くさい ８ 10.3 ２ 3.4 ９ 13.8 ２ 5.0 1４ 18.4 ２ 7.1

ノ、
● 時間か

ない 2５ 32.0 2３ 39.0 2３ 35.4 1２ 30.0 1５ 19.7 1１ 39.8

（３）みがかない

イ．

れる 1２ 52.2 ６ 42.9 ６ 46.1 ４ 57.1 1２ 63.2 0 ０

ロ． 面価

くさし ５ 21.7 ０ ０ ２ 15.4 ０ Ｃ ５ 26.3 ０ 0

ノ、
● 時間か

なし、 ６ 26.1 ８ 57.1 ５ 38.5 ３ 42.9 ２ 10.5 ２ 10.0



昌女こ

一
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１
０
１
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１
１
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１
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‐
ｉ
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１
１
１
１
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Ｉ

信
男
凧

ｉ
ｌ

｜
人
数

７．夜の歯みがき

（１）伽f晩みがく

６ 匂三

オ夜の歯みがきについては、64.7%が毎晩みがくと答えているが､29.3%はときどき

みがくと答え､6.0%はみがかないと答えている。

また、「ときどきみがく・みがかない」理由として

「忘れる」の67%が上位を占め､次いで「疲れている。眠い」の答えが１８．４％

１４．６%が「面倒くさい」からと答えている。

－３９－

イ．夕食後

みがく 3８ 34.0 2５ 21.4 3１ 25.0 3０ 2１．７ 3２ 26.9 3１ 24.0

ロ.寝る前

にみがく 7４ 66.0 9２ 78.6 9３ 76.0 108 78.3 8７ 73.1 9８ 76.0

（２）ときどきみがく

イ．

れる 4９ 66.2 4３ 79.6 4２ 76.4 3３ 73.3 4１ 67.2 2８ 7.0

ロ． 面偶

くさし 10 13.5 ３ 5.6 ８ 14.5 ４ 8.9 10 14.9 ４ 10.0

ノ 、
● 疲れて

いる

(ねむい）

1５ 20.3 ８ 14.8 ５ 9.1 ８ 17.8 1６ 23.9 ８ 20.0

（３）みがかない

イ．

れる ７ 41.2 ４ 50.0 ２ 25.0 ７ 58.3 １０ 58.8 ４ 66,7

ロ． 面便

くさし ５ 29.4 ２ 25.0 ４ 50.0 ４ 33.3 ４ 23.5 １ 16.7

ノ、
● 疲れて

いる

(ねむい）

５ 29.4 ２ 25.0 ２ 25.0 １ 8.3 ３ 17.6 １ 16.7

５句三

|拙’
三女こ

％

貝ヲ



－４０－

８．家族の歯みがき

＃「おやつ後の歯みがき」については、「歯みがきする」と答えたのが10.2％

「うがいをする」の答えが38.7%である。

51.1%が｢なにもしない｣と答えているが､各学年男子において｢なにもしない」

の回答が過半数を占めている。

力家族の歯みがき状況については、約75%が｢全員みがく」と答えているが

20.2%は｢みがかない人がいる」と答え､2.7%は｢みがかない｣の答えもある。

９．おやつを食べた後

でＰ

女

ｆＦ

三多く

６

数

可一寸一一一

男
ｒ
ｌ
ｌ
‐
’

一
人
数 ％

寺
ｉ
６
ｌ
０
１
↓
ｌ
ｌ
Ｉ
ｌ
０
Ｉ

－
人
数

丁

１

%’

三’

－１

％’

４年三

男弓 式亡

人
数 ％

人
数 ％

５王手

男弓 差z言

人
数 ％

人
数 ％

６句三

呉弓 ｡§z盲

人
数 ％

人
数 ％

イ．歯みか

きする 2３ 12.2 1７ 9.4 2１ 10.7 2３ 12.3 １４ 7.1 1３ 7.5

ロ．ブクブ

クうが（

をする

、５８ 30.7 8０ 44.2 6２ 31.8 8１ 43.3 6９ 35.0 7５ 43.4

ノ、
●

何もしな（，９７ 51.3 7３ 40.3 １１３ 57.7 8１ 43.3 1１３ 57.4 8４ 48.6

イ．

全員みが《 126 66.1 130 7Ｍ 153 78.1 1３９ 74.3 1４６ 7４．１ 146 84.4

ロ．

みがかなし ，１２ 6.3 ３ 1.7 ４ 2.0 ２ 1．１ ７ 3.6 ’
一 1．２

ハ．みが力、

ない人か

いる

4２ 22.2 4２ 23.2 3５ 17.9 4３ 23.0 4２ 21.3 2３ 13.3

無回答 ２ 1.0 ２ 1.2



０１

力未治療者の未治療理由として「時間がない」の答えが39.4%，「今は痛くない

から」と答えたのが25%､｢連れて行く人がいない｣の答えが10.2%で理由の大半
を占めている。

満の端旅をしてない人へ（歯の治療に行かないわけは？）

－４１－

●
争
？
．
８
０
８

Ｆ
４
０
甲
９

、

づ臼匡弓Ｌ
ｉｌ

ﾄリイ学、
｡と之

％

人
数％岡Ｉ

らご臼匡

与弓 二女ご

人
数 ％

人
数 ％

６全匡

写ヲ ｡女ご

人
数 ％

人
数 ％

イ．病院で

待つのが’ ｉ４ 5．１ ３ 4.1 ７ 8.0 ２ 3.3 １ 1．１ ２ 3.7

ロ． お金か

かかる ７ 8.9 ３ 4.1 10 11.5 ２ 3.3 ７ 7.7 ２ 3.7

ノ、
● 今は痛

〈ないか‘＞２１ 28.9 1３ １７．６ 2５ 28.7 2０ 32.8 2１ 23.1 2３ 42.6

●

一

一

怖いか

●

●

仏

や

』

’８ 10.3 1４ 18.9 ７ 8.0 ６ 9.8 ７ 7.7 ５ 9.3

ホ.時間が

ない 3１ 39.7 3３ 44.8 3５ 40.2 3１ 50.8 4１ 45.1 2３ 42.6

へ.連れて

行って

くれない

1３ 10.7 10 13.5 ９ 10.3 10 16.4 ５ 5.5
、
剣
色 5.6

卜.生え変

るから『４ 5.1 ２ 2.7 ３ 3.4 ０ ０ 1 1．１ Ｃ ０

チ．

無回答 ９ 11.5 ２ 2.7 ０ 0 ０ ０ ０ 0 ７ 3.7



７ (毒察）

・むし歯を「病気でない」とか「わからない」と答えている子が、各学年約40%も

おり、６年生でも「むし歯は病気でない」とか「わからない」と答える子が約

４割近いのも問題である。

・検診後｢治療カード｣による｢治療勧告｣を受けつつ､｢むし歯があるかどうかわか

らない｣と答えている状況があり､関心の低さが伺える。

・歯みがきを｢むし歯予防のため･みがくと気持ちが良いから」と積極的にとらえて

いる子が多く望ましい傾向にあるが､中には｢親や教師が言うから､怒られるから

と、自己の健康問題としての意識の低い子もいる。

・歯ブラシの所持状況では､｢自分の歯ブラシがない。家族ではブラシのない者が

いる｣の答えもあり､歯みがきに対する認識の高揚に向けての指導の必要性を感

ずる。

・朝の歯みがきを､｢毎朝みがく」の答えが65％近くあるが､35%の子が､時々みがく

または､みがかないと答えていてその理由の大半が､｢忘れる。時間がない｣と答え

ている。、

生活リズム(早起き･県の推奨する６:30運動)の定着が図リ、朝の時間にゆとりを

持ちたい。

・夜の歯みがきの｢みがく・みがかな鋳｣状況は､朝のそれと同様な傾向にあるが、

「むし歯は､寝ている間に作られる｣と言われるほど､夜の歯みがきこそ重要で

あることをしっかり認識させ､習慣づくまで努力したい。

・家族の歯みがき状況で､｢みがかない人がいる･みがかない｣の答えがあるが､家族

全員が自分の歯を大切にし､家族で楽しく歯みがきするような雰囲気づくりが

欲しいものである。

・おやつの後の歯みがきについては過半数の者が｢何もしない｣と答えており、ここ

でも｢歯を守る意識の低さ｣が伺える。せめてブクブクうがいだけでもする心掛
けたい。

・毎年､｢歯の検査→治療勧告」を繰り返しているにもかかわらず、むし歯の保有

率がなかなか好転せず治療率も悪い。未治療理由として「行く時間がない」

「今は痛くないから｣が殆どである｡経済的理由による未治療以外は指導を強化

することで改善を図りたい。

－４２－



８アンケート結果と考察(保護者）

ｌ，むし歯は、病気だと思いますか

４年 ５年 ６年

男 女 男 女 男 女

人数 ％ 人数 ％ 人数 ％ 人数 ％ 人数 ％ 人数

イ、はい 126 80.2 132 78.5 127 79.9 134 82.7 １２４ 81.0 120

ロ、いいえ 2０ 12.7 2１ 12.5 2２ １３．８ 1７ 10.5 1６ 10.4 3０

ハ、わからない １１ 7.5 １５ 8.9 10 6.3 1１ 6.8 1３ ８．６ １１

※むし歯は病気であると答えているのが全体で78.6％、いいえ、わからないの答え

を合わせると21.4％となっている。

２、お子さんは、むし歯がありますか

４年 ５年 ６年

平成１１年月１１月鯛査

浦添市内小学校１１校

４年生～６年生の保護者

調査人数（９６０人）

叶

男 女

％ 人数 ％ 人数

74.5 377 80.0 386

18.6 5８ 12.4 6８

6.9 3４ 7.3 3７

計

％

78.6

13.9

7.5

男 女 男 女 男 女 男 女

人数 ％ 人数 ％ 人数 ％ 人数 ％ 人数 ％ 人数 ％

イ、はい 6４ 40.8 6１ 36.3 6８ 42.8 6９ 42.6 6９ 45.1 5３ 32.9

ロ、いいえ 8８ 56.1 102 60.7 8６ 54.1 9０ 55.6 8２ 53.6 8９ 55.3

ハ、わからない ５ 3.2 ５ 3.0 ５ 3.1 ３ １．８ ２ 1.3 ３ 1.9

※お子さんはむし歯がありますかの問いに、はいが40.0％、いいえが55.9％となっているが

学校での検診結果ではむし歯の保有者が多い。保悪者のI図識のずれがある。（保悪者がお子

さんの麟歯の有無を掌握していないのが窺える）

３，治療はすみましたか

４年 ５年 ６年

人数 ％ 人数 ％

201 42.9 183 32.3

256 54.6 281 57.2

1２ 2.6 １１ 2.2

計

男 女 男 女 男 女 男 女

人数 ％ 人数 ％ 人数 ％ 人数 ％ 人数 ％ 人数

イ、治寮済み 9３ 59.2 107 63.7 9３ 58.5 9１ 56.2 8７ 56.9 9２

ロ、してない 4３ 27.4 3３ 19.6 4１ 25.8 5４ 33.2 3８ 2.8 2５

ハ、治療中 2１ 1３．４ 2８ 1６．７ 2３ 1４．５ 1４ 8.6 2２ 1４．４ 2４

※治療済み、治国I中の答えを合わせると72.5％、未治療が22.84％となっおり、男女別

治療率を見ると女子が僅かながら高くなっている。

－４３－

％ 人数 ％ 人数 ％

57.1 273 58.2 290 59.1

15.5 122 26.0 112 22.8

1４．９ 6６ 1４．１ 6６ 13.4



４、お子さんは、毎日歯みがきをしていますか（複数回答）

４年 ５年 ６年

男 女 男 女 男

人数 ％ 人数 ％ 人数 ％ 人数 ％ 人数 ％ 人数

イ、朝夜みがく 7３ 46.5 8５ 50.6 7２ 45.3 9７ 59.9 8０ 52.3 9４

ロ、朝だけみがく 3３ 21.0 2３ 13.7 3０ 18.9 2２ 13.6 3１ 20.3 2０

ハ、夜だけみがく 2０ 12.7 4０ 23.8 2１ 13.2 1３ 8.0 1６ 10.5 ９

二、時々みがく 1８ 11.5 1０ 6.0 1４ 8.8 １０ ａ２ 1５ 9.8 1８

ホ、ほとんどみがﾅイ ０ ０ １ 0.6 ２ 1.2 １ 0.6 １ ０．７ １

へ、朝昼夜みがく １０ 6.4 1９ 11.3 2０ 12.6 1９ 11.7 ９ 5.9 1６

※朝夜みがくが、全体で52.2％と一番多く、朝だけみがく16.0％、夜だけが12.4％

朝昼夜みがくが9.7％の順なっている。

５，はみがきは、いつしますか（複数回答）

４年 ５年 ６年

男 女 男 女 男

人数 ％ 人数 ％ 人数 ％ 人数 ％ 人数 ％ 人数

イ、韓昌きてすぐ 3９ 24.8 4０ 23.6 3９ 24.5 4６ 28.4 4０ 26.2 5７

ロ、食べたらすぐ 6３ 40.1 7０ 41.7 7７ 48.4 7７ 47.5 7０ 45.8 6７

ハ、寝る前 8２ 52.2 9８ 58.3 7６ 47.8 8５ 52.5 7８ 35.4 8２

※寝る前の歯磨きが全体で52.2％で一番多く、次に食べたらみがくが44.2％、朝起き

てすぐが27.2％となっている。

６，家族に中では、誰が歯みがきの注意をしますか（複数回答）

４年 ５年 ６年

女

％

88.3

1２．４

5.5

1１．１

0.6

9.3

女

％

35.4

41.6

50.9

男 女 男 女 男 女

人数 ％ 人数 ％ 人数 ％ 人数 ％ 人数 ％ 人数

イ、お母さん 143 99.1 145 86.3 134 84.3 141 87.0 136 88.9 123

ロ、お父さん 5１ 32.5 4７ 28.0 4８ 30.2 4０ 24.7 3７ 24.2 3８

ハ、祖父母 ７ 4.5 ６ 3.7 ７ 4.4 ５ 3.1 ２ 1.3 ５

二、兄弟 ９ 5.7 １０ 6.0 ５ 3.1 ８ 4.9 ７ 4.6 ７

ホ、その他 ０ ０ １ 0.6 １ 0.6 １ 0.6 １ 0.6 ２

※家族の中で歯を磨くよう注意を呼びかけているのは、母親が85.6％と高く、父親は

27.2％、兄弟4.8％、祖父母3.3％％なっている。

－４４－

％

76.3

23.6

3.1

4.3

1.2

計

男 女

人数 ％ 人数 ％

225 48.0 276 56.2

9４ 20.0 6５ 13.2

5７ 1２．２ 6２ 12.6

4７ 10.0 3８ ７．７

３ 0.6 ３ 0.6

3９ 8.3 5４ 1１．０

計

男 女

人数 ％

１１８ 25.2 143 29.1

210 44.8 214 43.6

236 50.3 265 54.0

計

男 女

人数 ％ 人数 ％

413 88.0 409 83.0

136 29.0 125 25.0

1６ 3.4 1６ 3.3

2１ 4.5 2５ 5.1

２ 0.4 ４ 0.8



７、永久歯（大人の歯）が生えてくるのは、何才頃だと思いますか

４年 ５年 ６年

男 女 男 女 男

人数 ％ 人数 ％ 人数 ％ 人数 ％ 人数 ％ 人数

イ、３才～４才 ４ ２．５ ２ 1.2 ３ 1.9 １ 0.6 ６ 4.0 ２

ロ、５才～６才 7４ 41.1 7３ 43.5 7０ 44.0 8４ 51.9 5３ 34.7 6８

ハ、７才～８才 8６ 42.0 6６ 39.3 6７ 42.1 6０ 37.0 7８ 51.0 6２

二、９才～10才 １１ 7.0 2０ 11.9 1９ 12.0 1４ 8.6 1５ 9.8 1７

ホ、１１才～12才 ２ 1.3 ５ 2.3 ０ ０ ３ 1.9 ０ ０ ６

※乳歯から永久歯への生え替わる時期を５才～６才と答えているのが全体で44.0％、

７才～８才が41.0％、９才～１０才が10.0％となっている。

●

８、むし歯にならならないように気をつけていますか

４年

男 女

人数 ％ 人散 ％ 人数

イ、はい 140 89.2 １４９ 88.7 141

ロ、いいえ 1７ １０．８ １９ 11.3 １８

男

５年 ６年

女 男

％ 人数 ％ 人数 ％ 人数

88.7 １５３ 94.4 137 89.6 １４７

11.3 ９ 5.6 1６ 1０．５ 1１

女

％ 人数

1.2 1３

42.2 197

38.5 211

10.5 4５

3.7 ２

女

％ 人数

91.3 418

6.8 5１

※むし歯にならないよう気をつけていると答えているのが全体で90.3％、いいえ9.4％となっている。

９、どんなことに、気をつけていますか（複数回答）

４年 ５年 ６年

男 女 男 女 男 女

人数 ％ 人数 ％ 人数 ％ 人数 ％ 人数 ％ 人数 ％ 人数

イ、フッソ塗布 1９ １２．１ 1７ 10.1 1８ 11.3 1２ 7.4 1０ 6.6 ７ 4.3 4７

ロ、定期検診 2７ 17.2 5９ 35.1 3２ 20.1 4１ 25.3 3４ 22.3 2４ 14.9 9３

ハ、歯みがき 116 73.9 125 74.4 118 74.2 138 85.2 117 76.5 １３０ 80.7 351

二、甘い物制限 2８ 17.8 3９ 23.2 3１ 19.5 3５ 21.6 2６ 1７．０ 3１ 1９．２ 8５

ホ、その他 １ 4.5 ２ １．２ ４ 2.5 ４ 2.5 ３ 2.0 ３ １．８ 1４

男

％

2.8

42.0

45.0

9.6

0.4

男

％

89.1

1０．９

男

％

10.0

19.8

74.8

18.1

3.0

※むし歯予防については、歯磨するが77.5％、定期検診22.6％、甘い物制限するのが19.8％、フッソ塗布
が8.7％となっいる。

－４５－

計

女

人散 ％

５ 1.0

225 45.8

188 38.3

5１ 10.4

1４ 2.8

計

女

人数 ％

449 91.4

3９ 7.9

計

女

人数 ％

3６ 7.3

124 25.3

393 80.0

105 21.4

９ １．８



イ、日課表に位置づけている (３校）

※歯の治療に行かない理由として、忙しいからが60.7％、子どもが嫌がるから24.4％、

から22.2,％となっているが、早期発見、早期治療が歯の健蹴維持やその他（時間、

めんからも良い結果が得られるのではと思われる。

お金がかかりすぎる

費用等）の

◎給食後の歯みがきについて、アンケート（浦添市内小学校１１校）

△現在．､給食後の歯みがきを実施していますか。

ｌ、実施している

１０、歯の治療をまだしていない人だけお答え下さい（複数回答）

※治療に行かない理由

ロ、学級にまかせている

２，実施してない（実施できない理由・問題点等）（８校）

※実施できない理由

イ、施設の問題

ロ、時間の問題（給食後に消掃が入っている。）

ハ、保管の問題（歯ブラシ・コップ等）

－４６－

４年

男 女

人数 ％ 人数 ％

５年

男 女

人数 ％ 人数 ％

６年

男 女

人数 ％ 人数 ％

計

男 女

人数 ％ 人数 ％

イ、病院で待つ ４ 9.3 ７ 21.2 ４ ９．８ ７ １３．０ ３ 7.9 1 4.0 1１ 9.0 1５ 13.4

ロ、子供がいやがる 1５ 34.9 ９ 27.3 ９ 22.0 １１ 20.4 ３ 7.9 １０ 40.0 2７ 22.1 3０ 26.8

ハ、お金がかかる １１ 25.6 ９ 27.3 1１ 26.8 ６ 1１．１ １０ 26.4 ５ 20.0 3２ 26.2 2０ 17.8

二、忙しい 2６ 60.5 2４ 72.7 2０ 48.8 2８ 51.9 2５ 65.8 1９ 76.0 7１ 58.2 7１ 63.4

ホ、連れてｲｸﾋﾄｶ゙ ｲﾅｲ ６ 13.9 ７ 21.2 ８ 1９．５ ６ 11.1 ３ 7.9 ６ 3.7 １７ 1３．９ 1９ 16.9

へ
｜
ボ

識
一
噸

休ませる

上ﾀｲｼﾀｺﾄﾜﾅｲ

２

２

4.7

4.7

３

１

9.1

3.0

０

１

０

2.4

０

０

０

０

１

０

2.7

0

０

０

０

０

３

３

2.4

2.4

３

1

２．７
－

０．９



９考察

、むし歯は病気であると理解している保護者は約７８．６％で、割と理解して
いるが、その反面約２０％の保護者が病気であるという認識に欠けており
啓蒙が必要である。

１０

･子どものむし歯の有無について、８９．５％の保護者が知っていると言うこ
とは子供の歯について関心度が高いといえる。

･歯科検診結果の治療勧告によって、治療完了・治療中の子どもが約７２．５％
という数字は子供の歯の健康管理に対する保護者の意識の高さが窺える。
しかし、保護者の都合で、治療を受けさせていない子がいるので、啓蒙が
必要である

●

子どものむし歯の予防は、歯磨きが大切だという理解の元に、朝夕歯磨

きをさせているのが５２．２％である。むし歯の擢患率が高いと言うことは

歯のみがき方にも問題があると思われる。家庭での歯磨について常に指

導しているのは、両親であるので両親が積極的に取り組む必要がある。

まとめと今後の課題

・本市の児童及び保護者のむし歯、歯磨き、治療等についての実態を把

握することができた。

・むし歯は病気でないとか、 わからないと答えているのが多く、むし歯

に対する認識を高める必要がある。

・歯の健康問題を自分の問題 と し て と ら え ず 他 人 任 せ の 傾 向 も 見 ら れ る 。

（言われないと磨かない、連れていかないから治療しないなど・・・）

・３．３．３方式で歯磨きを勧める中で、給食後の歯磨きに対する時間

設定が整えられていない。

・浦添市内でも極一部の学校で、給食後の歯みが実施されているが今後

市内全校に置いて、給食後の歯磨きが実施できるような体制に向けて

の行政指導が望まれる。今後家庭との連撹を強化し、児童の歯科保健

の向上を図る必要がある。

一一【小 学 校 養 感 教論部研究メンパ－】－－

大石淳子（浦添小）松川ヒロ子（牧港小）平良干箇子（沢祇小）

下地 美 智 子 （ 宮 城 小 ） 洲 鎧美智子（港川小）平昌子（内間小）

座喜味ちえ子（前田小）仲宗根悦子（神森小）前里和子（浦城小）

国仲由美子（当山小）平良みゆき（仲西小）

－４７－



・資料の検討

・禁煙教育実施

養護教諭部会 く円。与全左交〉

今チーーマィ壁竺局藷汝育盲ＣＤ交力当桑白勺ﾌと兵述室aわ工ヲ

＜<薩赤、口月空・二匡イニズー妻雲煙諸攻菅享をとゴ合し‐て>＞

工一ラデーーマ言受云芭ＣＤ玉里由

健康教育の中で、「中学校における保健指導は、生徒一人一人が、健康な生活を実
践し、自分の健康をいっそう保持増進していくことができるようにすることをめざし

て、健康生活のための生活指導としておこなわれるものである。」と学習指導要領に
示されている。

健康教育の中でも、養護教諭が主体的にかかわる歯、口腔の健康教育・エイズ教育

禁煙防止教育については、どう取り組み実施していくかについて多忙の職務の中で毎
年、頭をかかえる問題である。

そこで、各学校の取り組みや新しい姿料をもちより、お互いの実施要項を検討する

中でより充実した実施要項を作成し、効果的な健康教育を進めていくことができるよ
う本テーマを設定した。

Ⅱ～石汗多毛紀邑避迩

６月 ・研究テーマの設定

・研究計画の作成

・歯、口腔の健康教育の実施

・各学校の資料収集７月

８月

･エイズ教育の実施

９月

･資料の検討１０月

･資料の検討]ＵＬ月

１２月

･研究のまとめ

･発表

月
月

１
２

Ⅲ石肝究蕨ﾖ容忍足てjごヨミ足尭

－４８－



.Ｌ～１歯一口月空oつ1建局竜（歯の衛生週間・月間ととおして）

（１）目的

歯の衛生に関する正しい知識を普及するとともに、歯科疾患の予防処置の徹底

をはかり、併せて、その早期発見、早期治擦を励行することにより、生徒の健

康の保持増進を図る。

（２）取り組み

①、歯の検査

②、歯の治療カードを発行し、う歯及び歯周疾患の治療の促進をはかる。

担任

処置完了者への通知。

③、生徒保健委員による活動

イ歯の治療カードの準備

ロ広報活動（各学級へポスター募集、掲示資料作成）

ハ学級統計資料作成

二全体朝会での発表資料作成

④、作品募集

ポスター、標語、作文等。

⑤、全体朝会

イよい歯の表彰

ｐむし歯のない生徒の発表

ハ生徒保健委員会による発表「よい歯と健康」

二歯科校医による講話

ホ養護教諭による講話

⑥、学年朝会

生徒保健委員会による発表（パネルシヤーターを活用して）

⑦、広報活動

イ保健便り

ロ校内放送

ハ掲示教育

⑧、学級指導一-----------------------------…----------‐

イ歯と健康について

ロ歯周疾患（歯垢、歯肉炎など）や、う歯の治療計画を。

⑨、個人及びグループ指導一---------…-----…----------‐

ロ歯周疾患（歯垢、歯肉炎など）や、う歯の治療計画を立てさせる。

⑨、個人及びグループ指導一----------------．…----------‐養護教ヨ

イう歯のある生徒、歯列不正、歯肉炎

ロ保健指導月間によるグループ指導（４５分休憩時）

⑩、給食後のうがいやはみがき

清掃終了後、各自、はみがきを実践する。

⑪、歯に関する図書の展示一---…-------------------…----‐図書委ｆ

養護教諭

図書委員会

－４９－



･未来からのメッセージ

（１）趣旨

現在、エイズは世界各国で爆発的に増殖し、深刻な社会問題となっております。

わが国においても、特に１０趨代、２０歳代の若い世代に感染が広がりつつある等、今後のエイズ

感染者の急増が危倶される状況にあり、蔓延防止対策が緊急の課題となっています。

エイズは現在のところ、治擦法が確立されていないが、正しい知識をもつことにより予防するこ

とが可能な疾病であります。

このため、学校におけるエイズ予防教育の役割はますます重要性を増しており、その充実が求め

られています。

ＷＨＯ（世界保健樋構）は、世界的規模でのエイズ撲滅を目的とし、毎年１２月１日を「世界エ

イズデー」として、加盟各国に対しエイズに関する正しい知識の普及を呼びかけています。

この趣旨をふまえ、本校においてもエイズ教育を実施し、エイズに関する正しい知識の普及に努め

るとともに、エイズ教育の推進を図ることとする。

（２）ねらい

①ｴｲズについて正しい知識を身につけ､感染予防に必要な生活のしかたについて理解を深め
させ、エイズから身を守る態度を育てる。

健康的な生活習慣に対する関心を深めると共に讃極的に実践する習慣を育てる。

温かい人間愛の精神を深め、生命を尊重する精神を育てる。

②
③

１
１
１

３
４
５

く
く
く

期日１２月１日世界エイズデー（11月２５日ないし12月８日の間に実施）

時間設定

５校とも一単位時間設定されている。

方法

①一斉にビデオ放映し、学級指導。

②学年ごとにビデオ放映し、学級指導。

*使用したビデオ

２ニニイニズさ攻司等

・エイズとは何

・エイズとその

・エイズはいま

掲示教育

？
● 一展開例別紙

予防

１
１
６
７
く
く 校内放送一------------------------------------‐放送委員会

給食時の校内放送で、

・アメリカのプロバスケットボールのスーパースター

「マジック・ジョンソンよりのメッセージ」

。「冬の銀河」

授業後の生徒のチェックリスト用紙の参考例

エイズに関する図書の紹介及び展示一------------‐図書委員会
その他

－５０－

１
１
１

８
９
０

く
く
０



３寿騨室 調 旨塁墓壱きず一るにあたつ－て

Ｈ１１，６，３０

少子化、国際化、情報化が進む日本の現状の中で子供達の将来を展望すると

き、子供達を健康に育て、健康の自己管理のできる生徒を育成することの

大切さを痛感する。

子供達の健康問題をたばこ（喫煙）の面から見たとき、未成年者や女子の

喫煙者は増加し、将来の健康被害は深刻である。

又、国際化、情報化が進むにつれ薬物乱用も多様化し、乱用者の性、年齢の

拡散、特に低年齢化や女性の増加もさまざまなデーターで指摘されている。

喫煙はこの薬物や飲酒に手を出す第一のステップあると言われ、喫煙なしで

飲酒、薬物へのステップはないと言われている。

そこで現在ではたばこも薬物として’の捉え方に変わり、たばこは習慣性が

あると言う表現から依存性と言う表現に変わってきている。

もう一つの喫煙の問題は、喫煙は本人の健康問題だけでなく、家族、同僚、

周りの人などの健康も阻害することから、国民が負担する医療費の増大にも

つながり、社会的な問題でもあると言うことである。

いたずらで、回りが吸っているから、かっこよいから、と言う興味本位で

始めたたばこはやがて依存性につながり、自分でもきずかないうちに健康被

害へ深く静かに潜行していく。

最初から手を出さない、出させない指導が大切である。

「よりよく生きる力」を身につけさせ、自らの健康を害する行為をしないと

いう態度をこの指導を通して身につけさせ》：い。

－５１－



ⅡＶ

f呆１舜塞室~で‐できるヨミ騒食

1、タールの検出

2、タールとニコチンの害の実験（みみずを使って）

３、タールとニコチンの害の実験（グッピーを使って）

４、たばこのタールで細胞が溶ける実験（肉片を使って）

5、副流煙の実験（ハムスタを使って）

６、たばこの害でビタミンＣが破壊される実験

保健室にある器具

☆副流煙、主流煙をとる器具

☆タール検出の器具は隣校より借用可能（購入６５，０００）

1矛干多毛ｃつまとａわと今希麦ＣＤ言果是菖

健康教育はりま、一朝一夕にしてできるものではなく、毎日の生活の積み重ねの中で
培われていくものである。養護教諭は、健康に関する専門的な知識や技術を有する教
師として生徒が健康的な生活を実践し、生涯を健康に生き抜く力を身につけるよう積
極的な指導をすると同時に教職員や保護者が健康問題に関心をもつよう働きかける必
要がある。

今年度は、健廉教育の中で、歯、口腔の健康教育・エイズ教育・禁煙防止教育につ
いて各学校の実施要項を持ち寄り検討し、研究をすすめてきた。さらに、次年度は他
の主題についても利用しやすいよう資料を検討し作成したい。

今後の課題として、より効果的な健康教育を進めるには特別活動において学級担任
と養護教諭がテイームテイーチングを組み、実践していきたい。

毒壷話鰯攻詣訂苦個至言

中学校研究メンバー

◇又吉初美（浦添中学校）◇比嘉逸子（港川中学校）

◇比嘉三代子（仲西中学校）◇又吉キヨ子（浦西中学校）

◇下地シケ子（神森中学校）

－５２－
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安全主任部会

Ｃ三三F≦≧

近圭=匡聖ご二等

,点杉竜・三冬

二三ド弓ブ、シ

J二三 日二手〕

ノ、 クア

作 成浦添市学校保健会安全主任部会

監修公園施設製品整備技師・公園施設製品安全管理士赤嶺秀男
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０主じさわし二

～ハンドブックの作成にあたって～

近年、全国的に遊具による事故が多発する中で、平成１０年度には本市内の学校におい

ても尊い命が失われ、多面に渡りその教訓を噛みしめるところである。

同時に遊具による事故を全国的に鑑みた時、各地域や学校における事故を防止するため

の効果的な対応策の構築が早急な課題となっている実状が伺える。先に行われた市教委主

催の安全主任研修会においても講師の赤嶺秀男氏から学校等に設置されている遊具の現状

について、比較的危険と評価される遊具が未だに多く利用されている事例も報告され、撤

去を含む早急な改善の必要性が指摘されている。

このような中で本市内の各学校においては、専門業者による早急な整備・改善作業を要

請し実施ていただいているのが実状であるが、安全部会の意見としては専門業者による定

期メンテナンスを踏まえた維持管理システムの実現を強く要望するところである。

しかし、その実現には様々な面での条件整備等の必要性が予想されることから、現段階

では、現状におけるより効果的な手だての模索とその共通確認、また情報交換等を図るこ

とが現実的な課題となっている。

そこで、各学校内に設置されている遊具の現状と課題をまとめたところ下記の様な状況

が伺えた。

①現行のＰＬ法が施行される依然の設計施工物が多く、その殆どが正しい使用法や

点検方法の規定がなされていない実状がある。

②施工後、専門業者による定期的な点検等は殆どなされておらず、錆をはじめとす
る老朽化が進んでいる。

③事故を未然に防ぐ為の防止策が暖昧であり、情報交換や共通確認の必要性がある。

④安全点検者がどのような知識と情報をもとに、どのように点検し、何を基準に評

価し、また使用の不可否をどう決めたかという手順が不明確であり、その多くが各

学校の担当者それぞれの判断や推量に委ねられているのが実状である。

⑤遊具を点検するにあたって、点検者がどれだけ専門的な知識・技量を持っている

かという点については決して十分とは言えないのが実状である。よって専門家の指

導による、より効果的な点検方法の共通確認と技量の確保・維持を図る必要がある。

以上についてはどれも早急に解決したい課題であるが現段階における安全部会の目標と

しては、各学校内の遊具を再考察すること。また我々 に可能な限りのメンテナンスを施し

より安全への配慮に基づいた効果的な点検方法を総括的に探求することをめざしている。

次に、遊具が児童へもたらす教育効果は計り知れないものがある。．’そのため設置者を

始め遊具の設計や製作に携わった方々 も、きっと子供達の心身の健やかな発達を願い作業
に精を出されたものであろう。しかしながら近年の社会環境の様々 な変化は、子供達が自

然の中を自由気ままに遊ぶ機会を減らすとともに、「体を動かす遊びに対して不慣れな子

*ｌ日本公園緑地協会編造園施工管理技術編より（巻末資料参照）
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供」を増加させたと言えるのではないか。また彼らの負う「ケガ」の内容や発生状況等と

の相関性についても様々な視点から危倶されているのも実状であろう。

そこで本部会は

①遊具の持つ効果をあらためて確認すること。

②一定のリスクを負うことで期待できる効果の明確化と安全の確立を図ること。

③負うべきリスク、負えないリスクやハザード（是非とも排すべき危険）とは何である

かを明確にすること。

④ハザードの部分については早急な改善や撤去に繋げること。

⑤事故の際にも最良の手段で被害を最小限にくい止めることができるようその手だてが

明確化されていること。

といった過程が常に見直され、より新鮮で確実な手だてに更新されることをめざして、

今後も情報交換を始め、様々な視点での改善策の検討を深めていきたい。

本資料では赤嶺秀男氏の講話内容や助言を始め、現段階で手に入れることのできた諸資

料やデータを、再確認・再考察し、あらためてまとめ直すことで、そのリスクをより軽く、

そして最大限の安全に繋がるようマニュアル化を試みた。中にはまだまだ不明確・不明瞭

な部分もあると思われるが意見や要望等があれば是非ともお聞かせ頂き、今後の課題の一

つにさせて頂きたいと思う。

取りあえずは、本資料を現状をより改善するための糧の一つとしてとらえて頂き、日々

の安全点検や防災にお役立て頂ければ誠に幸いである。また日頃の地道な安全点検活動を

通して、本資料の作成にご協力頂いた方々を始め各遊具等の設置者や設計・施工者の皆様

の様々な思いや願いを、常に忘れず、物心共に大切にしていけることを願ってやまない。

最後に本資料の作成については、公園施設製品、整備技士・安全管理士の赤嶺秀男氏の

御厚意による懇切丁寧な監修を賜ったこと。また沢砥小学校校長仲本一昭氏には多くの助

言を、そして同校ＰＴＡ会長の営間清春氏を始め役員諸氏や、くすの木会会長金城栄氏・

他会員の皆様にも多大なご協力を頂いた経緯をお知らせするとともに、以上の皆様方のご

厚意に心から感謝の意を表する次第である。

浦添市学校保健会安全主任部会
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近圭圭三ご美挙 〔 診 吉 〔 杉 ミ ー 陵 ﾗ F多乏一塁署篇三日寺〕／、こ－Ｆ＝プ．シシ

この資料はブランコやシーソーを始め大型遊具等の点検方法について、あらかじめ専門

的な視点からのアドバイスを生かし､より効果的に点検ができるようまとめたものである。

各校の校務分掌において安全主任の立場となった者、あるいは特に遊具等の施設点検者と

なった者が、様々な場面においてこの資料を活用することによってより安全で楽しい遊具

利用が実現できることを目指したい。

１グ岸弐杉竜ｃつブ乏さきうｃつう萱直圭三ご舞司

Ｒｍ

印

頭

P〃容浬､

!ｆｆｈ

巴

驚騨…電”

普 調２悪一 ▲ も L ■

■曲釦と■.ｑ『

＄印唯因毎列堅“△＝唾序謡W
EU要一室頁､

龍￥ー、!銅

f領内亮も園守白晶品円

＃

;ｑ

①ハンマー（小）

鉄骨内部の腐食やジョイント（接合部）のずれ、ボルトやナッ

ト等の緩みを打音にて確認できる。内部に深刻な腐食がある場合

に、あるいはボルトナット等に緩みがある場合には比較的簡単に

音の違いや感触に違和感を感じることができる。

②ハンマー（中）

深刻な腐食等によってめくれた鉄板や腐食の固まりをたたいて

落としたり、児童の皮膚に直接触れることがないよう内側に曲げ

たりすることに効果的である。又、廃タイヤに刺さった釘を除去

する際にも利用できる。

③スパナ

ゆるんだボルトやナットを再度締め付けたり、新しいボルトナ

ットヘの交換に使う。また危険な状態になったパイプ等の部品を

一時的に取り外す際にも利用できる。

④ドライバ－セット

ゆるんだねじを締めたり、新しいねじへの交換に使える。

廃タイヤのワイヤーや釘を除去する際にも利用できる。

⑤ペンチ

変形したりささくれ状になったものを修復する。堅くなったね

じ等を外す際に一方側を固定する際や、比較的弾力性のある金属

を変形させたり針金やワイヤー等を切断したり、ひっぱたりする

等の際に活用する。
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唱諾

鱗
ゴ ⑥ タッチペイント

ねじやボルトナット等の交換時や調整時にあらかじめペイント

で印を付けることで、その後の緩みやずれが一目で分かる。

比較的小さな範囲でのペンキ塗料のめくれや剥がれを一時的に

塗り直し、美観に加えて防錆効果を高めることに効果的である。

必

、
夢
織
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鯛
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醗
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ダ
ツ
空
、
鹿
枢
画

溌
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:善議評
溌蕊…、鍔漁

蕊…、

⑦アイスピック等

施設の地下部分の固定状況の確認や、腐食具合を点検するのに

有効である。地表面にあらわれている部分に比べて地中部分では

想像以上に腐食が進んでいる場合がある。

丙
缶
。

騨瀧

■

尊べ.．:名量醗声目Ｂ
ご壷F皇｡＆己一応甜 ﾖアーピー

⑨ グリス

ＤＩＹセンター等で比較的安価で手に入る。ブランコやシーソ

ーの可動部分等に比較的厚めに塗ることで、最適な可動状態を維

持することができる。グリスが切れると、異音をはじめ、可動不

良や修着など摩耗を早めたり、不意の故障の原因となる。

冒拍

⑧防錆・潤滑材

よく市販されているものにＷＤ－４０等が有名であり、比較的

安価で手に入る。さび付いたねじを緩める、滑りをよくする。

防錆する。等の面で効果的である。

曙湧ｖ

＊上記については比較的普段から学校にあると思われる道具である。
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⑩ワイヤーブラシ・サンドペーパー．

金属部分の錆や泥を落とすことに有効である。比較的小さめの

サイズを用いて、打音検査や目視検査と合わせて活用できる。



窒 遊室 二頁ごＣＤ 珍点〔杉童と二一尋乏ｃっ宅見ゴ点ミ

麦至羅査一二f二丁台吾悟づう-ＣＤ望害〔杉芝〔プラン＝月却部等〕

(主柱の基礎部分が腐食）

･主柱が地面から浮いたりぐらついていないか？

･主柱あるいは主柱と地面の境目の部分に深刻な腐食

がないか？

･主柱の地中埋設部分に、深刻な腐食が生じていない

力､、腐食の度合いはどれぐらいか？

･基礎・土台部分にぐらつきがないか？

大型遊具の基礎部分はそのほとんどが地中にコンクリートで固められた形で埋設され

ている。しかし、地中は湿度が高いことや土壌の性質等によっては地上部分にくらべて

比較的早く錆びてしまうことがある。また、大雨の後などには錆びて穴があいた部分か

ら水滴等が進入し鉄鋼内部に水がたまることによって鉄骨の内外両側から腐食し始める

こともあり、場合によっては極めて危険な状態に陥っている場合がある。

そのため、特にそれらの主柱の固定部分はアイスピック等の鋭利で細長い道具を用い

て、鉄柱が地面に埋設されている部分を可能な限り探り、その状態を目視とハンマーで

の打音によって腐食具合を確認したい。その結果明らかに異常、あるいは危険が予測さ

れた際には速やかに使用禁止の措置を施し、専門業者に依頼する。

握善合一音Ｅ分一（鉄棒の支柱とパイプ等）
戸詞霊~季零

駕篭簿鍵

(溶接部分からの腐食）

．きちんと溶接され確実に固定されているか？

･溶接部分およびその周辺に深刻な腐食が生じていな

いか？

･腐食によって金属がめくれたり、鋭利な状態となっ

ていないか？

･溶接部分の防錆塗料が極端にはげ落ちていないか？

･接合・連結のためのボルト・ナットに緩みや深刻な

腐食がおきていないか？

鉄パイプによる構造物で最も腐食が起きやすくまた深刻な部分と言える。接続部分は

その殆どが溶接され、近年の溶接技術ではかなり頑丈に連結されている。

しかし、その溶接部分に塗布されいる防錆塗料も年月が経つにつれ剥離が進み、その

結果として切断部分付近からの腐食が進行することになる。特に大きな加重等が予測さ

れる部分の接合部分は、微細に点検し、業者による防錆塗料の塗布や再溶接を依頼すべ

きである。また、ボルト・ナットの組み合わせによる接合部分についてはそこにボルト

・ナットの緩みがないか、あるいはボルト・ナットの腐食が進行していないかを確認

する。ボルト・ナット等を点検した後には、防錆効果のある塗料を塗布することやタッ

チアップペイントを用いてズレを確認する線を書き入れることも、その安全性や耐用年
数延長に繋がるばかりではなく、その後の点検において不具合を早期に発見する有効な
手だてとなる。
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金失'骨妄音個づう‐（支柱と支柱の接合部分等）

(腐食が内部まで進んでいる）

･深刻な内部腐食は起きていないか？

･腐食により金属表面部分がめくれ鋭利な刃先のよう

な状態になっていないか？

･ペンキの剥離は深刻ではないか？

･接合部分に変形やずれがないか？

縦に取り付けられたパイプについての腐食は、その底部を除いてさほど深刻ではない

が横に取り付けられたパイプ等については結露や浸水など、内側に水分が溜まることが

危倶される。縦のパイプとともにハンマーによる打音の点検を一通り実施することで急

激に腐食している部分の発見や水の音を聞くことができれば確実に腐食が始まることを

予想することができる。また美観に加えて防錆の視点からも必要に応じてペンキ等の塗

布を行うことが効果的である。

金貰音Ｅづう‐〈ブランコＣＤ金貞〕

(連結部分の摩耗例）

･本体との連結部分にボルト等の緩みや腐食はないか？

･一つ一つの鎖の連結部分に深刻な摩耗がないか？

･一つ一つの鎖の連結部分に深刻な腐食がないか？

･一つ一つの鎖に飽裂等はないか？

･格子状に連結された鎖に緩みや亀裂はないか？

→コンビネーション遊具等

鎖は、その特質から強固で、可動・変形しやすいという点ではとても便利な資材と言

えるが、一方方向への加重に加えて比較的摩擦を常とする部分への利用が多く、金属疲

労や摩擦による摩耗が予想以上に進行している場合が少なくない。そのため加重、ある

いは重力方向とは逆に持ち上げてみることで鎖それぞれを独立させ、その摩耗具合を目

視等で確認するこが必要不可欠である。しかし、現段階では今回参考にしたどの文献や

資料からも確実な安全基準となる厚みや金属疲労等のデータは得られず、そのため学校

等では乱暴な扱いや予想外の扱いをされる危倶も踏まえ、可能な限り亀裂や過度の摩耗

を早期に発見したいところである。また疑問や不安に思う前に、まずは専門業者の判断

に委ねることも大切であろう。
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ﾌf＜髪雪音屑づう－（ブランコ座部・シーソー等）

灘

灘
溌蕊蕊

(雨天時にはこけで滑る）(雨天時にはこけで滑る）

･深刻な腐朽や摩耗はないか？

･亀裂やひび割れはないか？

･表面部分にめくれはないか？

･苔が発生し、滑りやすくなっていないか？

･本体や鎖との連結・結合部分は確実に固定されてお

りボルトやナットに緩みや遊びの部分がないか？

遊具の殆どは、鉄骨やステンレス、アルミニウムといった材質で作られているが、ブ

ランコやシーソーの座部や丸太等の一部には木材が利用されている。

しかし、木材はその種類や加工処理の方法においてもある程度の違いはあるものの、

やはり木質特有の腐朽が起こり、いわゆる「くされる」という現象に陥りやすい。特に、

降雨量が比較的多く湿度の高い本県においてはその加速度は大きいのではないか。その

ため木質部分の腐朽については①腐朽の具合②表面のめくれやささくれ、とげはな

いか③苔によって滑りやすくなっていないか等といった視点での点検が必要である。

三表罰面苦1百分～（各遊具鉄骨パイプ部分）

§蕊
繋翰

＊ペンキの剥がれた様子

･表面に深刻な塗料の剥離がないか？

･ペンキがめくれたり、ささくれ状になっていないか？

･接合部分（溶接部分とその周辺）に深刻な腐食は発

生していないか？

･接合部分への防錆塗料は確実に塗布されているか？

．必要に応じて屋外用のペンキが塗布されているか？

遊具の殆どが、防錆や美観といった視点から主にペンキ等が塗布されている。

しかし、高温、高湿度、強い日差し、塩害等様々な環境条件からある一定期間をすぎ

るとほぼ確実に剥離が始まってしまう。そのため、剥離が始まると同時に発生した錆を

ワイヤーブラシ等で落とした上で、新たに再塗装を行うことが有効である。パイプとパ

イプの溶接・接合部分においては専用の防錆塗料を、また他の部分については防錆効果
のある屋外用ペンキを用いることも効果的である。
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ローープ｡皇亭（ターザンロープ等）

･深刻な老朽化がないか？

色、太さ、ほつれ具合等において、深刻な老朽化が

ないか？

本体や木質部との連結は確実か？

遊具等に使われる主なロープはやはり木綿糸やナイロン糸を束ね結束させた形のロ－

プが多く使われているがその強度も、時間の経過や使用頻度により次第に衰えて行く。

また、特に学校等においては規定外、あるいは定められた遊び方を守らない中での利

用も予想されることから、その強度の維持については特に配慮する必要がある。その色、

太さ、ほつれ具合、連結部分の様子等に留意し、最良の状態を維持すべきである。

二こきテンレユ音1菖分一（滑り台等）

･ステンレスにめくれた部分はないか？

･ステンレス部分に大きな傷や変形した部分はないか？

･両端の鉄の部分との間に大きな隙間がないか？

･両端の溶接部分に外れた箇所はないか？

＊亀裂や変形がないか

滑り台等で斜面部分をステンレス材で造られている物についてはステンレス板を溶接

等で固定していることがある。しかし、接合部分がはずれると斜面の端や途中に小さな

隙間や穴が開く、尖る、板がめくれる等といった状態が生じ、それを知らずに滑る児童

にとっては極めて危険な事態が待ち構えていることとなる。そのためステンレス板とそ

の溶接部分については目視や打音に合わせて触感での点検も行う必要がある。
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(ゴムの劣化とワイヤーの突出）

‐ﾆそＣＤイ也

･滑り台斜面に、腐食や腐食によるキズがないか？

･滑り台斜面に、腐食による突起物やささくれ・刃先

状の変形はないか？

・シーソーやブランコ等の摩擦部分へ、潤滑油等の補

填は十分であるか？

・自動車（特に大型）のタイヤを利用した跳び箱など

の場合、地中部分への埋設は適度で確実であるか？

またぐらつきや傾きはないか？

･強化プラスチックやＰＰ製の遊具については、特に

表面にひび割れやキズ、刃先状の断裁部分がみられ

ないか。耐用年数は適当であるか？

･廃タイヤを利用した遊具についてはタイヤの摩耗具

合や損傷具合に配慮し、タイヤの内側にあるワイヤ

－や錆びた釘等が突出していないか？

また、タイヤの内側に雨水等が溜まりそれがはねる

ことで表面が滑りやすくなったり、古くなった水が

有害虫の発生源になっていないか？
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Ｓ遊圭』二言男ILEミフf黄フドヲマ去ど＝そＣＤ三三F昌祭Ｓ遊圭』二言男ILEミフf黄フドヲマ去ど＝そＣＤ三三F昌祭

大型・コンビネーション遊具

固定具合・・・揺する．ハンマーで軽くたたく

腐食具合・・・目視・打音・触感による点検。

(金属）地中部分を一部掘り点検(山形つるはし）

ハンマーで軽くたたき打音チェック

や腐食部分の点検。

腐朽具合・・・目視や触感による点検。

(木部）実際に乗ったり押す引く揺さぶる等

適度に加圧をかけて点検。

連結具合・・・目視確認やハンマーでのチェック

摩耗具合・・・実際に特に荷重の大きい部分の摩耗

(鎖等）状況を点検。

－人乗りブランコ・安全ブランコ・流木型ブランコ

＜一人乗り＞

(ブランコ下部と地面の距離を

推奨値に維持されているか。

ストッパーはその役割を果た

しているか｡）

･押す引く揺する等、ブランコ本体の各部を点検。

･木部に深刻な腐朽はないかを点検。

･基礎・土台部分の腐食具合を、地中を一部掘り点検。

･本体の各部の接合部分を目視触感等で点検。

･鎖部分上部の連結具合を目視・打音・触感また実際

にブランコを揺らしながら一連の鎖の摩耗具合等を

点検。

･押す引く揺する等、ブランコ本体の各部を点検。

･木部に深刻な腐朽はないかを点検。

･基礎・土台部分の腐食具合を、地中を一部掘り点検。

･本体の各部の接合部分を目視・打音・触感等で点検。

･可動部分（座席部分）上部の連結具合を目視や触感

また実際にブランコを揺らしながら一連の鎖の摩耗

具合等を点検。

･可動部分底部と地面の間隔が推奨値を維持されてい

るかを点検。→推奨値（３０～４０cm）

･可動部分（座席部分）が一定の安全な高さ以上にあ

がらないよう、ストッパーはその機能を果たしてい

るかを点検。

＊安全ブランコ等の鎖製のストッパーは、その機能を果たそうとする際に強い衝撃を伴う

ことから、むしろ危険性を増加させる要因となることがある。そのため、衝撃の予知につ

いては各学校での．再検討に加えて、利用する児童にも十分に指導を行うべきである。
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シーソー

･その本体部分となる木部に亀裂や極端な摩耗や腐朽

がないか。表面に木のささくれ等はないかを点検。

･本体部分となる木部表面に苔などに起因する滑りや
すぐなった部分はないかを点検。

･手摺りやバーが確実に固定されているかを点検。

･本体を支える脚の部分が基礎・土台部分と確実に固

定され、かつ深刻な腐食等がないかを点検。

･本体を支えかつ可動する部分に異常がないかを点検。

→グリス等の補填は必要ないか。

･座部と地面の間のクッションはその機能を果たして

いるかを点検。

滑り台・コンビネーション型滑り台

＜滑り台＞

＜コンビネーション型滑り台＞

溺

･押す、引く、揺する等本体各部を点検する。

･基礎・土台部分の腐食具合を、地中を一部掘り点検

･本体の各部の接合部分を目視・打音・触感等で点検

･実際に滑り台に登り本体と斜面部分の接合部分に異

常が無いかを点検する。→ボルト・ナットの腐食１

．斜.面部分に、剥がれや、傷、腐食による突起物等の

異常が無いかを点検。

･滑り終わった際の着地点とその周辺に異常が無いか

を点検。→地面は固くなりすぎていないか？

･押す、引く、揺する等本体各部の点検。

･基礎・土台部分の腐食具合を、地中を一部掘り点検。

･本体の各部の接合部分を目視・打音・触感等で点検。

･鎖部分上下部の連結具合を目視や触感また一連の鎖

の摩耗具合等を点検。

･鎖部分上部の連結具合を目視や触感また実際に滑り

台に登り本体と斜面部分の接合部分に異常が無いか

を点検。

･斜面部分に、剥がれ也、傷、腐食による突起物等の

異常が無いかを点検。

･滑り終わった際の着地点とその周辺に異常が無いか

を点検。→地面は固くなりすぎていないか？
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＜ジャングルジム＞

鍵：;鰯謹

ジャングルジム

･押す、引く、揺する等ブランコ本体の各部を点検。

･基礎・土台部分の腐食具合を、地中を一部掘り点検。

･本体の各部の接合部分を目視,打音・触感等で点検。

･各パイプの連結具合や腐食具合を目視や触感で点検。

･各パイプに腐食による穴が空いていないか。腐食し

た金属がめくれやさささぐれ、刃先場状になってい

ないかを点検。

廃タイヤを利用した遊具等

＊廃タイヤの亀裂・劣化に注意

＜ターザン＞

｡押す、引く、揺する等本体各部を点検。

･タイヤの表面から釘やワイヤー（鉄線）が突出して

いないかを点検。

･タイヤは強固に地面や支柱に、固定されているかを

点検。

･タイヤの中に水が溜まり、飛び散ることで滑りやす

くなっていないかを点検。

･タイヤの中に雨水等が溜まっていないかを点検。

．また有害中の発生がないかを点検。

ターザン

･押す、引く、揺する等本体各部を点検。

･主柱は強固に地面に固定されているかを点検。

･主柱や金具に腐食はないかを点検。

・ロープやワイヤーはしっかりと結合されているかを
●

点検。

・・ロープやワイヤーは老朽化していないかを点検。

・ロープの可動範囲に危険物や危険な構築物はないか

を点検。

･ロープの行動域や落下域に危険物はないかを点検。

･着地面は固くなりすぎていないかを点検。
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ターザンロープ・コースター・ロープウェイ等

＜ロープウェイ＞ ･押す、引く、揺さぶる等、本体各部を点検。

･基礎・土台部分の腐食具合を、地中を一部掘り点検

･本体の各部の接合部分を目視・打音・触感等で点検。

･鎖部分上下部の連結具合を目視や触感また一連の鎖

の摩耗具合等を点検

・レール部分に、腐食による突起物等の異常が無いか

を点検。

・レール上で滑車が滑らかに可動しているかを点検。

･滑り終わった際の着地点とその周辺に異常が無いか

を点検。

・ワイヤーや滑車の腐食は深刻ではないかを点検。

・ロープは老朽化していないかを点検

＜その他の遊具等についても上記の各項目を参考に点検する。＞

＜留意・補足事項＞

①ハンマーによる打音検査は、音の変化だけでなく、感触や表面の変化から亀裂や腐食

具合を推察し、判断の手がかりにする。

②グリスの塗布は動きを滑らかにするばかりではなく、異音の解消にも効果的である。

③ブランコ等については行動域と落下域をしっかりと確保し、領域内は危険物となるも

のを常に除去する。また安全柵・人止め柵などは落下域を十分に確保し規定に従って設

置する。

④ブランコと地面の間は、児童の頭部を始めとする身体がブランコ下部と接触しない間

隔を保つ。赤嶺秀男氏によればその推奨値は８０～４０cmである。

⑤各遊具の本体や各部に負荷をかけ、押す、引く、揺するといった点検を施す際には、

児童による予想外・規定外の遊び方を想定し、比較的大きめの力や時には全体重をかけ

ての点検を試みる。

⑥木部のささくれ等は、ヤスリやサンドペーパー等で除去すると効果的である。

⑦廃タイヤを利用した遊具は、そのタイヤがかつて利用されていた際、走行中に踏みつ

け、突き刺さった釘等がタイヤのゴムの中に潜み、それが児童の遊具利用とともに摩耗

するタイヤの表面から突出してしまうことがある。比較的工事現場等を行き来する機会

の多い大型車のタイヤはその可能性が高く'慎重な点検が必要である。
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４平成年 度 ○ ○ 小 学 校 近室具含塞宕全点〔杉ミカートご、

Ａ・・・異常なしＢ・・・調整Ｃ・・・修理調整不可・業者依頼

目視検査・打音検査・振動、負荷検査等を効果的に応用する。

ダ点杉ミコ醒司目

施設名 ･コンビネーション遊具

① 支柱・各部にぐらつきはないか

② 接地部に損傷・腐食はないか

③ 接合部分に損傷や腐食はないか

④ 鉄製部分に腐食や損傷はないか

⑤ 手摺り等に腐食や損傷はないか

⑥ 鎖部分に損傷・摩耗や腐食はないか

⑦ ロープや木部に損傷や腐食はないか

⑧ タイヤの劣化やワイヤー突出はないか

⑨ 滑走面にささくれや突起物はないか

⑩ 滑走面が変形していないか

⑪ 基礎コンクリートが露出していないか

⑫ 周辺に危険物はないか

⑬ 木部の老朽化は深刻ではないか。

担当者の所見（使用→可・不可）

学校長決裁（使用→可・不可）

施設名 ・ブランコ

① 支柱・各部にぐらつきはないか

② 接地部に損傷・腐食はないか

③ 接合部分に損傷や腐食はないか

④ 鉄製部分に腐食や損傷はないか

⑤ 可動部に油切れや損傷・破損はないか

⑥ 鎖に摩耗や損傷はないか

⑦ 腰掛け部分に損傷はないか

⑧ 基礎コンクリートは震出していないか

⑨ 安全エリア内に危険物はないか

⑩ 周辺部に危険物や危険個所はないか

⑪ 木部の老朽化は深刻ではないか

担当者の所見（使用→可・不可）

学校長決裁（使用→可・不可）

＊（Ｂ・・・調整）については、

比較的軽微な処置とする。

点検実施日

設置日： 施工者：

＊所見

＊所見

設置日： 施工者：

■■■■■■
■■■■■■■■■■■■

－ ■■■■■■■■■■
■■■■■■■■■■■■

■■■■■■■■■
■■■■■■■

＝■■■■■■■■■■
－■■■■■■■

‐■■■■■■■■
■■■■■■■■
■■■■■■■■

＊所見

＊所見

あくまでも点検者にとって責任を持てる範囲での、
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施設名 ・シーソー 設置日： 施工者：

① 支柱・各部にぐらつきはないか

② 接地部に損傷・腐食はないか

③ 接合部分に損傷や腐食はないか

④ 鉄製部分に腐食や損傷はないか

⑤ ボルトやナットに緩み・腐食はないか

⑥ 主板に腐食や損傷がないか

⑦ 可動部に油切れや損傷・破損はないか

⑧ 基礎コンクリートは厩出していないか

⑨ 安全エリア内に危険物はないか

⑩ 周辺部に危険物や危険個所はないか

⑪ 木部の老朽化は深刻ではないか

担当者の所見（使用→可・不可） ＊所見

学校長決裁（使用→可・不可） ＊所見

施設名 ･立ち乗りシーソー 設置日： 施工者：

① 支柱・各部にぐらつきはないか

② 接地部に損傷・腐食はないか

③ 接合部分に損傷や腐食はないか

④ 鉄製部分に腐食や損傷はないか

⑤ ボルトやナットに緩み腐食はないか

⑥ 可動部に油切れや損傷・破損はないか

⑦ 基礎コンクリートは露出していないか

⑧ 安全エリア内に危険物はないか

⑨ 周辺部に危険物や危険個所はないか

担当者の所見（使用→可・不可） ＊所見

学校長決裁（使用→可・不可） ＊所見

施設名 ･滑り台 設置日： 施工者：

① 支柱・各部にぐらつきはないか

② 接地部に損傷・腐食はないか

③ 接合部分に損傷や腐食はないか

④ 鉄製部分に腐食や損傷はないか

⑤ ボルトやナットに緩み腐食はないか

⑥ 可動部に油切れや損傷・破損はないか

⑦ 基礎コンクリートは露出していないか

⑧ 安全エリア内に危険物はないか

⑨ 周辺部に危険物や危険個所はないか
■ﾛ■ Ｉﾛﾛ

担当者の所見（使用→可・不可） ＊所見

学校長決裁（使用→可・不可） ＊所見
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Ｓ詞娃圭ミレニミおしナそう菖琴古文E方止二舞乏ＣＤ石窪毒忍

①安全点検の実施と安全点検簿への記入を確実に行う。

②一台、一合の遊具の製造（設置）年月日を明確にし常に使用年数を把握しながら耐

用年数を鑑みる。

③一台一台の遊具に最も適した遊び方を明確にし、確実に指導する。

④一台一台の遊具に推奨された安全策を可能な限り実施する。例→安全ゾーンなど

⑤少しでも疑問や不安に思われる点は迅速確実に管理者へ伝え、早めに専門業者の助

言や修理を受ける。

⑥金属や設計．建築．設備等に詳しい保護者の協力を得て、ＰＴＡ作業時等に点検を

行って頂くことで､また別の視点からの新たな発見やアドバイスを得ることができる。

⑦安全点検簿に限らず週案等には日頃の安全指導の様子を常に明記しておく。

⑧将来的には、自動車の保有に必須となる定期点検簿の様なものを、各遊具毎に作成

してみてはどうか。（設計業者→施工業者→メンテナンス業者間の連携）

６述宝圭ﾖ富､二才さしナる弓三古文多農判三日寺ＣＤ文寸ﾉ唯宝

①二次的な事故が起こる可能性がないかを確認する。

②けが人の救護（人工呼吸・心肺蘇生等の実施）と養護教諭・管理者へ連絡する。

③必要に応じて救急車を要請（養護教諭等に処置を依頼あるいは養護教諭の補佐）

④救急車が来るまでに現場の状況や事故発生時の様子を可能な限り調べる。

⑤事故発生時の様子を可能性の高い順から救急隊に伝える。少しでも可能性のある点

があれば迷わず伝える。また、それらの僑報はあくまでも素人の状況把握・判断であ

り、他にも可能性があること、よって専門的な視点からの総合的な診察も要望するこ

とを合わせて萌し送る。

⑥一緒に遊んでいた児童や目撃した児童への心理面を始め､多面に渡る配慮に努める。

⑦事故原因を究明・考察し、施設の改善や児童への指導を通して再発を防止する。

⑧所属長をはじめ関係機関へは可能な限り詳細な情報を報告する。

⑨保護者の代表となるＰＴＡの会長には迅速に事故の報告を管理者を通して行う。

⑩病院や救急隊、時に警察等から情報の提供を求められた際には、速やかに事実を報

告し、その他可能な限りの協力や情報提供を行う。

⑪ケガをした児童や家族への対応は管理者と協議の上、報告内容や説明内容に十分留

意し相手の立場や思いを最大限に配慮した中で行う。

⑫遊具についてはほぼ確実にその点検状況が問われるであろうが、冷静沈着に日頃の

点検状況を提示し申し伝える。

⑬事故の状況が極めて深刻な場合にも、常に冷静沈着な発言や行動を心がけると共に

多角的な思考に努め、管理者や同僚、保護者の可能な限りの支援や協力、また助言を

得ながら適切な対応に努める。

⑭必要に応じて、学校長・教頭は教育委員会に電話で報告する。
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アイ宍こ=乏白勺尤産曳娃｣具､二コおじナるヨ三尤反弓毒古文菖穿f列

主な遊具施設

ブランコ

安全ブランコ

･ゆりかごブランコ

･箱形ブランコ

コンビネーション遊具

滑り台

シーソー

ぶら下がりシーソー

木製遊具

ターザンロープ

ジャングルジム

回転ジャングルジム

スプリング遊具

フィールドアスレティック

ローラー滑り台

事故事例

･ナットやフックが外れ、座部が落下

･鎖やフック部の摩耗により落下

･接続ボルトやフックの腐食により、吊り部落下

･床板と椅子の間に足を挟む

．つかまり押していて転倒

｡外れていた踏み板部に足がはまってしま
”

つ

･ブランコと地面の間にはさまれる

･ブランコのバーに体を強打する

･バランスを崩したり、柵の隙間、踊り場からの転落

･吊り橋のナットが脱落し転落

･ターザンロープの滑車に手を挟む

･柱と柱の間や、吊り橋の踏み面隙間にはさむ

･鐘叩き吊金物が摩耗により落下

･木製スロープのささくれが刺さる

･ナット外れによる吊り金具落下

･ロープリングの隙間から足を滑らせ転倒

･腐食部にひっかかる

ｐ滑面と鉄パイプとの隙間にはさまれる

･腐食した穴に指をはさまれる．腐食部に引っかかる

･階段と手すりの隙間から転落

･滑り出し部分が摩耗し、滑り降りる際に切る

･バランスを崩し転落

･シーソーの台座パイプが横転

･シーソーの支点部分に指を挟む

･床板抜け

･金具が破損し滑車が右脇腹に落下

･踊り場から転落（コンビネーション遊具）

･ボルトが頭に引っかかり転落

･腐食部のささくれに指を切る

･施設と誤って衝突

･回転軸部破損

･スプリング遊具プレーン転倒

･遊具から落下・足を踏み外して落下

･ジャンプ台から飛び降り着地失敗

･ターザン渡り中に落下

｡頭から落下、脳震過をおこした

･ボルト抜けプレートに強く引っかかる

＊安全主任会・赤嶺氏の資料より抜粋→各遊具における危険予知活動に活用する。
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Ｓ喜琴古文弄壱昼三日寺ＣＤ量題幸侵蒐星雪害

一般の場合は下図の通りであるが、どの範囲でどの順序を優先するかについては、日頃

から学校長や養護教諭と協議し、確認しておく。しかし、状況次第ではその限りではなく

最良の方法を取る。

保護者トヨ担任 校長

専門病院 通報者

救急車 保健室

－は専門 医 の 指 示 を 受 け る 場 合のあることを表す。

教育委員会

警察

保健所

校医

＊上記の図は東山書房、心肺蘇生の手引きより一部修正して引用

ｇ空文完急垂巨ＣＤ顧乎て｣ごズプ

局番無し１１９弓番→救急車をお願いします。

▼

・あなたは？→学校名：｛｝

▼

・場ﾉ所は？→所在地：｛｝

▼

・電話番号は？→電話番号：｛０９８－＊＊＊－＊＊＊＊｝

▼

・学校の目印は？→特徴等：｛例・・・裏門は工事中の為進入できす～正門から～｝

▼

・どんな状態ですか？→負傷者の人数： 人

氏名： 性別： 年齢： 才

氏名： 性別： 年齢： 才

→事故発生時・発生後の状態を簡潔に報告する。

・いつ→

・どこで→

・何が起こり→

・状況は→意識？（有・無）呼吸？（有・無）脈？（有・無）出血？（有・無）

そ の 他の状況（）

・養護教諭→いる・いない応急処置→行っている．行っていない．行えない

＊応 急処置を施している場合その内容（）

＊上記の表は「浦添市消防本部応急手当講習テキスト」および「東山書房心肺蘇生の手引き」より一部修正して作成
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１０箸全杉を一素文完芸L障食一う基至糸各うけ一 1-字 ＮＣ_○

弓全ｵ交一>塞文完釜L障食・追至糸各カード

記載月日・時間：月日（）午前・午後時年 分

記載者氏名： 養護教諭氏名：

状況

傷・病者の人数：

病・傷者の氏名・住所・電話番号・持病名

氏名 住所 電話

① 浦添市２－１２－８４

緊急連絡先

＊持病の保持の有・無：（持病→有・無）持病名（）

＊かかりつけ病院名→（ ）

＊主治医名→（ ）

＊特記事項→（ ）

＊傷病者の容体およびその変化について

＊応急手当の有・無とその内容について

･応急手当→（有・無）内容→（）

事故発生状況◆

担当者名

発生時間 年月日（）午前・午後時分頃

場 所

＊記載者は発生状況を直接見ていた ･見ていた・見ていない

＊事故発生時の情報提供は ･すべて大人・大人と子供（才）・子供のみ（才）

～概要～

特記事項：（例→個人のプライバシー等への配慮等）

＊上記内容は医療に専門的な立場にない者が極めて短時間に収集した情報である。その

ため、未だ、気づけない．発見できない面があることも予想されることから、医療活動

に専門的に従事する者の視点による、総合的な診察・診断を強く要請いたします。

･上記のカードは無理に書き込まず、救命・看護・養護激論の補助活動等を優先する。
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１１引汝完急工君ＣＤ蔓喜言青０二一つし、－て

次のいずれかに該当する場合は、大至急救急車を要請する．

今呼吸停止、心臓停止で人工呼吸または心肺蘇生法が必要な人

今呼吸困難な人

今胸痛を訴えている人

今大出血があり、ショック症状のある人

今腹部を強く打ち、ショック症状のある人、又は腹全体が緊張して痛みが強く堰吐

吐き気がある人

→重傷の熱傷の人

→頭部を強く打ち、またはその他の理由で意識状態に異常がある人

今脊髄を損傷している恐れがあり、手や足の一部または全部が麻蝉している人

→激しい腹痛を訴えている人

今吐血や下血がある人

今腕や足を骨折している人

今けいれんが続いている人

(注）今上記以外の場合でも判断に迷う時は、救急車を要請する。

↑浦添市消防本部資料応急手当講習テキストより抜粋して作成

１２蚤冬完釜L日寺追至糸各ラモー呈乞（各学校毎に再確認し必要に応じて更新する｡）

浦添市立 ○ ○ 学 校 電 話 ０９８－ＦＡＸＯ９８－

救急・火災 １１９（不通時は消防署へ） 学校長

警察 １１０ 教頭

タクシー ＰＴＡ会長

浦添消防本部 ８７５－０１１９ 学校医

浦添消防署 ８７７－６１２３ 学校歯科医

浦添警察署 ８７５－０１１０ 薬剤師

○○○交番 市教委指導課 ８７６－１２３４

琉大付属病院 ８９５－３３３１ 教育事務所 ８６７－２７１０

浦添総合病院 ８７８－０２３１ 県教委保体課 ８６６－２７２６

嶺井病院 ８７７－５８０６ 保健所

那覇市立病院 ８８４－５１１１ 幼稚園

＜留意補足事項＞

＊各資料はあくまでも参考資料であり、救急隊へのより正確で効率的な情報の伝達と、

養護教諭を補助する際、あるいは養護教諭不在時の有効な対応をめざすものである。

１ｓ国ご』栗些と言果是亘〈平成１１年壁安全ヨ三f壬吉稲二号＞

（成果）

・安全点検カードの項目の情報交換ができた。

・遊具の安全点検をする際の視点を知ることができた。

・遊具の安全点検ハンドブックを作成することができた。

（課題）

・学期一回、専門家による安全点検の実施。
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く参考文献・資料等＞

浦添市教育委員会主催安全主任研修会資料施設設備遊具についての講話資料

浦添市教育委員会主催安全主任研修会資料遊器具についての資料

浦添市教育委員会主催安全主任研修会資料製造物責任（ｐＬ）の概要について

（上記の３資料は赤嶺秀男氏による講話の際に配布されたもの）

第２２回県学校安全協議会沖縄県における学校安全の歩み．他資料

Ｈ１１．防災教育・災害時の心の健康に関する研修会資料

文部省体育局学校健康教育課発刊防災は自分自身の手で

浦添市消防本部応急手当講習テキスト＜救急車がくるまでに＞

東山書房心配蘇生法の手引き

大蔵省印刷局青少年白書・青少年白書のあらまし

雑誌株式会社金曜日週刊金曜日

日本公園緑地協会編造園施工管理技術編

（株）ニチプン健康教育ビジュアル実践講座刊行会編集からだのしくみと応急処置

ＩＮＴ・厚生省ホームページ

ＩＮＴ・消防庁ホームページ

その他・諸資料等

遊具等（安全点検・緊急時）ハンドブック

作成浦添市学校保健会安全主任部会

指導助言沢砥小学校

作成協力沢砥小学校ＰＴＡ

〃

〃

くすのき会

〃

校 長仲本一昭

会長

校外指導部長

環境整備部長

会

営間清春

真栄城悟

我如古満

＊くすの木会．

長金城栄

その他会員

･救急救命法・上級講習修了者の会

監修赤嶺秀男（公園施設製品整備技士・安全管理士）

－７４－



料回
第４章運動・遊戯施設

表5.4-19遊戯施設の意義

生理的価 値

知能的価 値

情緒的 価値

社会的 価値

身体支配力の向上、身体の適応動作の発遠．運動能力の進化

懸垂力，握力，脚筋力，腹筋力などの筋力及び骨格筋群の発達，

骨格の発達，平衡感覚（空間知覚）の発達

神経系統の能力の発遠，運動神経の発達

内臓諸器官の能力の発達

ｽﾘﾙ感'ﾘズﾑ感，優越感，好奇心'征順感稜どの各種体験
各種知識の体得，思考力の養成

創造力の育成，造形への理解

感覚能力（安全・危険）の発達

精神の緊張と弛綬による精神的能力の向上・強化

思いやり・ゆずり合い・鏡争意欲とそれに耐える力など，情緒的安定，

決断力の養成，忍耐力の養成

集団同化と協調精神の養成，フェアプレー精神の体得

問題解決への思考力，判断力，工夫する力の養成，独立心の養成

個人の社会的責任・義務などの体得

順番への規律（社会規則の体得と尊重）

表5.4-20子供の遊びの３大要素

子供の遊びには，その成長の発展過程に従って，模倣ごっこ（ままごとなど）により社会

的役割を，創作ごっこ（砂遊び，積木など）により創造力を，互いの協力なしにはおもしろ

く遊べぬ規則ごっこ（かくれんぼ，野球など）の３要素がある。‘‘遊び場，，と“遊戯器具”

は，従来考えられてきたような単なる“遊び場，，ではなく，子供が一人前の社会人になるま

での社会性順応の訓練の場でもあり，また個性の形成上きわめて重大な場でもある。子供の

遊び方の３大要素（創造，模倣，規則）を遊戯施設として形態化してみると，次のよう鞍施

設が新しく発想される。

（１）創作遊び

物を手で作り出す喜び，つまり創作意欲を潤足させるもの，これらを総称して創作器具と

いう。例えば泥や砂遊び，積木遊び，がらくた組立て，子供の巣づくりなど。

（２）模倣遊び

ごっこと称せられる役割遊びをいい，単にその施設での遊びが限定されず，地象を模式化

し，連続的，立体的な栂成を持ったものと，大人の“物”を用いる２種類がある。前者は地

象造形器具，つまり地物の変化を造形化したもの，例えば石の山，プレイウォール，くぐり

穴など。後者は構造物模式器具，つまり構造物を子供が大人になったつもりで使用する模倣

遊び，例えば古自動車，船，汽車などをそのまま利用するもの。

（３）規則遊び

遊びの構成員が相互に認識され，ルールに従って遊ぶもの，例えば変形のジャングルジム，

子供の家，ターザンの家などがある。

遊び場は，次の２つの性格を認識して，施設の計画を進めねばならない。

ｌ）大人の遊びは直接生活と関係ないが，子供のそれは生活そのものである。

２）遊びの中から社会生活への適応を見いだす重要な役割を持つ。

＊日本公園緑地協会編造園施工管理技術編第５編４章遊戯施設より

－７５－



石汗皇究２．ワラf堅五Ｅ世

体育主任部会

石汗突要ラーーーマ

学校や地域における体育的活動とその成果

ミテー三マ言受元三ﾖE里由

浦添市における児童生徒の体育的活動は，県内及び九州，全国にも認められる実績を

修めている。これらの実績は学校体育だけに限らず各地域での活動による積み重ねがそ

の原動力となっている。そこで，体育主任会では各学校における体育的活動や学校と地

域が連携した体育的取り組みについて整理し今後の児童生徒の健全育成に役立てばと考

えテーマを設定した。

研究部会結成

研究テーマ，内容についての検討

報告書作成についての話し合い

報告書提出

月
月
月
月

５
８
１
２

石汗多宅Ｅｉｚ昇芝と言果是亘

回
・各学校とも児童生徒の体力や運動能力・技能は確実に向上している。

・運動に親しみ実践する中で，培われた強い意志や，精神力，ルール

やマナーを守る態度が生活指導面において有効である。

・地域の外部指導者の導入により，運動技術の向上が著しい。

匡
･小学校においては体育的行事における体育主任の負担が大きい。主任

だけの負担になり心身共に疲れてしまう。

･各種大会が増加し，児童生徒にとって過重負担になってないか検討を

要する。

･児童生徒の発達段階に応じた指導内容や指導時間の研究を行なう必要

がある。

･地域と連携した体育行事には全職員で対応できるような態勢作りが急

務である。

･勤務でありながらボランティア要素が多く，それに見合った保障がない。

－７６－



①浦添クラブ
（陸上部）

1,学校における体育的行事 浦添小学校

５月３１日（月）プール開き
９月２６日（日）運動会

2.地域と連携した体育的行事

ｇ碧漂素諜縫製会参加
３．部活動の紹介 一

口

学校体育の現状と課題

・・・（２３）人夏場は３５人
く実績＞

３ 月 Ｓ ＆ Ｂちびっ子マラソン大会
６月４日小学生陸上交流大会浦添予選（１位）６年女子リレ
６月２７日全国小学生陸上交流大会沖縄大会（３位）リレー
７月３１日～８月１日新報児童オリンピック（３位）リレー
９月１１日浦添市小中学生陸上競技大会

女子リレー、１００Ｍ８００Ｍ（１位）
女子走り幅とび（２位）
女子５年４００Ｍ（２位）
男子６年１００Ｍ（３位）

ｊ
ｌ
ｌ
１
ｊ

ｕ
侶
個
牲
侶

②浦添ビッグドリーム・・・（２０）人
（バレーボール・ハンドボール）＜実績＞

（１）第５１回浦添市小学生ハンドボール大会優勝
（２）第５２回浦添市小学生ハンドボール大会優勝
（３）平成１１年度浦添市バレーボール祭り優勝
（４）第１９回新報児童オリンピックハンドボール３位

③浦添ＦＣ ・・・（３５）人
（サッカ ー 部 ） ＜ 実績＞

（１）全日本少年サッカー沖縄県大会中央
（２）大京ライオンズカップ全沖縄フットサル選手権大会
（３）新報児童オリンピックサッカー４年生大会
（４）北中城村長杯沖縄県選抜少年サッカー大会（浦添ＦＣ４名）
（５）海邦国体記念スポーツカーニバルフットサル大会（５年以下）
（６）沖銀Ｊカップ沖縄県冬期少年サッカー大会
（７）ＪＡ共済カップ沖縄県少年新人サッカー大会

④仲間ジャイアンツ・・・（４０）人
（野球 部）＜実績＞

（１）２月浦添春季大会２位
（２）５月那覇浦添交流大会
（３）６月夏季大会
（４）７月かんぽ浦添少年野球大会
(5)７月那覇市長杯大会
（６）９月てだこ大会
（７）９月南部地区少年野球交流大会
（８）１１月冬季大会

４．成果と課題
・本校は年間計画、時間割りの煽成ともに集中型の形態をとっているので、･本校は年間計画、時間割りの煽成ともに集中型の形態をとっているので、学習の準備や片付けの時
間が軽減され、学習時間の確保が十分になされている。
また、体育館、運動場、プールの施設が広く、有意義な学習が展開されている。

･わが校は、英語研究校でもあるため運動会ではＫＥＳ（カデナエレメンタリースクール）の
児童や父母とともに英語のラジオ体操を行なっている。赤・白・黄色に分かれて英語のアナウ
ンスとともに玉入れ競技、国際色豊かな合同の綱引き、リレーにもチームを作って参加してもらっ
ている。

･現在、プールの改修工事が終了し、素晴らしい環境になりつつある。
･部活動では、陸上、サッカー、野球部など地域のボランティアの監督・コーチのお陰で礼儀やマナー
及び精神的肉体的にも指導して頂き、すくすくと児童が育っている。

･市教育委員会へはサッカーゴールも快く設置して頂き有難うございます。今後は、陸上部や野球部の
施設に関しても出来る限りお願いしていきたいと思っている。

。また、本校は英会話の名目研究指定校のため月・水・金は英語の時間割確保のため理科、音楽、英語
等との兼ね合いから時間割煽成がやや難しい。また今年から中学校も一緒に施設を使いたいとのこと
で益々調整や煽成に時間と工夫努力が必要である。

．最後に、浦添市の取り組みのお陰で学校の施設や学校備品も徐々に改善されつつあります。有難うご
ざいます。ただ、まだまだ施設の老朽化や設置に関し必要なところもあるので、今後とも粘り強く要
望事項をお願いしたいと思っています。－７７－



本校においては、職員の体育的行事への理解があり、協力体制も良く行事への参加
運営が進めやすい。対外的な行事（わんぱく相撲大会、市小中陸上大会）への参加に
より、児童も様々 な面で活躍することができ、自信につながってきている。
課題は、運動場等で遊びを通して体育に親しませたり、運動量を増やしていくよう

な工夫をしていくこと（泳力を伸ばしていく工夫）＠

体育的行事と、総合的な学習の時間をからめて年間計画に入れることと、新学習指
導要領に準じた時間割を作っていくこと。

－７８－
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･市小中陸上大会
･運動会

･校内持久走大会
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員一

運動会準備

※毎月第２火曜日は体育朝会。運動会までは整列、隊形移動、ストレッチ体操を行い
運動会以降は５分間走を行う。わんぱく相撲や、小中陸上大会のすいたい式も行う。

２，地域と連携した体育的行事

些壁iZE全_L雪空１座と

３，部活動の紹介

･野球部

･サッカー部

･バスケット部（男女）

４，成果と課題

ｲ中I』１Ｊ'」、‘３全ｲ冨之

１，学校における体育的行事

運動会

－重竺圭さ竺一Ｌ'９１市陸上大会にむけての練’
;－－習一一一-－－－－－

iloi運動会練習
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陸上大会にむけての選手’

１

２ 持久走大会

３ お別れ球技大会

月 上旬 中 旬 下旬

４

５ プール清掃 スポーツテスト プール開き

６ わんぱく相撲にむけて わんぱく相撲大会

７
１

－－

８１
１

陸上大会にむけての選手
への呼 びかけ－－



学校体育の現状と課題

ｌ学校にお|ﾅ6体育的行事

5月プール開き

9月運動会

２地域と連携した体育的行事

浦添市ちびっこ相撲参加

浦添市陸上競技大会参加

３部活動0紹介

神森小学校

ハンドボール部、野球部があり、全国レベルでの活躍が見られた．

・神森小学校ハンドボールチーム男子チーム４０人女子チーム２０人

（主な成績〉

・全国大会沖縄予選男子準優勝女子優勝

・全国大会女子準優勝

・九州大会沖縄予選男子準優勝女子優勝

・九州大会男子５位女子５位

・神森ロイヤルズ野球チーム６０人

４成果と課題
(成果）

’年間計画の作成については、昨年度の反省を活かし、・牛向計画の作成については、昨年度の反省を活かし、低学年と高学年とのセットで

集中型の時間割の作成をすること、運動場と体育館の割合の調整などに取り組んだ。

・体育用具による事故・ケガの防止に取り組んだ。

例“老朽化した運動場のロープによるラインの撤去。

・老朽化し不安定になっていた鉄棒の溶接工事。

・老朽化したバスケットリンク、跳び箱、踏切板の修理、廃棄。

．（春休みの予定）体育館フロアが漁りやすいため、研磨工事。

(課題）

、来年度から、新学習指導要領への対応として、体育の時数が１０５時間から９０時

間に削減するが、その際の年間計画の組み方。〈今年の反省を活かしつつ、集中型の

長所を活かした年計の立て方を検討中）

・体育備品が不十分であることから、さらなる備品の充実。また、消耗品扱いの体育

用具（ポール・ストップウォッチ・シグナルなど）の充実を図りたい。また、設備に

ついても、プールの底面の塗装がはげ落ち、藻が発せしやすいことからの修理の要請

をしたい。

－７９－



浦城小学校

１，学校における体育的行事（１９９９年度）
５月浦添市相撲大会への取り組み、スポーツテスト

９月浦添市小中陸上大会への取り組み

１０月運動会

２，地域と連携した体育的行事
９月小中陸上競技大会

１０月運動会

３部活動の紹介

サッカー部男女約６０名が活動している。指導者は教諭。

ハンドボール部男女約４０名が活動している。指導者は地域の方

野球部伊祖チーム、浅野浦チーム、浦添タイガースの３チームがあり約６

０名の児童が活動している。指導者は地域の方。

４成果と課題

今年度はスポーツテストの報告校であったため、児童の体力・運動能力の実態把握がで

きたことがよかった。また、それに伴い体育備品などの体育環境の整備に取り組んでいる

段階である。

主な体育的な行事の運動会では、期日を涼しい１０月半ばにしたことにより、児童の運

動会練習での疲労が軽減されたことがよかった。

日常的な体育とのかかわりについては部活動に頼るところが大きい。そのためか、体力

や運動能力にかなりの個人差が生じている。休憩時間や放課後の児童の活動はあまり多い

とは言えない状況である。児童の運動離れが感じられ、運動しやすい環境づくり、運動の

必要性等の学習も重要な課題であると考える。さらに、児童参加型の体育的な行事を生み

だすことにより、「すすんできたえる」ことができるようにしたい。

－８０－



全≠ﾝf交'体こ肯言○つ王見斗犬と言果是亘

牧港小学校

ｌ学校における体育的行事
５月プール開き

１０月運動会

2.地域と連携した体育的行事
・浦添市わんぱく相撲大会

・浦添市学童水泳大会

・浦添市小中陸上競技大会

・３ｏｎ３バスケット大会

・トリムマラソン

3.部活動の紹介
バレーボールクラブ（女子）

ミニバスケットクラブ

ハンドボールクラブ

野球クラブ

サッカークラブ

女子２２人が活動している。

男女３４人が活動している。

男女４８人が活動している。

男子１８人が活動している。

男子４６人が活動している。

している。ハンドボールクラブは，現在５つのスポーツクラブが活動している。 今年度から新設され

は，県内でも実力が低学年が多いが数々の大会に参加して頑張っている。サッカークラブは，県内でも実力が

高く評価されており優秀な成績をおさめている。女子バレークラブも５年生が活躍し浦添
市の５年生大会では優勝した。また，女子ミニバスケットも市の大会で準優勝をした。

たくさんの児童が部活動に参加し，体力づくりに励んでいる。

4.成果と課題
わが校では夏休み期間中ＰＴＡの協力のもとプール開放を行なっている。児童にとっては授
業ように短時間ではなく長時間泳げることによって高学年ではほとんどの児童が２５メート
ルを泳げるようになった。

部活動を通して運動の基礎能力が高まり体力の強化につながっている。また，運動能力の面

だけでなく生活面でも明るく自ら進んであいさつのできる子が多い。

課題としては，スポーツ大会など担当教師の過重負担が大きく他職員との時間的差が大きい
ためもっと地域の指導者とも連携を深め児童，教師の環境を整えたい。

－８１－



当ｕＩ友j，言全才式ぞ

才さけ‐るイ本宅苧白勺千子雪罫１．皇≠才試を仁才さけ‐るイ本宅苧白勺

５月プール開き

６月スポーツテスト

７月ＰＴＡグランドゴルフ大会

１０月運動会

11月４学年学級対抗バスケットボール大会

１２月６学年学級対抗サッカー大会

３月５学年学級対抗バスケットボール大会

=，士也i或と追三ま莞しプーマテ菖罫

６月わんぱく相撲大会

９月浦添市小中陸上競技大会

ｅ，音個？き；重ｂｏＤ糸召プャー

バレーボール部男女３５名

バスケットボール部男女４０名

サッカー部男子２０名

ハンドボール部男女４５名

野球部男子３０名

４，ノ誠之要具と二言果是亘

平成１１年度から県教育委員会と市教育委員会の指定を受け、学校体育の充実・発展に向け研

究を進めている。体育の授業を通して、児童が運動に親しみ、望ましい運動の行い方を理解し、

生涯にわたって運動に取り組んでいけるようにと、全校をあげてその雰囲気づくりに奮闘して

いるところである。その結果、「体育が好きだ」という児童が増えてきて、意欲的に体育に取

り組む姿勢が見られるようになってきた。

また、たくさんの児童が部活動に加入し、体力づくりに励む一方、バレー部のように校内の

清掃を毎日実践するなど、部活動を通して心技体を育てていこうと各部顧問は考えている。そ

れが学校生活に潤いをもたせ、部活動をする児童のやる気を育てている。

今後の課題としては、年間を見通した体育的行事への準備のあり方の工夫があげられる。児

童に事前に年間行事を知らせ、参加への意欲付けをし、ねばり強く練習に取り組んでいけるよ

うな指導の方法を考えていきたい。

そして、学校と地域の指導者間の連携を深め、児童を取り巻く環境をよりよく改善していき

ながら、運動に喜んで取り組んでいける児童を育成していきたい。そのことがまた、児童の運

動生活にはりをもたせ、良い人間形成につながるのではないかと考える。

－８２－



１，学校、地域体育行事、活動

月 行事・活動内容

４ ･部活動結成式・総会

５ ･縄跳び朝会・プール開き

６ ･縄跳び朝会・わんぱく相撲

７ ･縄跳び朝会

８

９ ･小中陸上競技大会・運動会

２，部活動の紹介

○バレー部

○ハンドボール部

○野球部

○サッカー部

内聞,</'学校『

月 行事・活動内容

１０ ･縄跳び朝会

１１ ･縄跳び朝会

１２ ･縄跳び朝会

１ ･縄跳び朝会・マラソン大会

２ ･縄跳び朝会

３ ･縄跳び朝会

３，その他

く水泳進級表＞

学校の正面玄関の壁に大きな掲示板を設置し、全児童の名前を貼りつける。競争ではな

く、あくまでも自分の目標として位置づけ水泳に対する意欲を高めるようにしている。

く縄跳び朝会＞

内間小学校では体育朝会は年間を通して長縄を行っている。クラス単位で８時１５分か

ら始め、５分間練習をして７分間記録を取る。年間通して行っているので、クラスの和が
良くなり楽しく、自主的に活動している。

４、成果と課題

く成果＞

・部活動をする子が年々増え、健全育成や体力向上に役立っている。
・水泳進級表により児童が目標を持って取り組んでいる。

・長縄朝会ではいつもより早く登校して、自主的に活動している。

・ハンドボールの授業があるが、部活動の子がいるので授業が進めやすい。
＜課題＞

・浦添市陸上競技大会への参加の意義や選手の選び方、当日までの取り組みにいろいろ
な考え方があり、全職員で話し合う必要がある。

・当日の運営の方法や、審判員の大きなミスもあり非常にいやな思いをした。
・部活動と教師の関わり

・一輪車の保管場所や管理の方法。

－８３－



港川小学校

１，学校、地域体育行事・活動

月 千〒喜套 －７≦ﾃ重ｂＰ勺多蓉景宮

４

５ 体育朝会・プール開き(6)・スポーツテスト

６ 体育朝会・わんぱく相撲・学童水泳大会

７ 体育朝会

８ 小中陸上大会練習（４．５．６）

９ 小中陸上大会・運動会

月 才子喜套 －７廷ﾃ重力Ｐ勺多呑芭

１０ 体育朝会・水泳大会（５）

１１ 体育朝会

1２ 体育朝会・バスケット大会（４）

１ 市バスケットボール大会（４．５．６）

２

３

*体育朝会は１．３．５年、２．４．６年が各月交互に行う。（）内は学年
２，部活動紹介

部活名 指導者数 部員数 練習日 練習時間 備考

１ 港川ヤンキーズ(野球） ４人（保護者） ３０人 火・木・土 2時間

２ 港川ファイヤーズ(サッカー） ４人（教員１．保護者５） ５０人 月・木・金 2時間

３ 港川女子ミニバスケット ２人(教員１．保護者１） ２５人 月～土(水休） ２時間

３，大会参加及び成積

学 校 野球部 サッカー部 バスケットボール部

浦添市学童水泳大会 第２９回春季大会 ＪＡカップ・新人大会優勝 那覇・浦添地区新人大会

各種目入賞 第９回那覇浦添交流大会 (県代表で九州大会派遣） 那覇・浦添地区夏季大会

わんぱく相撲 全日本少年ｻｯｶｰ県大会 沖縄県夏季大会

4年の部…３位 第２９回夏季大会準優勝 ベスト１６(第一ｼー ﾄ゙）

第74回沖縄県学童軟式 那覇･浦添地区５年生大会

第１８回市小中陸上大会 野球大会 大京ﾗｲｵﾝｽ゙ｶｯﾌ゙ﾌｯﾄｻﾙ 那覇・浦添地区冬季大会

４年 那覇市長杯争奪少年野 県大会へ慧スト８ 浦添市小学生ﾐﾆﾊ゙ ｽｹｯﾄ大会

男子１００Ｍ…１位 球大会 第２２回おきぎん 那覇・浦添地区お別れ会

女子１００ＭＲ…１位 Jｶｯﾌﾟ冬季大会３位

女子100Ｍ…３位 第１８回南部地区少年

５年 野球大会 沖縄ﾄﾛ.ｶﾙｶｯﾌ､大会．､.ｽﾄ８

女子１００Ｍ…１位 第１９回てだこ大会 海邦国体記念ｽﾎ゚ ﾂーｶー ﾆﾊ゙ ﾙ

女子４００ＭＲ…３位
第２９回冬季大会 ﾌﾂﾄｻﾙ大会出場(５年生）

６年
ＪＡカップ新人大会出場

女子１００Ｍ…１位
(浦添地区２位）

４，成果・課題

我が校における体育的活動の成果としては､様々 な大会に参加することによって子ども達が活発で意欲的に取り組む姿勢がみ

られるようになり、スボーツをとおして学年間のつながりも深いものとなった。課題としては、体育的活動をとおして、子ども

達の精神面の充実や心身の成長に良い環境を与えられるよう学校・家庭・地域の密な協力や連携を深めていきたい。

－８４－



洞謂恭T=行立二1宮士己喧刈、今全ｵ琴を

１．箸全ｵ交、＝主う、ナそうイZに蓑弄白勺千テヨ等

６月

10月

２月

スポーッテスト

運動会

校内持久走大会

２．土也土或と逗茎挨号しズニイZ仁宅寺白勺千子至高

６月浦添市わんぱく相撲大会

９月市小中学校陸上競技大会

３．音閥琶庁重ｂｃＤ宗召づ１－

現在ハンドボール、サッカー、野球、バスケットボールの４つが活動しており、ハンドと

バスケットは男女のチームがある。野球とサッカーは地域の人材が監督・コーチなどをひき

うけ、指導に力をいれている。相撲大会や小中陸上大会などへは、その度に全児童の中から
希望者をっのり、選考会を実施して参加している。

今年度は野球部は那覇市長杯大会での準優勝をはじめ、ベスト４．８に進出。男子ハンドボ

ールは市大会でベスト４以上多数。中でも女子ハンドボールは市大会準優勝、九州大会でも
３位と好成績をあげている。

４ノヨ庭芽豊と言果長冨

わが校における体育的活動の成果として、多くの児童が日常的に部活動をとおして体力強

化をしており、運動の基礎能力が高い児童が多いことがあげられる。それは校内で行われる

マラソン大会などでもレベルの高い競争があり、地域の人々 もスポーツ行事には関心を持っ
ている。

また成績以外の成果として、あいさつが素直にできること、はきはき明るいこと、朝の清
掃活動が継綾して行われていることなどに結びついているといえる。

課題としては部活動の担当者の負担が過重であることがいえる。勤務後の練習はもちろん

として、休日にも練習や大会参加の世話、その他に学校単位で参加する相撲大会や陸上大会
の練習もスタッフとして組み込まれるなど時間的にその他職員と大きな差があるといえる。
現在の課題として何らかの対応を望む声が毎年のようにあるのが現状である。

－８５－



ハンドボール部．．

１号室才交6ニォラ@胃ナるｆ本壱手白勺二『子弓三

月
月
月
月
月
月
月
月
月
月
月
月

４
５
６
７
８
９
０
１
２
１
２
３

１
１
１

体育朝会

わんぱく相撲

体育朝会プール開き（６）バスケット大会（６）水泳大会、ドッジボール大会（３）

体育朝会小中陸競技大会（４．５．６）
運動会体育朝会縄跳び大会（２）
体育朝会縄跳び大会（２ ）
体育朝会ボートボール大会（３）
体育朝会縄跳び大会（２）
体育朝会

持久走大会

２士也i動きと追封莞し六三fz仁了二手白勺才子弓三

わんぱく相撲

市小中陸上競技大会
運動会

持久走大会

６月

９月

１０月

３月

３吉fFぞ舌重2Jクフ糸召プテ

皇寺室。f交ｆ本窄手クフヨ巨見二I犬と言果是亘

浦添市立沢砥小学校

･新報児童オリンピック、浦添市ハンドボール祭り
九州小学校親善大会西日本小学校大会

･南部地区少年野球大会交流会、浦添市全般の大会
･浦添市剣道大会、志道館旗争

･各大会に参加

などに参加

などに参加

などに参加

などに参加

野球部・・・・・・・

剣道部・・・・・・・

サッカー部・・・・．

４厄建具二と言果是亘

・年間計画では集中型を取り入れたり、月に１度、金曜日と土曜日の時間割を入れ替え
る事で、時数をそろえたりしている。

・水泳の学習を１．２学期の２回に分け、夏休みの取り組みが生かせるようにした。

・夏休みのプール開放により、児童がより水泳に興味を持ったと同時に、父母による救
急法の講習会が開かれた。

・跳び箱運搬台を購入できたので、早く移動したり、設置したりすることができ、時間
が軽減された。

－８６－



首f『田鋤、皇拳才交

１．言全ｵ交、＝ﾐおC,ナそる仁仁宅寺白勺千テョ罫

・５月プール清掃、プール開き

・６月わんぱく相撲大会、スポーツテスト

・７月ＰＴＡ校内グランドゴルフ大会

・９月小中陸上競技大会、運動会

・１１月沖縄一周マラソン開始（～３月）

・２月持久走大会

・３月沖縄一周マラソン達成者表彰

（※毎月第２火曜日に体育朝会を実施している）

２．ｊ也式ﾖごと逗誠集しﾝ屑三千子弓毒

・９月運動会

３．吉1野舌重ｂｃつ糸召プ7－

･野球部……男子62人

･サッカー部……男子79人

･バスケット部……男子37人

･バレー部……男子７人

女子１人

女子29人

女子９人

で今言十……男子185人女子39人計224人

召しノ日虎』手豊と二言栗是亘

､百琵頁君

･体育部年間行事一覧表を作成し、見通しをもって体育部の活動を進めることができた。

･どの学年も年間学習指導計画に基づいて体育の学習を進めることができた。

･水泳指導、わんぱく相撲大会、小中陸上競技大会、運動会、沖縄一周マラソン、持久員･水泳指導、わんはく相撲大会、小中陸上競技大会、運動会、沖縄一周マラソン、持久走大会

等の行事のときは、文書で職員会議に提案することができたので、全職員の共通理解のもと

に活動を進めることができた。

･多くの児童が部活動に入部し運動に親しんでいる｡また、１１月から３月までは《めざせ沖縄

一周マラソン》のスローガンをかかげ持久走に取り組ませており、自分に合ったペースで走
り体力作りに励んでいる。

信調蓬嘉園

・９月｛運動会｝と１月｛音楽発表会（学芸会）｝は、大きな学校行事が控えているので、年

間学習指導計画に基づいた体育館使用ができなかった。平成12年度では、学校行事を勘案し

た年間学習指導計画を作成したい。

･体育部会の回数が少なかったので、部会での話し合いのあと職員会議へ提案した方がよい。

･部活は本校の教諭(３人)と地域の方が指導している。学校と指導者の話合いの場とする部活

連絡会を計画していたができなかった。本年度中に部活連絡会をもち、学校と部活の指導者

の連携を深めたり、共通理解を図ったりしながらより良い部活動にしていきたい。

－８７－



学校体育の現状と課題

１等雪f交‘ニニおレナ るｆ本司昔千子三三

本校における体育行事は以下の通りとなっている

６月校内陸上競技大会（運動会のない年だけ行われる）

１０月運動会

１月校内持久走大会

浦添市立浦添中学校

その他、新入生歓迎球技大会、昼休み球技大会、地区陸上、地区駅伝の取り組みは
体育的行事ではないが、体育科が中心となり、職員全体で取り組んでいる。

２士也土或と追謝莞し犬ニイ本予苛ﾆﾁﾃ菖三

さんの保護者

６月に行われる校内陸上においては、競技終了後に全体エイサーが行われるので、
地域の代表の方が呼びかけ、たくさんの保護者が応援にかけつける。
去年行われた運動会では、ＰＴＡによる綱引きと踊りが披露された。
１月に行われた校内持久走大会では、沿道で補助員を兼ねながらたくさんの保護者

が協力して下さった。

さらに毎年１回ＰＴＡ保健体育部主催の球技大会が行われるが､たくさんの保護者、
職員が参加し大好評である。

ｓ音137≦『重ｂロ＞糸召プ了～

本校には、男子９、女子８の運動部と２つの文化部が活動している。今年度顕著な
成績を収めている部は、剣道部（県総合体育大会男女アベック優勝)、陸上部（砲丸
投げ佐和田寿君・九州大会優勝）等であるが、地区大会では多くの部がベスト４以上
に入っている。

また、剣道部、ハンド部、バスケット部をはじめとする多くの部が朝の清掃活動や
あいさつ運動を継続して行っている。

４ノ冒戊当果と言果是亘

本校においては、年間計画に３つの体育的行事が含まれ、忙しい中でも運営されて
きたが来年度から総合学習の指定校になることが内定し、更に多忙になることが予想
される上に、学級減に伴い、職員数が減になることから行事の存続が心配される。よ
り能率的な運営が今後の課題になると予想される。
また、地域との連携においては各自治体との連絡調整を密にとり保護者が気軽に参

加できるような体育行事にしていくかとが大切である。

部活動の面に関しては、各顧問同士の連携を深め、より活発な部活動経営に励んで
いきたい。

－８８－



仲西中学校

１

２

３

４

５

学校における体育的行事

４月体力診断運動能力テスト

５月校内陸上競技大会

１０月運動会

２月体育委員会主催による球技大会

中体連行事

６月地区、夏期総合体育大会７月

１０月地区、県陸上競技大会１１月

地域と連携した体育的行事

２月てだこ駅伝大会

９月市小中学校陸上競技大会

部活動の紹介

男子 女子

１ 野球部 ７バスケット部

２ サッカー部 ８バレーボール部

３ バスケット部 ９ ハンドボール部

４ ハンドボール部 １０ 硬式テニス部
５ バレーボール部 1１ ソフトボール部

６卓球部 １２ 卓球部

成果と課題

県、夏期総合体育大会

地区、県駅伝大会

男女

1３ 陸上部

特にハンド我が校は伝統的にスポーツが盛んであり、多くの実績を残している。
ポール部は、九州大会や全国大会において上位の成績を修めている。
また、陸上シーズンになると各部活動から新たに選手団を結成し、服エノこ、淫エンーハゥ/になゐと谷都泊勤から新たに選手団を結成し、那覇地区陸上

競技大会６連覇という偉業を成し遂げている。

ほかにも、卓球部は那覇地区優勝、サッカー部や野球部等、地区大会で好成績を
残しており、競技力の向上が著しい。

今後の課題として、顧問やその他の指導者の確保の問題について具体的な
対策を講じる必要がある。

－８９－



浦添市立神森中学校

１

２

３

４

５

言全才交に

６月

１２月

２月

求云０ナろイ本話寺白勺千子弓手

校内陸上競技大会

持久走大会

体育委員会主催によるバスケット３ｏｎ３大会

にＰ仁仁逼謝窒テョェ

６月

７月

１０月

11月

那覇地区夏季縫合体育大会

県夏季総合体育大会

那覇地区陸上競技大会

県秋季陸上競技大会

那覇地区、県駅伝大会

土也土或と逼劃莞しﾌﾋｲZに予辱白勺行F事

７月てだこ祭りたすきリレー走

９月市小中学校陸上競技大会

音疎舌重力ＣＤ糸召プト

現在、体育系１３部、文化系２部の１５部があり、全校生徒の７６％が入部し

活動している。陸上や駅伝のシーズンには新に選手団を結成して取り担んでいる。

国ご身乏と言果是亘

部活動の成果は、ハンドボール部が県大会において男女とも決勝進出し、九州大

会、全国大会においても好成績を残した。また、野球部、バレー部、バスケットボ

ール部なども力をつけてきている。文化系の部活動では、陶芸部などは多くの作品

を出品し、吹奏楽部も各学校行事の演奏や音楽祭などにも出演し、活躍している。

その他の成果としては、・何事にも積極的に取り組む．を目標に活動し、朝の清

掃活動、散水活動に取り組み、生徒会活動では部活動と生徒会役員を両立し、部の

精神が学校生活において十分に活きていると思われる。

課題としては、顧問、指導者の確保、また来年度は、校舎改築もあり練習場の砿

保はどうするのかなどの問題点もある。

夏の中体連が終わった後の３年生のあり余るパワーを自分の進路に向かってくれ

ればよいがそうでない生徒の指導など、卒業式までは部員であるというのを部活集

会などで何度も話し、だいぶ理解されてきている。

部活動の加入率は７０％をこえるが毎日活動している生徒は８割程度であろう。

その生徒達をどう部活動に興味関心を持たすか今後の課題である。

－９０－



学校体育の現状と課題

1．学校における体育行事

○ 校内陸上競技大会（６月）

○運動会（隔年１０月）

○校内長 距離 走大 会（ １２ 月）

○体育委員会主催による球技大会（３学期）

港川中学校

２．年間指導計画作成の基本的な考え方

（１）学習指導要領を基本に単元を組む。

（２）水泳は、本校の泳力実態から，１学年の時数を多く確保し，２，３年においても必

修として配列する。

（３）球技は，１年生は．単元配列の関係から男女別習で，２，３年生は．男女共習で

実施する。種目は，ネット型・ゴール型に分けて選択する。

（４）２，３年生は，陸上競技と器械運動の領域選択を実施する。（１１年度より）

（５）学校行事を考慮し、単元の配列を工夫する。

（６）可能な限り，種目内選択を取り入れる。

3．現状と課題

本校は，各学年８クラスで．体育教師は、４人である。体育施設は．在籍数を考えると

決して広いとは言えない。運動場と体育館、テニスコートが1面だけで，授業のかち合い

が多い現状では，授業に困難をきたす事が多い。この対処としては，保健の授業を組んだ

り，狭い場所を譲り合ったりしながら対応している。また，ダンスと武道を領域選択してい

るが，どちらかが屋外での授業をしなくてはならないので、本校にも早く武道場の設置が

望まれる。

さらに，新教育課程実施にあたっての年間９０時間の配列のしかたや学習内容のスリム

化、学校の実態に応じたカリキュラムの編成などがこれからの重要な課題と考える。生涯

スポーツを目指した体育の授業において，個に応じた学習の進め方や、男女共習，選択

制授業．異学年合同の授業．Ｔ・Ｔを活用した授業など多様な学習形態の工夫が必要不
可欠である。

本校は，本年度より、球技の男女共習や陸上競技と器械運動の領域選択を実施した。

授業時数の確保や男女間の仲間意識の面での成果はあったように思われる。しかし、評

価の問題や授業を進めるにあたっての共通理解と確認など，教師間の連携をもっと深めて

なくてはならない課題も大きい。学校全体でも，総合学習を実施するにあたっての時間割

の編成や各教科の学習内容との関連性からクロスカリキュラムの検討など課題は多いので

はないかと考える。来年度の年間指導計画を作成・実施するにあたっては、年間９０時間

を見据えて．本校の実態と学校行事等を考慮しながら授業の工夫を図りたい。

－９１－



7甫産『仁Ｐ全学言木交

１全芦木交、二コ右、ナる乍本育白勺才子妄暮

５月・・・校内陸上大会

１０月・・・運動会

１２月・・・校内長距離走大会

２月・・・学年球技大会

２吋コイ本迄三才子弓罫

６月・・・地区夏季総合体育大会

７月・・・県夏季総合体育大会

１０月・・・地区陸上大会

１１月・・・地区・県駅伝大会

３士也土或と迫謝莞し六二ｆ本了雪白勺才子菖罫

９月・・・浦添市小中陸上大会

４苦雁７＝潅助糸召プ1－

現在１１の部活動があり、そのうち体育系は１０．部活動への全生徒の加入率は８０

％を超える。日々 の練習はもちろんのこと、校内の美化活動や、勤労活動に積極的に取

り組んでいる。

陸上部がないため、シーズンには臨時の陸上部を結成している。

５ノ諺之当栗と二本ﾆｵ交ｃつ言果是亘

･全国・九州を目指し、ハンドボールが県大会で活躍している。

･男子バレーボール部が開校して初の県３位に入賞した。

･地区の大会で、男子バレー、卓球、テニス、男女ハンドが上位入賞している。

･人事異動に伴う指導者不足が現れて来た。

･外部コーチを導入したが、いくつかトラブルがみられる。

･今年度の新入生の部活動加入率が７０％代に落ち込んでいる。

･部活動顧問にかかる負担（陸上取り組みへの協力、大会参加、部活動を対象にした

校内外の行事の増加など）で、顧問を引き受けてくれる職員の減少。

－９２－



栄養士部会

１．研究テーマ

給食への理解を深める給食週間における指導資料の作成

２．テーマ設定の理由

学校給食のねらいを達成するために学校給食週間における指導を充実したいと

考え、本テーマを設定した。

３．研究仮説

「心を育む学校給食週間」を実践するために、指導資料を作成し、連絡協議会と

連携をとり活用することで、給食のねらいを達成する態度が育つであろう。

４．研究内容

（１）給食の目標、歴史、給食週間広報に関する資料

・学校給食の目標・紙芝 居 「 き ゅ し ょ く の れ き し 」

・給 食のうつりかわり・平成１１年度給食週間ポスター

（２）残量調査結果からの学級活動（給食指導）指導案及び指導資料作成

・低学年向け：「すききらいなくたべよう」

・中学年向け：「やさいのはたらき」

・高学年向け：「感謝してたべよう」「食べ物を大切にしよう」

(3)おやつに関する指導資料の作成

・炭酸飲料：「飲み過ぎるとこんなにこわい炭酸飲料の成分」

・塩分．砂糖．油：「食品にはこれだけの塩・砂糖・油が含まれています。」

・エネルギー：「お菓子や飲み物をご飯に換算」

５．成果と課題

・給食週間の資料を作成することで、連絡協議会（給食主任）と連携とれた指

導ができるようになった。

・今年度の成果を踏まえた次年度の効果ある取り組みを考える必要がある。

－９３－
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4．展開

第１学年学級活動（学校給食）指導案
Ｚ

成年月日（）給食時指導者・‘．

①
『 みそ

5．資科

(1)今日の献立 －絵カード（マグネット付)－

Ｏ 毒

園
1．題材好き嫌いなく食べよう きょうのこんだて

・ごはん・さわらのみそやき・かきたまじる

・ぎゅうにゅう・おひたし・くだもの
Ｃ●●●●●●毎●●●●●●合●●●●●●●●●●●●●■●●●●●●●●●●●■●●●由宇●●●｡●●｡●●●●●●●●●●●●●■●●●C●●●●●●●●●●｡●由●●●●●●■■p●●●e●申●●申●●●●●●●●●●●①●●●●ゆ印与

2．題材設定の理由

丈夫な体をつくるためには，好き嫌いなく何でも食べることが大切であるが，一年で一番寒い

時期を迎え，身体活動も低下し，給食の残菜も多くなりがちである。

そこで，食べ物に興味をもたせ，食卓に出されたものは何でも食べることができるようにさせ

たいと考え，本題材を設定した。

◎からだのちょうしをととのえる

◎ち。きんにく・ほれをつくる

◎ねつ・ちからのもとになる

ごはん わかめ

３．ねらい

食べ物の三つの働きについて理解を深め，好き嫌いなく何でも食べて丈夫な体をつくることが

できるようにする。 ○
たまご

んご

〈ljF誉耳用

(2)．食べ物の働き

にんじん

－カードー

たまねぎ きゃくつ

学習活動及び学習内容 指導上の留愈点・資料．

1．今日の給食の好き嫌いを発

表する。

２好きなものだけ食べるのは

どうしていけないか考える

3．好き嫌いしないで食べよう

とする意欲をもつ。

＠

･給食を全部食べられるか考えさせ，食べられないも
号

のがある場合は．何がどうして食べられないか発表

させる。資料（１）

･食べ物には大きく分けて三つの働きがあることを思

い出させる。

。（１）の絵カードを使用して食品を三つに分け，満

週なく食べることが丈夫な体をつくるうえで大切な

ことを理解させる。資料（２）
■①

･嫌いな物は，少しづつ食べて慣れればよいことを知…

らせ‘無理じいはしない。

０．●

･食卓に出された物は全部食べる努力をするように励

ます°



３．ねらい

野菜の働きについて理解を深め，苦手な野菜でも進んで食べることができるようにする。

３

第４学年学級活動（学校給食）指導案
5．資 料

・いらいらする

塘耳閉

11）今日の献立に使われている野菜 一絵カード（マグネット付）

成年月日（）給食時指導者一平

１－題材野菜の働き

12）野菜が不足するとおきる症状一絵一

．かぜをひきやすい・はだがカサカサになる

2．題材設定の理由，

毎日の給食の様子を見ると，野菜を主とした料理の残菜が多く見られる。また，児童の食生活

の現状では，動物性食品が増え，野菜とのバランスに欠ける傾向にある。

そこで，野菜の働きを再認識さ匙進んで野菜を食べようとする意欲をもたせたいと考え，本

題材を設定した。

．とり目（暗い所で目が

･血が止まりにくくなる・腸の調子が悪くなる

患

えない〕

参茎釦
･骨や歯が弱くなる

一日三食に分けて食べよう

間

吋口ＪＶ~JTz■U"・ロハ〃』

熱を加えるとたくさん食べられる

(3)一日に必要な野菜の量

4．展｜霊

３詮一14）野菜をたっぷり食べる方法

瀞
一表一

１
℃
、
Ｉ

学習活動及び学習内容

1．今日の献立に使用されてい

る野菜を発表する。

2．野菜の働き，野菜が不足す

るとどうなるかを思い出す。

３．－日に必要な量はどれくら

いかを知る。

4．野菜を食べる工夫について

話し合う。

5．嫌いな野菜でも食べるよう

努力する。

指 導上の留意点・資料

･給食の献立には，多くの野菜が使われていることに

気 付 か せる。資料（１）

｡野菜は体にどんな働きをしているか知っていること

を発表させる。

･皮膚や粘膜を強くする。

･かぜにかかりにくい。

。とり目にかかりにくい。

･腸の調子をよくする。資料（２）

｡野菜には,､色の濃い野菜と色の淡い野菜があること

を確認させる。

･今日の給食で食べる量と，一日に必要な野菜の量の

目安を知らせる。

色の濃い野菜７０９(片手一杯）

色の淡い野菜１５０９(両手一杯）資料（３）

･野菜をたっぷり食べる工夫について理解させる。

．一日三食，平均に分けて食べる。

･量をたくさん食べるには熱を加える。資料（４）

･野菜は体に大切なことを再認識させ，苦手な野菜で

も，進んで食べようとする意欲をもたせる。

色の漫い野菜

色の淡い野菜

合計

１０歳

・７０９

1５０

２２０

１３銭

709

200

270

おとな

1００９

200

300
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教 材模造紙または画用紙

霞蕊鍵譲

牢

霞蕊鍵譲

みなさん、これは何ですか？ごはん粒一粒ですね。

、

霞蕊鍵譲

このごはん１粒作るのに石油がどの位必要か分かりますか？

ごはんは稲の種をまいて、苗をつくって、田植えをして、田んぼの草取りをして、稲刈りを

して、そしてお米になってそれを炊いて、はじめてごはんになるんですよね。

石油は、火にもなり、電気にもなり、肥料にもなっていろいろなところで使われています。

例えば烏田植え機やコンバインなどの燃料や、ごはんを炊く釜の燃料にも使われます。ごはん

になるまでに、さまざまなところで石油が使われます。

さて、ごはん１粒作るのに石油はどの位要ると思いますか？実は、この大きなタンカー一隻

分必要なんです。というのは、石油は日本ではほとんどとれない物ですから、外国から大きな

タンカーで運ばなければいけません。

だからみなさんが１粒残すことは、このタンカーで運ばれた石油を無駄にすることになって

しまうのです。もったいないことですね。
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＊実物量倭用してちよ１１。
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(資料）

タンカー25万トン級で縦350ｍ、横25ｍの大きさ。

子どもたちのよく知っている建物などと比較すると解りやすい。
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○乳化剤○
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P

ＩＬ菱
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くだしの力､わ

ジフェニノレなど、果物の皮を
のうや〈堂

農薬が混ざっていることも。

の

飲み
すぎると

たんさんいんりょうせいぶん

こんなにこわい炭酸飲料の成分
ごうせいほぞんりょう

○合成保存料○
あんそくこうさんしゆるい

バラフャキシ安息香酸の種類
じつけ んい＄えん

ラットの実験で、肺炎､・
かんこうへ人せんしよくたﾄ、ぃ１２』ぅＩ』ぅこぐ

肝{fE変、染色体異常が報告

されている。

ごうせいかんみりよう

さくさ人じゆし

酢酸ビニル樹脂、
い

入れるものには、

○合成甘味料○

サッカリンナトリウム
じ句けん

ラットの実験により
せんＬ』〈たいいじ』うし２，》１

染色体異常､子宮がん、
似うこく

ぼうこうがんが、報告
あ哀さとう

された。甘さは砂糖の
ぱいいじ』ぅ

500倍以上ある。

綴(○ブ○

らゃ〈Ｌよくり』う

○着色料○
L』〈上うり』《いくごう

食用緑色ｓ号
Ｌ８〈･ようせいいくごう

食用青色'1号
じつけん

ラットの実験
ばつ

により､発がん、。
せんＬ』〈たいいじ画･

染色体の異常。
しょこぐ

ＥＣ諸国では
し よ う２人し

使用を禁止した。

た
ん
さ
ん
い
ん
り
ょ
う
・
の
つ
づ

炭
酸
飲
料
を
飲
み
続
け
る
の
？
．

とらつめ

のどがかわいた時は､冷たくて､さっぱりしたものを
の とど

飲みたくなりますね。こんな時におすすめできるのが
かたかんたん

レモンﾄﾐリンクです。つくり方も簡単で、だれにでも
この の

好まれる飲みものです。
力、てい たんさんいんり１１

家庭でつくるレモンドリンクには、炭酸飲料などに
はい てんかぶつさとう か島だわる

たくさん入っている､添加物や砂糖といった､体に悪い
え$、＆３１あた いっさいい

影響を与えるものを､一切入れませんから､釜芯して
の

飲むことができます。ぜひ、つくってみましょう。

た人さんＬ,､しり』ぅ〈ｆｂ

炭酸飲料は、□あたりがスカツとして
あ 文 か ん じつさい

いるので、甘さを感じません７tf、実際は
かん

コーラ１缶に26,89、フフフンタオレンジ
か人 さにぅはく、

１缶|こは30.5ｇもの砂糖が入っているの
かん た人さん.,いんりエぅの

です（１缶＝250mO)｡炭酸飲料の、飲み
す さとう す

過ぎは、砂糖のとり過ぎでもあります。

１
１
‐
１
１

１
１

Ｃ

アスパルテーム
の

ラットに飲ませると
のう し''ようはっせ'、

脳などに、腫傷が発生

した。
の

また、ウサギに飲ま
こ句かく

せたところ、骨格にも
いじよう

｣異常がおこった。
さとう

○砂糖○

Ｃ

Ｃ･フ

Ｌ可

鍵
てんわ人かじけう

､ノルビタン、グリセリンなど、天然果汁らしく
み

てんかばつＩ』じょせ、､

見せるため|こ添加。発がん補助性がある。
ひ室〈ざいＩｒ うざい．

○被膜剤。防ぱし､剤○

Ｌ可
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．・１

１※梅、千． 【 ノ

油堂(９）

20.7

ｑ

ｌ
胃
Ｃ
Ｈ
Ｉ
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､

d

食 六ン

※印は展示品

油堂(9)

'２０．７．

q

ｑ

Ｆ
の
甲

食・品名

※インスタントラーメン

※ＵＨＯ焼琶そば、

凸

※カップヌードル

※承ﾃ.トチ'ヅプュ

※バーペキ三一.味．
● ◆

蕊ウイン．､ナ－

※赤い蜜．つれ

え・びせん

※味、噌

ランチョ･ンミート

※迄鮭（甘）
■

ツ．・ナ－．伝

分茸(９）

10Ｍ１袋)

1209(１個）

809(１個）

､1109(Ｉ袋）．

、959(１袋）

359(１本）

929(１贋）

．（ユ袋）

'29(ﾕ入分）

309‐

809(１切れ）

909(小１缶）

食垣堂(９）

5．３

5.4

5．１．

・・・:０．７．

､１．３

0.7

4.6

1.8

1.5

０．７

4.6

2．３．

!※だ．しの．、蕊．
、

･沖縄．そば汁
●

※インスタント凍噌汁
一一一

※デトルトカレー．

10kｕ袋）

。：

4009(１．人分）

99(]L袋）

1809(１袋）

､２．９

５．０

2.3

１．８

109(１個）

609(１枚）

2.0

0．８．

食品名

※インスタントラーメン

分覚(９）

100K(エ袋）

※ＵＨＯ焼琶

※カッゲヌードル

※ｪIザテトチップ.ス

蕊バーベキュー味

ぺ．一コン。

※ゥインナテ

※キャラメルコーン

■

※セシールチヨコ

※ショートケーキ

カ ー ・ ・ ル

フ ラ イ ド チ キ ン

※ピ、ザ

※ケーキドーナツ

※デｆ・ルト・カレ ●

｡

ー

※ッ、ナ．．、缶

マヨネー‐ズ

そば
●●

●

1209(１個）

809(１個）
●

1109(１袋）

､959(１袋）

159(１枚）．

359(１本）

98K(１袋）。

48.69(１籍）

1009(１個）

819(１袋）

、809(１本）
●

●

､1209(１枚）

■

■

３Ｍ1個）

1809(１人分）

909(小１缶）

149(大さじ１）

21.4

●●

18.3

●

．｡･･ノ

・３５．８．

.．､２５．８
●

6.0

8.7

28.9

17.7

13.3

・１９．７

12.2

14.4

6.1

11.3

､１７．７

10.3

１

食晶名

※ネ．ク．タ．－

※ｽ．プラ・ｲ.ﾄ
ー

※ 〃

蕊ファン．jIz,グレープ

パヤリースジユース

※．－ ラ

※〃

※ショートケーキ．

※アイスクリーム

※調ツキーチヨコ

※爺カリスエツト

、

※板チヨ．．

ケーキ...ドーナツ

※あ‐ん．パ・ン

※ガ．．．．ム

.、力ス：テ：ラ．

※缶コーヒー

ソフトクリーム

分堂(９）

250,1

〃．

1..51

．､250.1。

〃

〃

、１．５１

1009

1509

789(１篭）

250国１．．

44K(１枚）
巴

｡｡

309(１個）

909(ユ個）

賊．.．：…

509(１切れ）

250皿．

1009(１本）

砂糖量(９）

25.0

、２６．３

157.8..

32.1

28.5.

24.1

145.0

29.4．
●

27.0

刃潟宇9.
-●

13.7

･２０．０

9.8

26.1

.１１．８

18.7

18.3

13;７．



(1)成果

・遊具の耐用年数や点検の視点についてきづかない点が多かったが，研修

会（講演会）をもったことで専門の先生から，実際に遊具を見ながら点検

方法や，点検の視点等ついて詳しく研修することがで，安全点検の大切さ

を再認識しました。

・自分たちで備え付けた遊具や，作った遊具（ベンチ・ブランコ．ロープ

はしご・クライミング等）の安全姓の確認についても十分に理解すること

ができた。

・各園共通の安全点検表ができ，この表を基に各園で安全点検の見落とし

が少なくなり，災害事故を未然に防ぐ事ができるのではないかと思う。

(2)課題

・年に１回以上専門家の方に点検してもらえるよう，教育委員会で予算化

してもらいたい。

・職員が備え付けた遊具や，作った遊具等について教育委員会に届け出る

とか，報告するとか，何らかの手続きしていた方が、事故が起きた時トラ

ブルが少なくなるのではないかと思われる。申請方法や届け出方法等，検

討の必要がある。

.飼育動物の世話で，園児の健康面からいつも清潔にする必要があるので

飼育小屋の清掃方法や，必要に応じて動物の病気，ダニ等の駆除について

も考える必要がある。

・年、又は学期に一度全職員一緒に安全点検をする必要がある。

ペ６．

００，
，－夕

癖

６．成果と今後の課題

副
三

座
Ｉ Ｉ

-106-



※印は展示品
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●

◆

沖ＯＫそＫ・汁
●

※インスタント味喧汁
●

旬

食 ・品名 分堂(９） 食塩量(９）
｡ ●

※インスタントラーメン
●

申●

■

1009(１袋） 5.3

●
●

※ ｕＨＯ焼きそば． 1209(１個） 5.4

●●●
由◆

※カップ反一ド ル 8Ｍ1個）
Ｑ●

5．１．

◆ ●

※ボテ.トチ‘シ．プ.異 .1109(１袋）
●■●

む

0.7

●＆●

※バーベキュー味 ● 959(１袋） 1.3

※ウイン
■
■
●

ナー 359(１本） 0.7

※ 赤い さ．つれ 929(１贋） 4.6

え・びせん ．（ユ袋） 1.8

■●●

※味．噌 129(１

◆

‘人;分）
●

1.5

ランチョンミート 3０９ 0.7

※厘鮭．（甘） 8Ｍ１切れ） 4.6

●●

ツ ．．ナ・価
合

●｡ ⑤

9Ｍ小１缶） 2.3

109(１個） 2.0

6Ｍ１枚） 0.8．
■●

※だ．し
、

の…素 10Ｅｕ袋） ､2.9

400gｕ

●■

人分） 5.0

99(１袋） 2.3

18Ｍ１袋） 1.8

食品名 分堂(９） 砂糖量(９）

※ネ・ク・タ．－ 250■１
●

25.0

●●●

※ス．､ズラ イ
●

●●

卜 〃
●●

●●

●
26.3

※〃 1.51 157.8.

※ファン翠グレープ ．.250.1、． 32.1

パヤリースジユース
０ ●

〃 28.5

※ ． － ラ 〃 24.1

※口 1.51 145.0

※ シ ョ ー ト ケ ー キ １００８ 29.4
●

※アイスクリーム 1509 27.0

※ ポ ッ キ ー チ ヨ コ 789(１鏑） 3．ﾊｦ岸e・
守巳

※ ポ カ リ ス エ ツ ト 250日１．． 13.7

※板チヨ． 449(1抑
白Ｐ

･２０．０

ケ
●

ー キP､ドーナツ
■●

309(１個） 9.8

※あ ん．パ・ン 909(ユ個）
■

26.1

※ガ・ ● ム 鍬..・：応 ､１１．８

､Dｂス テ‘ラ． 509(１切れ） １８．７

※缶コーヒー 250Ｊ． 18.3

ソフトクリーム 10Ｍ１本） 1367.

食品名 分堂(と） 油堂(９）

※インスタントラーメン lOOgu袋)：
●
■

20.7
●

※ＵＨＯ焼きそば 1209(１個）
●●

21.4

※カップヌ ー

①

ドル 809(１個）
◆◆

18.3 ●

■

､

※ ポテトチップス
●

l10gu鐙）
■●●

●･４

３５．８．
｡

①
ヂ

●

※バーベキュー味 ･959(１袋）
●

●◆

25.6

■

ペ．‘･･･‘．コン． 159(１枚） 6.0

※ウインナ一 359(４本） 8.7

※ キ ャ ラ メ ル コ ー ン 989(１袋）。 28.9

b ※ セ シ ー ル チ ョ コ 48.69(１籍） 17.7

※ショートケーキ 1009(１個） 13.3

カー・ル 819(１袋） ・１９．７

フライドチキン 809(１本）

●

12.2

※ピザ'

■

1209(１枚）
ｅ

■

14.4

※ケーキドーナツ

●●

３Ｍ1個)
夕

6.1

※デトルトカレ
●

ー 180Ｋ(１人分） 11.3

※ツ、ナ．…缶 909(小１缶） 17.7

マヨネー ズ 149(大さじ１） 10.3
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幼稚園部会

1．研究テーマ

事故災害から園児を守6ための対策を考える
－安全点検表の作成－

２．テーマ設定理由

幼稚園の園庭には，園特有の固定遊具が設置されている◎中には,職員が教育

委員会に要望して設置してもらった遊具もあるが,大半は開園当初から設置され

ていた固定遊具である。

近年,学校事故が僅かではあるが増加傾向にある中で，園の安全指導・安全管

理を見直し,日常生活の中で園児が安心して遊べる環境の整備をしていく必要が

ある。

そのためには，これまでの安全点検の方法や,安全点検箇所などについての見

直しをおこない,事故災害を未然に防止して行くよう各園の安全点検表を基に，

各園共通の安全点検表を作成していきたい。

3．研究計画

平成11年６月29日（火） ･学校保健定期総会・テーマ設定・研究計画

ﾉｱ ７月５日（月） ･テーマ設定確認・各園の安全点検表の検討

〃 10月18日（月） ｡講演会「遊具の安全管理について」

〃 11月５日（金） ･問題点を出し合い安全点検表作成方法の検討

ﾉア 12月20日（月） ･安全点検表の作成と確認

平成12年１月27日（木） ･研究のまとめと反省・報告書に向けて資料の確認

4．研究内容

（１）各園の安全点検表を持ち寄り，問題点を検討する

（２）安全点検の方法や点検の視点について研修会（講演会）

（３）各園共通の安全点検表の作成

－１０３－



5． 組・担任（ ）園長検印（ ）

ｰ

Ｒ

安全点検表

場所担当 点検項目（良い・・・○不 良 ・ ・ ・ × ） ４月 ５月６月７月９月1０月 11月 １２月 １月 ２月３月 事後処理・その他

保
育
室
及
び
廊
下

卜

イ.．

し

室
内
倉
庫

ホ
ー
ル

職
員
室
・
玄
関
保
健
室

ク
ラ
ス
担
任

副
園
長

１逼具は安全な場所に整理されているか

２遼具の破損はないか

３机、ゲ野子等の破損や足のキャップのはずれはないか

４展示物､報１，扇ﾛ財田等固定されているか

５蛍光灯の取り付けは大丈夫か､球の取り替えは

６屯鯨､コンセントやコードは安全に接続されているか

イ玄関の出入り口に邪魔な物や､危険物はないか

８靴箱の上に危険な物は匝いていないか

９床､壁等の諺繕箇所はないか

１０戸､てすり､窓の擾等は大丈夫か

１１迎行に邪魔な物はないか

１２カッターやキリなどの危険物の管理は大丈夫か

１３テレビや書庫等の安定性はどうか

１４花瓶や水檀などの安定性はどうか

１水 死の状況に異常はないか

Ｚ重元灯の異常はないか

３戸の開閉はスムーズか

４課日剤やサンボール等は安全な場所に保管されてるか

』画厚の中の亜埋壷頓はできているか

Ｚ出入り口付近に通行に邪魔なものはないか

３重元灯に異常はないか

４ 戸 の開閉はスムーズか

』テレビや、害庫、水檀などは安定しているか

Ｚ床や壁、カーテン、窓ガラス等の異常はないか

３重光灯やコード等配線の異常はないか

』ガス栓、ガス機器の異常はないか

Ｚ電気鵠具の異常はないか

ｄ電話・放送掘材に異常はないか

４玄関ドアの開閉はスムーズか

且_靴箱の上に危険なものはないか

Ｏ出入り口に邪魔なものはないか

イ楽品や器具、救急箱等の保管は適切か

Ｕ擾具 頚は禰漂になっているか

９保健垂の堅理竪頚は十分になされているか
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１砂場の囲いは大丈夫か

２砂は清潔か砂の中に危険物はないか
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３砂の量は適切か

１破損部分やさび等はないか

２着地点に危険なものはないか

１破損部分やサビなどはないか

２着地点や回りに危険なものはないか

１摩耗していないか

２結び目は大丈夫か

３回りに危険なものはないか

１破損部分やサビはないか

２地面に危険なものはないか

例
一
口

プ

毒
１倉庫の中は整理整頓されているか

２戸の開閉、鍵に異常はないか

３倉庫に異常はないか
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Ｔ破損部分や危険なところはないか

２小屋の清掃は行き届いているか

３清潔面でダニの駆除や小屋の消毒に配慮しているか
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ができた。

・各園共通の安全点検表ができ，この表を基に各園で安全点検の見落とし

が少なくなり，災害事故を未然に防ぐ事ができるのではないかと思う。

(2)課題

・年に１回以上専門家の方に点検してもらえるよう，教育委員会で予算化

してもらいたい。

・職員が備え付けた遊具や，作った遊具等について教育委員会に届け出る

とか，報告するとか，何らかの手続きしていた方が、事故が起きた時トラ

ブルが少なくなるのではないかと思われる。申請方法や届け出方法等，検

討の必要がある。

・飼育動物の世話で，園児の健康面からいつも清潔にする必要があるので

飼育小屋の清掃方法や，必要に応じて動物の病気，ダニ等の駆除について

も考える必要がある。

・年、又は学期に一度全職員一緒に安全点検をする必要がある。

成果と今後の課題

(1)成果

・遊具の耐用年数や点検の視点についてきづかない点が多かったが，研修

会（講演会）をもったことで専門の先生から，実際に遊具を見ながら点検

方法や，点検の視点等ついて詳しく研修することがで，安全点検の大切さ

を再認識しました。

・自分たちで備え付けた遊具や，作った遊具（ベンチ・ブランコ・ロープ

はしご・クライミング等）の安全姓の確認についても十分に理解すること

傭|蹄
、
叩
）



県外研修報告

第49回全国学校保健研究大会

騰溺
｢豊かな人間'性とたくましく生きる力を育む学校経営と保健主事の役割」

報告者仲西小学校

（校長）新盛勇

|謹謹蜜
『豊かな人間性を育み､心の健康の保持増進をめざす教育活動の進め

方111

報告者港川中学校

（養護教諭）比嘉逸子

蔭２選!’
｢安全で豊かな社会と健康を守り育てる薬物乱用防止教育の進め方』

報告者浦添中学校

（教論）比嘉千恵

期日:平成11年１１月１８日～１９日

開催地:岐阜県岐阜市





仲西小学校（校長）新盛勇
研修年月日：平成１１年１１月１８日～１９日

目的地及び用務先：岐阜県岐阜市

用務：第49回全国学校保健研究大会参加

研修日程：

主題：生涯を通じて、心豊かにたくましく生きる力をはぐくむ健康教育の推進

－２１世紀を担う子どもの心とからだの健康のために－

石子Ｍ多幸長令圭需雪

大会趣旨：

近年における都市化、情報化、環境破壊等の急激な社会変化や自然環境の著しい変化は、いじめ、

不登校、性の逸脱行動、生活習慣病の兆候、アレルギー疾患、薬物乱用等の問題となって子どもたち

の心やからだに様々な影響を及ぼしており、それらの解決が今日の重要な教育課題となっている。

２１世紀を間近に控えた現在、一層深刻となってきているこれらの課題に対して、学校関係者のみ

ならず社会全体が真剣に考え、一丸となって取り組まなければならない。

このため、がつこうにおいては、家庭や地域との連携を深め､子どもらが自らが健康課題をみつけ、

自ら学び、自ら考え、主体的に行動できるようなたくましく「生きる力」をはぐくむ教育を推進する

必要がある。

本大会は、多年にわたる研究の成果をふまえ、生涯にわたり心豊かにたくましく生きる子どもの

育成をめざして､健康に関する諸課題について研究協議し､学校保健の充実発展に資するものである。

研修内容：

開会式に於いて、平成１１年度学校保健及び学校安全に関する文部大臣表彰。沖縄県からは、学校歯

科医識名博子先生、養護教諭山口君代先生、豊見城高校校長瀬名波栄啓先生が表彰を受

けられた。

１日目シンポジウム

テーマ「生きる力」をはぐくむ健康教育の在り方

シンポジスト１新学習指導要領における心の健康教育を考える

熊本県熊本市立田迎小学校校長大森勲

１．心の健康と心の健康教育の必要

－１０７－

合一
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シンポジスト２学校保健委員会を要とした健康教育の推進

群馬県高崎市立寺尾中学校教諭熊倉幸子

１．本校の学校保健委員会の実施内容

「何とかしないといけない」をつなぐ、学びあうのが学校保健委員会である

社会と子どもをつなげる学校保健委員会の展開学校から地域への広がり

２．「生きる力」と学校保健委員会

シンポジスト３「生きる力」をはぐくむ健康教育の在り方＝養護教諭の新たな役割から＝

岩手県盛岡北高等学校養護教諭松野智子

１．調査結果より

全国養護教諭連絡協議会養護教諭の新たな役割に関する調査より

健康相談活動が円滑に実施できている校長50.9％に対し、養護教諭6.7％など

２．「生きる力」の育成は、これまでの養護教諭が保健室で行ってきている健康教育そのものと考

える。

シンポジスト４学校医の新たな役割＝心の問題ネットワーク構築について＝

沖縄県医師会学校保健担当理事真栄田篤彦

人生はどう変わるか、変えられるかわからない。周囲の力がどのように大切か。

思春期は感情のコントロール困難な時期成長ホルモンが活発になる前に心も予防が必要

那覇市心の問題ネットワークについて（那覇市医師会方式）

まとめコーディネーター東京大学大学院教育学研究科総合教育科学専攻身体教育学講座一

教授衛藤隆

中教審では、“子どもの心を育てるべき大人社会が、こうした「次世代を育てる心を失う

危機」に直面していることこそ、我が国の抱えている根本的な問題である”と述べており、

社会全体が子どもを育てることに主体的に取り組むことの必要性が問われているのではな

いか。

ロ課題学習、学校全体として取り組む必要がある。

口組織づくりが人を動かす学校→地域へ

ロ養護教諭の新たな役割の提案養護教諭は自信とゆとりをもって子どもたちと向き合え

るように

口医師会による学校、家庭、地域のネットワークづくり

人から人、組織から組織へのつながり、

子ども、大人人から人へメッセージとして伝わる健康教育の実践

生きる力もはぐくめない状況があるならば、今ある知恵、組織をしぼって作っていこう

２日目課題別研究協議会

－１０８－

学習指導要領と心の健康教育

心の健康教育の基盤

その他の教育活動と心の健康教育との関わり

養護教諭との連携
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豊かな人澗徹どたくまし＜生きる力を

育む学校綴営と保健主事の役割
－たくましく生きる力をはぐくむ学校経営について－

埼玉県蕨市立塚越小学校

校長上迫田健

－１０９－

他人を思いやる心、感動するする心など豊かな人

間性｣、たくましく生きるために不可欠であり「生

きる力」を支える基盤でもある健康や体力」これ

らを教育課程審議会では生きる力として定義して

いる。

１ はじめに

成人式発祥の地、日本一人口密度の高い市、蕨市

にある本校は、創立29年目を迎える。

児童数398名、学級数12、教職員22名の中規模校

である。

本市は、東京に近く、川口市、浦和市に隣接して

いることもあって児童は都会的な環境の中で生活し

ている。また、地元で育った保護者は約半数いるが、

共働きの家庭も多い。子どもの教育への期待は大き

く、学校へは協力的ではある。子どもは明るく元気

で素直な子が多いが、基本的な生活習慣が身に付い

ていない子どもが少なくない。

このような中、学校では学校教育目標を

．進んで学習する子（かしこく）

．思いやりのある子（やさしく）

．明るく元気な子（たくましく）
0-d

として、保護者や地域の願いに応えるよう、その具

現化に連携して努めているところである。

２学校経営の基本的な考えと学校保健活動

社会の変化に主体的に対応できる能力・態度の育

成が今求められている。なかでも思考力・判断力・

表現力等は変化の激しい社会を生き抜くためには必

要な能力であり、子ども一人一人のこの能力を伸長

させることが学校教育の課題である。

このため、家庭・地域社会と連携を深め、これら

の課題を解決するよう充実した教育活動を展開し、

生き生きと学ぶ子どもを目指した魅力ある学校づく

りを学校の基本的な方針として次のような学校経営

に努めている。

（１）生きる力をはぐくむために

社会がいかに変化しようと社会に生きる人間に

とって必要な資質として「自分で課題を見つけ、

自ら学び考え、主体的に判断し、よりよく問題を

解決する資質｣、「自らを律しつつ他人と協調し、

相手の立場になって考え実行する態度の育

成

．r･Ｉ，

ミ

唾‘

学習活動にめあてをもって取り組む態度の

育成
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パソコンの基本操作のマスター

この「生きる力」をはぐくむため、本校では次

のことに配慮して教育活動に取り組んでいる。

①学校教育目標の具現化の視点を明確にし、全

教育活動の中で実践

学校教育目標を具現化することが｢生きる力」

を子どもにはぐくむことである、との共通理解

に立ち次のような視点を持って取り組んでいる

ァ進んで学習する子

・学習活動の流れを知り見通しを持つ

・課題解決的な学習をとおして

．認め合い励まし合いなどと成就感・達成感

を味わわせる

イ思いやりのある子



・状況を考え自分のできることを実践する

・人の考えや思いを自分の経験などから想起

する

・相手の思いを自分の行動から考える

ウ明るく元気な子

健康的な生活の理解と実践力の育成

・自分の成長を期待し生活行動をよりよく改

善する

．よい生活行動を習慣化する

.主体的活動の体験をとおして、健康な生活

についての認識を深め日常生活で実践する

意識を高める。また、実践の継続化のため

に励ましなどの支援を行う。

②学校ボランティアを活用した魅力ある学習活

動

基本的な生活習慣も思うように身に付いてい

ないなど一様でない段階の子どもたちの願いや

活動に学級担任だけでは応えることは難しい。

ＴＴや地域の人材を活用し､個に応じて活動を支

援することで学ぶ喜びを味わわせ、学習への意

欲の高揚、活動の充実を図っている。

ざW
ｑＺＰ

■

■ ■ ゴ

FIF吟廿”日

,§鞭』

・・品一侯
８．』

ニョノ

弓

ボランティアの協力で水泳指導を

このことは地域に開かれた学校づくりにもつな

がり、子どもの学習活動への意欲化一保護者の学

校への思いの変容一地域の学校への協力性の向上、

教師の教育活動への意欲へと、よい循環となって、

めざす学校づくりが図られつつある。

(2)子どもの健康を阻害する要因

子どもの言われてうれしい言葉を調べると､1位

ありがとう、２位あそぼう、３位うまいね、４位がん

ばれ､５位すごいね、であり、どれも行動の意欲化

を促す積極的な言葉である。このような言葉が生

活や学習の中で常に交わされることは心身の健康

状態によい影響をおよぼし、明るさや行動の意欲

化にもつながることであると考える。

逆に心身の健康状態が良好でない時には、相手

のよさを認めたり活動や動きを励ましたりする上

記のような言葉は聞かれにくい。

学校においては子どもの心身の健康を良好にし

ていくことが、子どもに明るさと行動の意欲化を

促す基盤になることと考える。子どもの心身の健

康を阻害する要因の把握のために、生活実態調査

を行った。

就寝・１２時以降
１８％

起床・８時以降

２％

朝食無し

１０％

朝排便無し

７２％

排便不規則

６０％

．規則正しい生活の必要性の理解と生活行動の改善

を図る学校保健活動の推進が求められる。

(3)子どものよりよい成長を図る学校保健活動

①生活実態調査から

学校保健計画の見直し

③児童保健委員会の

活動の活発化

②教職員の共通理解

と共通行動

④学校保健委員会の

活性化

保護者等の意識の

高揚と実践活動

３子どもの心身の健康づくりの支援と子どもの主

体的な活動を促すために

(1)子どもの心身の健康づくりを支援する

すべての教育活動の基盤は､子どもの心身の健康

であり､この保持増進のための活動は､生活の中で

継続的に実践するものが多い｡本校では次のような

活動で子どもの心身の健康づくりを支援している。

|①学校保健のたゆまぬ活動

･学校保健計画の実施と行事の事前事後の指導

，日常のはたらきかけ（オァシスサの励行など）

|②児童の支援に努める教育相談
･子どもへの対応

･担任、保護者への支援

|③児童理解を深める生徒指導の実践

･朝会、職員会議での情報交換と子どもへの対応

･幼稚園、保育園、中学校との情報交換

|④地域活動への参加を通して進める福祉教育’
・地域清掃活動への参加

・老人ホームでの活動、など

(2)子どもの主体的な健康づくりを促す

－１１０－

①ボランティアクラブによる地域行事への和

極的な参加
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･ボランティアクラブの児童が、活動を主体的に

計画し地域行事等へ参加

②塚小オリンピックでの自主的な活動

･材料を持ち寄り協力して作る

･使う人の気持ちを考えて作る

｡作った物で一緒に楽しむ

③児童保健委員会による健康の実態調査とそ

の対応

｡｢食」「生活」に関することの実態を調査し健康

な生活づくりを目指す

．放送、掲示、集会等で全校に働きかける

｡学校保健委員会で保護者等へも啓発

④高学年による飼育栽培活動

．｢生営ているものへは､思いやりと心配りが大切」

という気持ちで世話を続けている

・学校獣医制度ができて、今後動物への理解も深

められ、豊かな心情を一層養うことができると

思われる

４保健主事の働きで学校が変わる

健康に関する事項は､本校においては児童の実態

から大変重要な問題として受け止め、保健主事の働

きにより各分野でたゆまず取り組んでいる。

(1)学校保健委員会開催のあり方の工夫で健康問題

への取り組みを変える。

報告・講義型から内容が見えやすく、参加しや

すい会議にするため、議題の工夫（例、「目を守

る」「歯を守る」など）や開催時間を1時間に限定

する、参加者全員に発言の機会を与えるなど、に

よって参加者が多くなってきた。

健康問題への意識が高まったものと考えている。

(2)児童の健康の実態把握で教職員の意識を変え

る

実態をよく分析し保健教育や保護者懇談の資料

としてまとめたり､また､活用の仕方の理解を図っ

たりしている。このため教職員は、子どもの健康

づくりへの意識が高まってきている。

（３）生徒指導上の問題の解決は健康問題の解決から

子どもの明るく元気な気持ちや行動は、心身の

健康が基盤となっているという観点から、自らの

学級経営を通して明るく生営生きと登校する子ど

もを育成しており生徒指導の手本的存在でもある。

（４）地域活動への積極的な参加で健康に関する意識

を高める

地域まつり、奉仕活動、学校開放講座等に参加

し、保護者・地域の方々との関わりを深め、子育

てを含めて健康問題への取り組みの意識を高めて

いる

(5)校長との報告・連絡・相談で学校保健活動を円

滑に

学校における健康に関する範囲はあくまで応急

手当であり、保健管理であり、保健教育である。

これらは学校保健法や学習指導要領に定められた

内容でもある。医療行為とはならぬよう、また、

誤った対応をしないよう日常の校長との報・連・

相を欠かさないようにしている。

５今後の学校経営と学校保健活動のあり方

「自らの健康をコントロールし､改善することがで

きるようにするプロセス」として表現されたヘルス

プロモーションの考え方に立って、子どもが適切な

行動をとる実践力を身に付けることが重要である。

本校では、研究テーマを「自ら心身の健康づくり

に取り組み生きる力を育むために」として研修を推

進している。

このため、地域に学校をさらに開き、地域や保護

者の誰もが子どもの健康づくりにかかわり自らの生

活行動をよりよく改善していく子どもの育成に一層

努めていく所存である。

６おわりに

保護者・地域・児童・教戦員にとって他から認め

られ、自らも成就感が持てるそんな自己実現できる

場があるとき、みんなにとって魅力ある学校である

と考える。このため、学校の特色を生かした教育・

目標を明確にした活動の推進が大切である。

教師が変われば子どもが変わる、子どもが変われ

ば保護者が変わり地域が変わる、地域が変われば学

校も変わる。このような変化が見られるとき教師に

とって、また保護者にとってもやりがいのある魅力

ある学校になると考える。校長のリーダーシップは

もちろんであるが、このための保健主事の役割は大

琶いと考える。一層の活踊を期待しているところで

ある。

－１１１－



港川中学校（養護教諭）比嘉逸子

1．分科会テーマ第４課題＜幼・小学校＞

豊かな人間性をはぐくみ、心の健康の保持増進をめざす教育活動の進め方

2．研究協議内容

（１）『うれしさと楽しさに満ちた幼稚園』～すこやか・やすらぎ．ふれあいをｷｰﾜｰﾄﾞにして～

岐阜県南濃町立城山幼稚園主任安立るり子

●豊かな人間性をはぐくむ実践

十分に全身を動かす体験活動→【すこやか】例草滑り

自然や生命への関心をとおしての体験活動→【やすらぎ】例はりんこみ－つけた

人と人とのふれあいを楽しむ→【ふれあい】例きのこ山への探検

○幼稚園は豊かな人間性形成の「基礎づくり」の場である。

多様な感動体験、多様な人々と接することは、五感をとおして「生きている」という感覚を体

験する

(2)『子どもの心に寄り添う支援のあり方を求めて』～保健室来室状況から考える～

滋賀県長浜市立長浜小学校養護教諭中野恭子

●不定愁訴による来室の増加「なんとなくしんどい、あいまいな訴え、えらい」

「えらい」来室愁訴の４割痛みやつらさがうまく表現できない暖昧な訴えではないか

「豊かな人間性」の育成には、心の不調への対処のあり方を知るのも大切である

全職員の効果的な対応→(共通理解の場、研修、カードの効果的な活用）児童の健康問
題に関する自己管理、助け合う人間関係づくり、保護者への効果的な啓発や連携

○保健室の役割として、来室する子どもの様々 なニーズ(処置ニーズ、情緒ニーズ、知識ニー
ズ、生活ニーズなど)に的確に応ずることができること、必要に応じて校内連携や他の専門
機関との連携がスムーズにとれる組織の体制があること。

子どもの出すサイン、特に情緒ニーズに敏感でありたい。日頃から子どもとよく接している
必要がある。大切なことは、子どもの真の理解者、真の味方であることではないか。

(3)『わくわくどきどき楽しい学級』～健やかな心と体を育む健康教育～
愛知県碧南市立大浜小学校教諭渡辺ひろみ

●子どもたちが真に「楽しい」と感じるときが最も心が充実し、健康であると考える。
豊かな心を育成するには学校が本当に楽しいところでなければならない。

学校保健委員会→寸劇、広報活動健康づくり→心づくり(親子ふれあいフェスティバル、
ペア活動）体づくり(生活習慣う歯予防）学ぶ力づくり(問題解決学習に力を入れる）
環境づくり→きれいで自然が豊かで子どもの多様な活動ができる場づくり

○健康教育の実践における学校の役割、子どもたちにとっては、生涯にわたる自己管理能力
の基礎を、集団の中で学びながら身につける場所である。

３．感想

「心の健康増進」とは「心の病気を治す」のではなく、「豊かな人間性をはぐくむこと」である。
（講師渡辺三枝子先生）この分科会に参加して、感動体験という言葉が印象的であった。
年齢や発達段階に応じて、心に働きかける実践が大切であること、環境づくり、組織づくり、地域
や家庭との連携が不可欠であるを再認識した。保健室は学校において、心の安らぎや、安定の場
として重要である。集団と個別の両面から心の健康を考えることが大切と感じた。

－１１２－



滋賀県長浜市立長浜小学校

養誰教諭中野恭子
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２子どもの実態と研究の概要

保健室では、日々 子ども達の訴えから、その問題

の要因や背景を分析し、単なる処置や短時間の保健

指導で解決可能かどうか、継続的な対応が必要かど

うかを判断しながら、子どもへの支援を行っている。

しかし、最近、養護診断では特に問題はないが、

なんとなくしんどい、気持ちが悪い、頭が痛いなど

と、訴えてくる子ども達が増加している。

また、自分の気持ちをうまく表現できないために、

あいまいな訴えで来室する子どもやささいなことで、

休み時間ごとに来室する子どもが目立つ。

－１１３－

この実態から、保健室来室状況を明らかにし、

、全職員が子どもの訴えに対し、効果的な対応を

するためには一

．子どもが身体の不調を感じたとき、自分自身で

その原因を考え、改善できるようになるには一

．互いに認め合い助け合っていけるよりよい人間

関係をつくるには－

・保謹者への効果的な啓発や連携をどのように図

るか一

を中心に養護教諭としての働きかけについて研究を

進めることにした。

１ は じ め に

本校は、滋賀県の北東部に位置し、豊臣秀吉にゆ

かりのある城下町として、商工業を中心に発展して

きた長浜市の中心にあり､児童数1,013名の大規模校

である。

古くから地域住民、保護者の教育にかける情熱は

大きなものがあり、学校教育に対して協力的である。

しかし、都市化現象に伴い、転出入も多くなり、

保護者の生活意識も多様になるなど、従来からの住

民意識や地域環境は変わりつつある。

近年、保健室に来室する子供たちの訴えは、単な

る身体的な訴えから、その背景に、生活習慣や精神

的な要因が複雑にからんだもの、不登校やいじめが

潜在しているものまで、非常に多岐にわたっている。

３保健室来室状況と考察

調査期間平成9年６月１日～６月30日

調査校長浜市内6小学校3,868人

調査方法来室記録簿集計

（１）総来室者の主訴別割合から

小学校では疾病が３２．６％、傷害が６７．４％であ

る。疾病では、「えらい」が来室主訴の約4割を占

めている。この「えらい」という訴えは、痛みや

つらさがうまく表現できないなど暖昧な訴えとし

て現れているのではないかと考える。

(2)昭和62年度との比較から

１０年前の結果と今回の結果を比較してみると、

来室者の割合は増加している。特に、疾病におい

ては、その割合が著しい。

また、主訴別に見ると、「えらい」の割合が高

い。１０年前「頭痛」「えらい」がほぼ同じ割合だっ

たが、今回「えらい」の割合が高くなった。

(8)疾病における保健室での対応

「様子を見る」が6割を占めている。問診や検診

さらに短時間での保健指導等で症状が軽快する場

合が多いということがわかった。

本校も、市と同様の結果であった。

この結果から、小さなけがや些細な身体の訴えの

中に、不安等の心理的なものが含まれている場合や

訴える術を知らない場合が多いのではないか。

また、心身ともに不安定な時には、心理的なもの

を身体的症状で訴えたり、なんとなく来室して不安

や悩みを聴いてほしい、わかってほしいと思ってい

たりするのではないかと考える。



４取り組み

(1)教職員への働きかけ

【子どもを観る目を養うと共に教職員の共通理解を

はかるために】

①保健室経営計画の提示

・複数制の利点を生かした保健室経営案の作成

・安らぎの場としての保健室

．「来室カード」「連絡カード」の効果的な活用

・健康観察の重視とコミュニケーションをはか

る

②校内研修

・スクールカウンセラーやその他専門家（学校

医等）を交えての研修会

．「子どもを語る会」等での教職員の共通理解

③資料・情報等の提供

(2)児童への働きかけ

【子どもの意識の変容をはかるために】

①機会をとらえた集団指導

・全校集会、行事など

・縦割り活動

②学級活動や保健学習における取り組み

.ＴＴによる授業

・集団での仲間づくり

③個別指導

・来室時をとらえた指導

・カウンセリングマインドを活かした指導

④「ほけんだより」の作成

⑤児童保健委員会の活動

(3)保護者への働きかけ

【家庭との連携をはかって】

①講演会の開催

②学校保健委員会の充実

③各種広報による啓発

④懇談会等による共通理解

５研究の結果と考察

棟々 な問題を背景に身体の不調を訴える子どもが

多い中、実態調査をもとにいろいろな角度から働き

かけてきた結果、

・教職員の、子どもへの接し方や観るポイントが少

しずつ変わる中で、子どもの内面に寄り添う働き

かけがでぎてきた。

ざ担任とのコミュニケーションが深まる中で、問題

解決がスムーズに行われるようになった。
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・自分の身体のことを、暖昧な訴えでしか表現でき

なかった子どもが、自分の言葉で表現できるよう

になってきた。

・子どもが、健康に関心を持てるようになってきた。

・親の子どもへの接し方にも変化が見られるように

なってきた。

このようなことから少しずつではあるが、来室

状況が改善されてきた。

また、子どもの訴えに耳を傾け声かけをするなど、

コミュニケーションを図ることで、子ども達は安心

して学校生活を続けられるのではないかと再認識し

た。

さらに、複数配置という体制の中で、それぞれの

持ち味を生かし、よりアンテナを高くして四つの目

で見守っていくことで、子どもの良さを見つけ、心

の支えになり、自信を持たせることにつながってい

くのではないだろうか。

６研究のまとめと今後の謀題

年々、複雑化してくる問題を解決するには、組織

が有機的に機能していくことが大切である。

今年度から、スクールカウンセラー調査研究委託

事業を受けており、校内組織をさらに充実させたい。

また、スクールカウンセラーとの信頼関係を培う

中で、教職員がいろいろな視点から子どもと関わり、

多面的に理解しようとする姿勢を身につけることが

大切である。

養譲教諭も、保健室で問題を抱え込むのではなく

スクールカウンセラーや担任・教翰員集団へ、積極

的に働きかけていくことも必要である。

今後も、私たち養護教諭は、職務の具体的な糟選

を図り、少しでもゆとりを生み出すこと、そして、

子どもの心の叫びに対応すべく、専門性の向上を図

り､よりすばらしいプロデューサーとなるため､日々

の研鋼に努めたい。



４９回全国等主花交f呆枢室Iu支岸辿具ブミこ金言 (参加報告）

浦添中学校（家庭科教諭）比嘉千恵

１‐ﾗﾗｰ禾斗会テーーマ<貸写１２ﾗﾗｰ禾斗＞

安全で豊かな社会と健康を守り育てる薬物乱用防止教育の進め方

<小・中・高等学校〉

２．石汗呂吃f錫言義言果是亘言受天芭の貴垂旨

近年、青少年の薬物乱用等が想像を越えた広がりを見せ、薬物に絡む

犯罪の増加など青少年を取り巻く薬物乱用問題は深刻な状況にある。この

ため「薬物乱用防止五カ年戦略」を踏まえた薬物乱用防止教育の進め方に

ついて協議する。

Ｓ‐石汗多篭括る言義ＣＤＰ勺貫容

（１）小学校・中学校における薬物乱用防止教育の進め方

（２）高等学校における薬物乱用防止教育の進め方及び学校・家庭・地域

関係機関との連携について

４． 痘塞充貝

シンナー乱用の入り口は喫煙で始まる。未成年の喫煙は法律で禁じられて

おり、一回の喫煙でも「乱用」になるおそれがある。「乱用」を繰り返す

と、「依存」という状態に陥る。「身体依存」とは、ある薬物（例えば覚

醒剤）が身体に入っている時には、さほど問題を生じないが、これが切れ
てくるといろいろな症状が出てくる状態である。身体は苦痛になり、苦痛

を避けるために何としても覚醒剤を入手しようとする。１９９８年、全国

の中学校２０８校、１１万人を対象にした調査では、４人に１人が覚醒剤
は手に入る。と答えている。（国立精神・神経センター精神保健研究所）。
このことからも喫煙に加えてシンナーや更には、体をむしばむ覚醒剤が容

易に手に入る社会的な要因はすべて薬物の乱用を簡単にしている。この問
題は教育現場だけではとうてい解決できることではない。学校・家庭・地

域が一体となって真剣に取り組まなければならないことを痛感した。

－１１５－



第'2課謎誇嬢識謹:灘蕊繍蕊蕊舗州岬●

安全で豊かな社会と健康を守り育てる

薬物乱用防止教育の進め方
一中学校における薬物乱用防止教育の進め方一

１薬物乱用防止に関する指導の意義と必要性

(1)薬物乱用の背景と要因

近年児童生徒においては、薬物乱用、性の逸脱行

動、肥満や生活習慣病の兆候、いじめや登校拒否、

感染症の新たな課題などの健康に関する現代的課題

が深刻化している。これらの課題の多くは自分の存

在に価値や自信を持てないなど、心の健康問題と大

きく関わっていると考えられる。

特に、薬物乱用に関する問題の背景について特定

することは難しい面があるが、一般的に健康の価値

への無知や社会規範に対する意識の欠如等から、何

らかの要因によって発生したストレスや不安感を解

消しようとしたり、満足感や快楽を得ようとしたり

することにあると考えられる。

さらにその要因としては、一般的に、家庭・学

校・社会のそれぞれの要因が考えられ、家庭におけ

る要因としては、子どもによって精神的な支えの場

であるという本来の家庭の在り方をなしていないと

いう親子の信頼関係の希薄化、自他の心身を害する

行為をしないという態度の育成が不十分であること、

学校に対する知育の過度の期待から、健康面での指

導に無関心であることもあげらる。

また、学校における要因としては、学校に満足感

や充実感が得られず、自己実現が十分果たされてい

ないこと、また薬物乱用や性の逸脱行動に関する指

導の不十分さがあげられる。

社会における要因としては、覚せい剤が容易に入

手できる状況などの有害環境が指摘でき、また、薬
００

物を販売したりする相手となる大人の無責任・自己

中心的な行動も極めて大きな問題である。

さらに、家庭・学校・地域社会全体を通じて人間

関係が希薄化し、社会規範に関する教育力が低下し

ている事から、子どもの規範意識や社会性が育ちに

くい状況にあることも考えられる。

岐阜県関市立緑ヶ丘中学校

教諭古田浩章

(2)学校の役割

児童生徒においては、薬物乱用の背景などから

それを使用するきっかけが起こりやすい時期である

とともに、心身の発育・発達途上にあるため、依存

状態への容易な移行や人格の形成を妨げるなど、薬

物の影響が深刻な形で現れる事がある。したがって、

薬物乱用防止に関する指導では、これらの行為を

行った者に対して法律に接触することの観点からの

指導はもちろんのこと、ひとりひとりが薬物乱用と

健康の関わりについて、早い時期から認識し、この

ような危険な行為をとらないという態度を身につけ

るようにするという健康教育の視点が大切である。

平成9年９月の保健体育審議会答申において、薬物乱

用防止に関する指導の重要性が指摘されるとともに、

平成10年７月の教育課程審議会答申において､小学校

の段階から薬物乱用防止について指導するよう盛り

込まれたところである。これを受けて改訂された、

新学習指導要領においては、新たに、小学校の教科

「体育」においても、薬物乱用防止に関する指導を

行うとともに、中学校及び高等学校においても、そ

の指導内容の充実を図ることとしている。これらの

ことから、学校において、児童生徒が生涯を通じて

心身共に健康で安全な生活を送るための基礎を培う

という観点から、健康に関する基本的な知識の習得

や理解を図るとともに､行動変容を実践できる能力・

技術の育成を重視した組織的・系統的な健康教育を

推進していく事が極めて重要であると考える。

２薬物乱用防止に関する指導の機会と進め方

(1)健康教育の位置づけ

健康教育の目標は、時代を超えて変わらない健康

課題や日々生起する健康問題に対して、ひとりひと

りがよりよく解決していく能力や資質を身につけ、

生涯を通して健康で安全な生活を送ることができる

ようにすることである。

－１１６－



このため、学校保健、学校安全及び学校給食のそ

れぞれの槻能を果たしつつ、これらを総合的にとら

え、指導性との発達段階に応じ、体育・保健体育や

各教科の指導の充実を図ることはもとより関連する

教科、道徳、特別活動における学級活動の健康や安

全に関する指導、学校行事の健康安全･体育的行事．

生徒会活動、クラブ活動などすべての教育活動を通

して、その充実を図ることが大切である。

３教科保健体育（保健分野）における指導

(1)指導の立渇（第３学年単元「病気の予防｣）

近年、我が国の平均寿命が大幅に伸長し、男女と

も世界一を占める長寿社会を迎えることになった。

この高齢化社会に生ぎる生徒達にとって、長い人生
夕

の間には橡々な病気と関わりを持つことが予想され

る。たとえば、急激な社会、環境の変化にともない

増えてきた心魔病・がん・脳卒中などの成人病やエ

イズなどである。これらは、テレビやニュースなど

でよく耳にするが、情報を十分に吸収理解できず、

誤解から不安や恐怖心を持ち、個見や差別さえ持つ

ことが少なくない。

このことから、心身共に発達・発育段階にある中

学生期において、病気を自分の身近な問題としてと

らえ、病気の原因や予防について、自ら深く追求し

ていく態度を身につけ、将来にわたって健康の保持

増進に努める態度を学び取らせていくことが必要で

ある。

病気の予防の中でも、特に喫煙・飲酒・薬物乱用

については、これからの社会において、最も健康に

関わりの深い要因であることから、正しい知醗・

理解のもとに、ひとりひとりが適切に対処していく

ことが求められている。

そこで、薬物乱用について、最近では中学生・高

校生にも全く無縁でないことを新聞妃事などから知

り、自分達にも関係することとして事象をとらえ、

薬物が身体及び糟神に及ぼす害を科学的に追求し、

理解を深めさせていく。また、薬物を回避するため

の有効な方法も学びとらせていきたい。

(2)具俸的実践

①実践授業Ｉ

【単元・対象】「病気の予防」第3学年

【題材・位置】「喫煙・飲酒・薬物乱用の防止」

４時間中の第３時

Ｉねらい】シンナー・麻薬・覚せい剤が身体及

び梢神に及ぼす害を、資料の分析を

通して理解する。

【授業の流れ】

学習内容

◇学習Ｂ２通を把掘する。
◇本時の学習活動の流れを

理解する。

◇奉実・本象を探り、自分の

愈見を発表しあい、仲間と

学び合う中で、陳題の追求

解決をする。

･資料からシンナー、麻薬、

覚せい剤についてその事

実・事象を探る。

◇まとめ

学習活動

◆本時の学習課題をつかむ。

◆腺題解決のための手順と

方法を理解する。問題解決

の予想を立て、学習計画を

立てる。自分の遠見を植極

的に発表し、仲間の遠見を

とり入れ課題を解決する。

◆本時の学習で分かったこ

とをまとめる

②実践授業Ⅱ

【単元・対象】「病気の予防」第3学年

【題材・位置】「喫煙・飲酒・薬物乱用の防止」４時

間中の第４時

【ねらい】薬物の使用が「絶対にダメ」な理由

を明らかにし、模擬体験を通して薬

物を回避する有効な方法を理解する。

【授業の流れ】

学習内容

◇学習解題を把撞する。

◇本時の学習活動の流れを

理解する

◇廊凪の追求解決する。

･新聞配事から薬物使用の理

由を探る。

･薬物を勧める手口から、婆

物を回避するための有効

な方法を探る。

(ロールプレイ）

◇まとめ

学習活動

◆本時の学習課題をつかむ。

◆騨題解決の手願と方法を

理解する 。

◆自分の童見を狽極的に発

表し、仲間の重見をとり入

れ課題を解決する。

◆藁物使用を回避するため

のロールプレイをする。

･全体の堀で発表し合う。

◆本時の学習で分かったこ

とをまとめる

４まとめ

中学校において健康の保持増進に関する指導の中

心となる教科保健体育で、生徒が薬物乱用防止に関

して学習すること、またその中で薬物を回避するた

めの有効な方法を探ることは、現在の社会情勢から

みてとても大切であると考える。その学習を通し生

活実践への意欲の喚起を促していぎたい。
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学校保健委頁会設置状況（,l、。ヤ．養・為杖）

平成１１年１２周１燭現在

琴絞保健零頁会の維性化を保健え事の渡割

、
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平成11年度学校保健委員会設置状況(小･中･養・高校）

平成１１年１２月１日現在

8年度

設置校数

(設置率％）

9年度

設置校数

(設置率％）

未設置

校数

10年度

設置校数

(設置率％）

未設置

校数

11年度

設置校数

(設置率％）

未設置

校数

国
頭

小
一

中

32(59.3）

20(58.8）

35(64.8）

23(67.6）

1９

１１

6(80.7）

6(765）

１１

８

４７(870％）

29(85.3％）

７

５

中
頭

小
一

中

67(98.6）

35(89.7）

66(97.1）

39(100.0）

２

０

6(97.1）

6(92.3）

４

３

66(95.6％）

39(100％）

３

０

那
覇

小
一

中

49(92.5）

22(78.6）

50(943）

24(85.7）

３

４

9(92.5）

5(89.3）

４

３

53(100％）

28(100％）

０

０

島
尻

小
一
中

４１(97.6）

21(87.5）

40(95.2）

23(95.8）

２

１

1(97.6）

4(100）

１

０

42(100％）

23(95.8％）

０

１

宮
古

小
一

中

11(50.0）

9(50.0）

9(40.9

9(50.0）

1３

９

(40.9）

0(55.6）

1３

1０

16(72.7％）

13(72.2％）

６

５

八
重
山

小
一
中

23(69.7）

11(52.4）

23(67.6）

13(61.9）

１１

８

3(67.6）

3(61.9）

１１

８

22(64.7％）

１３(61.帥

1２

８

義
務
教
育

小
一
中

223(82.0）

118(72.0）

223(81.7）

131(79.9）

5０

３３

234(84.8％）

134(81.7％）

４２

３０

246(89.8％）

145(88.4％）

２８

1９

特殊

教育 17(100.0） 16(100.0） ０ 16(100） ０ 16(100％） ０

高
校

全
定
計

53(86.9） 54(88.5） ７ 58(93.5） ４ 62(100%）

7(77.7％）

68(95.8％）

０
２
２

平均 ８０．０％ ８２．５％ ８５．３％ ７６ ９０．６％ ４９



(6)学校保健活動の評価を行い，その結果を学

校保健計画や活動の改善に生かすようにする。

保健主事の役割は幅広く，そしてじつに重い

ものであることを改めて認識させられるのであ

る。

２学校保健委員会とその活性化

学校保健委員会は，昭和47年12月の文部省保

体審答申においても「保健主事は，学校保健委

員会の運営にあたるとともに，～」とあるよう

に，保健主事の重要な役割となっていることは

いうまてもない。したがって，その今日的意義

や組織・運営の在り方について十分理解してお

く必要がある。

(1)学校保健委員会とは

学校保健委員会の誕生は,「中等学校保健計画

実施要領（試案)」（文部省昭和24年）で，学

校保健における校長の職務として「学校保健計

画の諮問機関として学校保健委員会を組織す

る｡」とされたことに端を発する。以後文部省

は，実験学校を委嘱するなど指導・奨励に努め

ることになるのである。

そして，昭和3３（1958）年「学校保健法およ

び同法施行令等の施行にともなう実施基準につ

いて」（昭和33年６月）の体育局長通知で，その

開催および活動の計画を学校保健計画に盛り込

み，年間を通じて計画的に開催すべきことを示

したのである。

しかし，組織の硬直化や運営の形式化なども

あって，次第にその存在意義を失い，設置率も

低下傾向をみせるようになったこともあり，保

体審はその答申（昭和47年１２月）で学校保健委

員会の在り方について次のように提言したので

ある。

すなわち,｢学校における健康の問題を研究協

議し，それを推進するための学校保健委員会の

特集②学校保健委員会の活性化と保健主事の役割

設置を促進し，その運営の強化を図ることが必

要である｡」とし，校長の単なる諮問機関的な在

り方から，児童生徒の健康の問題を研究協議し，

問題解決を推進する組織として再生すべきこと

を求めたものといえる。

その後，文部省は昭和5３（1978）年に作成し

た『小学校歯の保健指導の手引』と「小学校保

健指導の手引（改訂版)』（平成６年３月）で，

学校保健委員会を「単産る審議の機関としてで

はなく，専門的事項の研究や実践上の諸問題を

協議するなど，学校保健の推進的役割を待つ委

員会」としてとらえ，次のような観点を重視す

べきであるとしている。

①学校と家庭の役割を明確にする。

②児童（生徒）や保護者等の行動の変容によ

って問題解決が図られるようにする。

③問題解決に生きて働く組織と運営について

配慮する。

④委員会で協議された事項は実践に移される

ようにする。

(2)活性化のために

平成９（1997）年９月の保体審答申は，学校

保健委員会について「家庭・地域社会の教育力

を充実する観点から，学校と家庭，地域社会と

を結ぶ組織として学校保健委員会を機能させる

必要がある｡」としている。

今日，児童生徒にみられる生活習慣病の兆候，

体力・運動能力の低下，喫煙・飲酒，薬物の乱

用，感染症，いじめや不登校，歯列不正や唆合

異常，顎関節症，食生活やあいさつなどの基本

的生活習慣の欠如などの心身の健康問題の克服

には，家庭と地域社会の教育力の向上が不可欠

となっている。

したがって，こうした心身の健康問題にかか

わって設定された年度の重点に即して組織・運

営を構想することが望まれるのである。

○疾病の早期発見・早期処置の考え方（２次

予防）から，行動の変容による健康づくり

－１２１－
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会設置状況(小･中･養・高校）

平成１１年１２月１日現在
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8年度

設置校数

(設置率％）

9年度

設置校数

(設置率％）

未設置

校数

1o年度

設置校数

(設置率％）

未設置

校数

11年度

設置校数

(設置率％）

未設置

校数

国
頭

小
一

中

32(59.3）

20(58.8）

35(64.8）

23(67.6）

1９

1１

6(80.7）

6(76.5）

１１

８

４７(87.0％）

29(853％）

７

５

中
頭

小
一

中

67(98.6）

35(89.7）

66(97.1）

39(100.0）

２

０

6(97.1）

6(92.3）

４

３

66(95.6％）

39(100％）

３

０

那
覇

小
一
中

49(92.5）

22(78.6）

50(94.3）

24(85.7）

３

４

9(92.5）

5(89.3）

４

３

53(100％）

28(100％）

０

０

島
尻

小
一
中

41(97.6）

２１(87.5）

40(95.2）

23(95.8）

２

１

l(97.6）

4(100）

１

０

42(100％）

23(95.8％）

０

１

宮
古

小
一

中

1160.0）

9(50.0）

9(40.帥

9(50.0）

1３

９

(40.9）

0(55.6）

1３

1０

16(72.7％）

13(72.2%）

６

５

八
重
山

小
一

中

23(69.7）

1162.4）

23(67.6）

13(61.9）

１１

８

3(67.6）

3(61.9）

１１

８

22(64.7％）

１３(61.9）

1２

８

義
務
教
育

小
一
中

223(82.0）

118(72.0）

223(81.7）

131(79.9）

5０

3３

234(84.8％）

134(81.7％）

４２

３０

246(89.8％）

145(88.4％）

２８

1９

特殊

教育 17(100.0） 16(100.0） ０ 16(100） ０ １６(100％） ０

高
校

全
定
計

53(86.9） 54(88.5） ７ 58(93.5） ４ 62(100％）

7(77.7％）

68(95.8％）

０
２
２

平均 ８０．０％ ８２．５％ ８５．３％ ７６ ９０．６％ ４９



【論説】

頚 と

会の

今岡的意義

吉 田堂一郎

(日本体育大学教授）

文部省の保健体育審議会（以下「保体審」と

いう）は，その答申（平成９年９月）で保健主

事の役割について「保健主事は，健康に関する

指導体制の要として学校教育活動全体の調整役

を果たすことのみならず，心の健康問題や学校

環境の衛生管理など健康に関する現代的課題に

対応し，学校が家庭・地域社会と一体となった

取組を推進するための中心的存在としての新た

な役割を果たすことが必要て､ある｡」と提言して

いる。

本稿は，このような答申の趣旨を踏まえなが

ら，これからの保健主事の役割と学校と家庭，

地域社会とを結ぶ組織としての学校保健委員会

の今日的意義や活性化の視点について要説しよ

うとする。

１保侭主事とその役割

保健主事が，学校保健活動の企画・調整に当

たる教員として，我が国の学校に初めて置かれ

るようになったのは，昭和2５（1950）年度から

である。

すなわち，昭和2４（1949）年11月，文部省は

｢中等学校保健計画実施要領（試案)」を作成し，

戦後における新しい学校保健の指針を示した。

そのなかで，学校保健関係職員の一員として新

たに保健主事を置くこととし，学校保健計画の

企画および実施の調整に当たることを示したの

である。このことによって，文部省は行政指導

で，校長の校内人事として教諭のなかから充て

るべきことを奨励したのである。
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その後，文部省は昭和3３（1958）年学校保健

法の成立を機に学校教育法施行規則に位置付け，

いわゆる制度化を図ったのである。

そして，平成７（1995）年３月，多様化する

児童生徒の健康問題に適切に対応する観点から，

教諭だけでなく養護教諭を充てることについて

も道が開かれたのである。

一一ところで，保健主事の役割についてであるが，

学校教育法施行規則の規定(第22条の４）で｢保

健に関する事項の管理に当る」とされている。

それは「いわゆる管理・監督ではなく，学校保

健活動の『企画・調整』に当たるということで

あり，調整の中には学級担任等への指導・助言

も含まれる｡」〔財日本学校保健会『保健主事の

手引』（以下「手引」という）Ｐ、７，平成８年〕

ものである。

したがって，保健主事は学校保健活動の基本

となる学校保健計画策定の中心となり，すべて

の教職員が学校保健活動に関心をもち，それぞ

れの役割を円滑に遂行できるようにする，企

画・調整および指導・助言を行うことがその役

割といえる。そして，手引では具体的な役割と

して次の６項目を示している。

(1)学校保健と学校教育全体との調整に関

すること。

(2)学校保健計画の作成とその実施の推進

に関すること。

(3)保健教育の計画作成とその適切な実施

の推進に関すること。

(4)保健管理の適切な実施の推進に関する

こと。

(5)学校保健に関する組織活動の推進に関

すること。

(6)学校保健の評価に関すること。

とすれば，前文で紹介した保体審答申の「健

康に関する指導体制の要｣，「心の健康問題や学

校環境の衛生管理などの健康に関する現代的課

題｣，「家庭・地域社会と一体となった取組」な

どの提言は，上記役割の重要な観点として受け

止めることがて､きよう。

（１）学校保健と学校教育全体との調整に関して

は，児童生徒の心身の健康問題が，学校課題

ビして解決が図られていくよう，学校教育目

標や学校運営の重点に生かされるようにし，

保健教育や保健管理の活動が適切な時間を確

保して展開できるようにする。

(2)学校保健計画は，統合と調整の機能をもっ

た学校保健活動（保健教育，保健管理，組織

活動）の年間を見通した総合的な基本計画と

して策定する。

(3)保健教育については，学習指導要領総則第

１教育課程編成の一般方針「３体育・健

康に関する指導」の趣旨を生かし，とくに特

別活動の学級活動・ホームルーム活動におけ

る授業としての保健指導の充実が図られるよ

うにする。また，総合的な学習の時間におい

て「環境」や「福祉・健康」に関する課題が

取り上げられるようにする。

(4)保健管理については，健康観察，健康診断

の実施と事後措置，健康相談，健康相談活動，

学校伝染病の予防，学校環境衛生検査の実施

と事後措置などが適切に行われるようにする。

その際，とくに養護教諭の専門性が生かされ

るよう配慮する。

(5)組織活動は，保健教育と保健管理の適切な

実施と成果の確保には不可欠な活動である。

教職員の推進体制の整備・拡充，教員の学校

保健に関する校内研修，学校医，学校歯科医，

学校薬剤師の教育活動への参画や教員研修へ

の参加，保護者の啓発，地域関係機関・団体

との連携，学校保健委員会の運営などが適切

に行われるようにする。
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(6)学校保健活動の評価を行い，その結果を学

校保健計画や活動の改善に生かすようにする。

保健主事の役割は幅広く，そしてじつに重い

ものであることを改めて認識させられるのて綴あ

る。

２学校保健委員会とその活性化

学校保健委員会は，昭和47年12月の文部省保

体審答申においても「保健主事は，学校保健委

員会の運営にあたるとともに，～」とあるよう

に，保健主事の重要な役割となっていることは

いうまでもない。したがって，その今日的意義

や組織・運営の在り方について十分理解してお

く必要がある。

(1)学校保健委員会とは

学校保健委員会の誕生は,「中等学校保健計画

実施要領（試案)」（文部省昭和24年）で，学

校保健における校長の職務として「学校保健計

画の諮問機関として学校保健委員会を組織す

る｡」とされたことに端を発する。以後文部省

は，実験学校を委嘱するなど指導・奨励に努め

ることになるのである。

そして，昭和3３（1958）年「学校保健法およ

び同法施行令等の施行にともなう実施基準につ

いて」（昭和33年６月）の体育局長通知で，その

開催および活動の計画を学校保健計画に盛り込

み，年間を通じて計画的に開催すべきことを示

したのである。

しかし，組織の硬直化や運営の形式化なども

あって，次第にその存在意義を失い，設置率も

低下傾向をみせるようになったこともあり，保

体審はその答申（昭和47年12月）で学校保健委

員会の在り方について次のように提言したので

ある。

すなわち,｢学校における健康の問題を研究協

議し，それを推進するための学校保健委員会の

特集回学校保健委員会の活性化と保健主事の役割

設置を促進し，その運営の強化を図ることが必

要である｡」とし，校長の単なる諮問機関的な在

り方から，児童生徒の健康の問題を研究協議し，

問題解決を推進する組織として再生すべきこと

を求めたものといえる。

その後，文部省は昭和5３（1978）年に作成し

た『小学校歯の保健指導の手引』と『小学校保

健指導の手引（改訂版)』（平成６年３月）で，

学校保健委員会を「単なる審議の機関としてで

はなく，専門的事項の研究や実践上の諸問題を

協議するなど，学校保健の推進的役割を待つ委

員会」としてとらえ，次のような観点を重視す

べきであるとしている。

①学校と家庭の役割を明確にする。

②児童（生徒）や保護者等の行動の変容によ

って問題解決が図られるようにする。

③問題解決に生きて働く組織と運営について

配慮する。

④委員会で協議された事項は実践に移される

ようにする。

(2)活性化のために

平成９（1997）年９月の保体審答申は，学校

保健委員会について「家庭・地域社会の教育力

を充実する観点から，学校と家庭，地域社会と

を結ぶ組織として学校保健委員会を機能させる

必要がある｡」としている。

今日，児童生徒にみられる生活習慣病の兆候，

体力・運動能力の低下，喫煙・飲酒，薬物の乱

用，感染症，いじめや不登校，歯列不正や竣合

異常，顎関節症，食生活やあいさつなどの基本

的生活習慣の欠如などの心身の健康問題の克服

には，家庭と地域社会の教育力の向上が不可欠

となっている。

したがって，こうした心身の健康問題にかか

わって設定された年度の重点に即して組織・運

営を構想することが望まれるのである。

○疾病の早期発見・早期処置の考え方（２次

予防）から，行動の変容による健康づくり
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（１次予防）への転換を。

○組織構成は，児童生徒と保護者を主体に。

学校医，学校歯科医，学校薬剤師は指導・

助言の役割で。地域代表は，議題に応じて

弾力的に。

○議題は，可能な限り一つに絞り込む。その

際，家庭や地域社会にかかわる問題から設

定。

○司会者（議長）は，児童生徒と保護者のな

かから（複数制がよい)。

○協議はなごやかな雰囲気で，しかも鋭く，

６０分以内で。

○話し合われた事柄は，児童生徒，保護者，

教職員などそれぞれの立場で必ず実行に移

されるように。

○;必要に応じ，学年・学級単位の「保健委員

会」のような機会を設け，発達段階に応じ

た対応の工夫を。

○次の委員会が待ち遠しくなるような進め方

の工夫を。

なお，近年学校保健委員会の名称を，家庭や

地域に開かれたイメージて．，しかもヘルスプロ

モーションを強調する観点から,「すこやか委員

会（会議)」「すぐすぐ委員会」「すこやかフォー

ラム」「○○学校健康会議」などといったように

工夫し，成果をあげている学校も少なくない。

そして，開催回数も学期ごとに２回を目安にし

ている例が多い。

(3)地域学校保健委員会への発展

地域にある小・中・高等学校の学校保健委員

会が連携して，地域の児童生徒の健康問題を協

議する組織のことを地域学校保健委員会（平成

９年９月保体審答申）といっている。すでに，

中学校区単位で各学校の学校保健計画を持ち寄

って共通の健康問題について協議を行い，学校

間・校種間の連携による地域ぐるみでの健康づ

くりに成果をあげている例も各地にみられるよ

うになっている。しかし，その基盤は各学校の

学校保健委員会て．あるだけに，その充実を同る

ことが急務である。

３保健主事への期待

学校保健委員会が組織され，計~画的に開催さ

れて学校の保健活動は，充実しているといわれ

る。そこで，学校保健計画の内容を検討してみ

ると，保健教育のうちの学級を単位とした学級

担任による保健指導に大きな差を指摘できるの

である。

学校保健委員会を学期ごとに２回程度開催し

ている学校の場合は，学級活動やホームルーム

活動における授業としての保健指導の題材名が

月別・学年別に明記されていて，しかも指導の

回数も多いのである。まさに，学校が一体とな

って実践力の向上を目指した活動を展開してい

るのである。

したがって，保健主事は養護教諭と協力して

学校保健計画の内容をよく点検し，学習指導要

領総則の「健康に関する指導」の趣旨を生かし

た保健指導の充実を図り，その成果が学校保健

委員会の組織・運営に結びついていくことを念

願してやまない。
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特集ａ

学校保健委員会の活性化と

保健主事の役割

【論説】

鵜i難
保健主事の重要性

林員示

(千葉県立松尾高等学校校長）

厚生省は，平成１１年７月26日「結核緊急事態

宣言」を発表しました。

これより６年前の平成５年にＷＨＯは「結核

の非常事態宣言」を次のように出しています。

｢今すぐ適切な手を打たなければ,今後10年間に

3,000万人の死亡が予想され,これは単一病原体

による最大の死因である。全世界人口の３分の

１が既に結核に感染しており,毎年800万人の新

患者が発生している｣。また，ＷＨＯ結核プログ

ラムの古知課長は,｢適切な行動がいますぐとら

れるなら，１０年後の結核死亡者数の半減が可能

である」と訴えています。

最先端の医学を誇る一部の病院でも結核の集

団感染があり，また，学校等においても集団感

染がマスコミに報じられており，その由々しき

ことに胸の痛みを禁じ得ません。

ここで，最近の新聞・テレビの報道のなかか

ら保健や健康に関する記事を拾いだしてみます。

「結核集団感染・大学生27名」

「セラチア菌による敗血症で死亡,調査班をつ

くり感染経路の究明」

「感染症Ｑ熱」

等々，健康を脅かす各種感染症や，種々の疾

病が名を連ねています。

平成９年９月，保健体育審議会は答申のなか

で，ヘルスプロモーション(｢人々が自らの健康

をコントロールし，改善することができるよう

にするプロセス｣)の理念に基づく健康の保持増

進を挙げ，２１世紀に向けた健康の在り方を記し

ています。

２１世紀を目前にし，私たち教育現場にいるも

のは，未来の世紀を生きていく児童生徒のため，

今何をしなければならないのか。教育の果たす

役割の重要性を再認識しなければなりません。

１本校の概要

(1)沿革等

本校は，明治42年に文部大臣より千葉県山武

郡立松尾実業学校設立許可を得て創設され，本

年で90周年目を迎えた学校です。

今までに15,200余名の卒業生を世に送り出し

ています。九十九里浜を一望て'きる高台にあり，

全館冷暖房完備の校舎と大体育館，第２体育館，

プール，グラウンド，５０名合宿可能な桔梗寮，

そして各種の樹木，草花が植えられた林間公

園・古典植物園（2,314平方メートル）を有し，
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県下随一の環境を誇っています。

校訓は「未来は人間の手の中に，自主･誠実・

創造」を掲げ，豊かな心と逼し〈生きる生徒の

育成を目指し，とくに女子の特性を伸ばすきめ

細かい指導を心掛けています。

学科は普通科と生活デザイン科から構成され，

１学年においては，ほぼ共通の普通科目を履修

し，基礎的基本的鞍学習内容を身に付けるよう

努めています。普通科は２学年時からコース制

(類型)を採っており，早めに自分の将来への進

路意識をもてるようにしています。

Ａコースは，卒業後すぐに就職を希望する生

徒および進学を希望する生徒に適したコースで

あり，普通科目のほか，商業科目や家庭科目も

履修でき，幅広い教養を得られる教育課程を編

成してあります。

大学・短大等への進学にも教科選択により対

応できます。

Ｂコースは，大学・短大等への進学に適した

コースであり，英語，数学，国語の科目の単位

数を増やすとともに，科目内容の精選を図って

います。

生活デザイン科は，時代や社会の変化に対応

し，社会生活，家庭生活を営むために必要な資

質を養うとともに，望ましい生活環境を創造し，

デザインすることのできる主体的・実践的な態

度を育成することを目標としています。また，

生徒の多様な進路希望実現に向けて基礎学力の

充実を図っています。

部活動も活発であり，弓道部はインターハイ

や関東大会に連続出場し，ソフトテニス部も関

東大会に駒を進めています。吹奏楽部は５年連

続で関東大会に出場しています。

(2)教育方針・努力目標・生徒の努力事項

①教育方針

・本校の歴史と伝統を踏まえつつ，さらなる発

展と改善に努める

・生徒を学校の中心に据えた学校経営に努める

・地域社会に根差した学校経営に努める

・全職員の共通理解を図り，共同歩調による学

校経営に努める

②努力目標

・学習指導……基礎学力の向上，普段の授業を

大切に，個に応じた指導

・生徒指導……学年と部の連携，全職員による

指導，教育相談の充実

・進路指導……計画的・継続的指導の推進，就

職指導の充実

．特別活動……部活動の奨励，生徒会活動の充

実

③生徒の努力事項

「基本的生活態度を身につけ,体力の増強を図

り，健康安全の習慣を養う」

(3)校務分掌組織（表参照）

２学校経営と学校保健委員会

学校経営の中心である校長は，学校教育の目

的の一つである，心身共に健康な国民の育成と

学校保健の目的である児童生徒の健康の保持増

進・安全を図るという共通の目標に向け努力し

ていかなければなりません。．

そこで，児童生徒が生涯にわたって健康な生

活を送るのに必要な基礎的知識・習慣行動を修

得させていく必要があります。基礎的知識や行

動は，教科，特別教育活動等あらゆる場を通じ

て修得していかなければなりません。学校保健

委員会もそれを推進する重要な場の一つであり

ます。

学校保健委員会について，平成９年保健体育

審議会答申では次のように述べています。

「学校における健康の問題を研究協議・推進

する組織である学校保健委員会について，学校

における健康教育の推進の観点から，運営の強

化を図る必要がある。その際，校内の協力体制

の整備はもとより，外部の専門家の協力を得る

－１２４－
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長
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時学校医・学校歯科医・学校薬剤師と連絡を

とり，指導助言を受けている。

・学校保健に対して関係者の理解が不十分なた

め，組織が確立できず，また，時間の確保が

難しい。

・学校医・学校歯科医・学校薬剤師や保健関係

者と学校との日程調整が困難である。

・学校医・学校歯科医・学校薬剤師等に参加を

要請する場合の予算化がされていない。

．とくに必要を感じていない。保健に関しての

みの特別な委員会を作る余裕はない。

次に，学校保健委員会未開催の主な理由を挙
げてみます。

・学校医・学校歯科医・学校薬剤師および地区

関係者との連携を密にし，そこで得た情報を

取りまとめて学校で実践に生かしている。

･学校行事との兼ね合いや学校医･学校歯科医．

総務部一企画，調整，庶務，渉外，研修，ＰＴＡ

教務部一企画，時間割，教科書，文書，庶務，学習指導，特別指導

生徒指導部一渉外，規律，交通安全，集会，鷹務

生徒会

進路部一就職，進学

図書部一運営，図誓，視聴覚

環境部一美化，学校園，施設，設備，防災，安全

厚生部一購買，健康管理，福利厚生，育英

企画委員会，同和教育推進委員会，体力向上推進委員会，学検委員会

教育課程検討委員会，コンピュータ委員会

校史編集委員会，衛生委員会，９０周年準備委員会，いじめ対策委員会，

学校紹介ビデｵ制作委員会．[諏屑羅頁雲１
教育相談委員会，部活動委員会

その他一家庭クラブ

庶務，会計，管理

とともに，家庭・地域社会の教育力を充実する

観点から，学校と家庭・地域社会を結ぶ組織と

して学校保健委員会を機能させる必要がある｡」

さて，本校では，生徒保健委員会は機能して

いますが，学校保健委員会は設置されているも

のの機能していません。

ちなみに，Ｃ県高等学校の平成10年度の学校

保健委員会の設置状況は１０％を割り，設置学校

の開催回数をみてみますと，0回が33％，１回

が67％です。また，平成１１年度以降の設置予定

は１３％（未設置学校数に対して）の割合になっ

ています。

この調査から，学校保健委員会未設置の主な

理由を挙げてみます。

・町（小中合同）学校保健委員会としての活動

を行っている。

・校務分掌組織のなかで検討し，問題により随

＝＝＝特集②学校保健委員会の活性化と保健主事の役割

表校務分掌組織

事轄一・！
務一事務部一庶務，
長

生徒会

校長一生徒総会一評議会一ホームルーム

委員会 文化体育美化風紀出版購買 函 図書視聴覚交通安全

体育部 卓球ソフトテニスバレーボールバスケットボールソフトボール陸上剣道弓道体操

文化部
ダンス書道美術写真マンガ演劇文芸英語郷研ワープロ自然科学

生物地学手芸食物華道茶道ＪＲＣユース吹奏楽



学校薬剤師等の委員が多忙なため，日程調整

がうまくいかない。

・保健に関する職員の意識が低く，校内の組織

体制が整わない。

・問題が発生した場合は，その都度学校医より

指導を受けているので緊急に開催する必要性

がない。

本校でも，Ｃ県の調査結果にある理由で開催

できずにいます。この４月に着任して以来，１

学期間かけて保健主事および養護教諭，さらに

厚生部の職員と十分協議しながら，何とか学校

保健委員会が開催できるよう努力中です。とも

あれ，本校の未開催は学校長の私の努力不足が

第１の理由です。校長のリーダーシップがあれ

ば学校保健委員会の設置および開催は可能です。

そのため，まず校長をはじめ保健主事，養護教

諭等に学校保健委員会の意義や目的，法的根拠

など理解してもらわなければなりません。

本校と同じような立場の学校があると思いま

す。組織の設置および開催に向けて努力してい

きましょう。

３学校経営と保健主事

学校保健に関する成果をあげるためには，職

員が役割を分担して組織的に仕事を推進するこ

とができるような協力体制を確立していくとと

もに，家庭や地域の関係機関・団体との連携を

密にすることが大切です。

学校保健に関する組織活動の充実と組織の整

備が不可欠な条件であり，その核となる校長お

よび保健主事の存在はきわめて重要です。両者

の連携があってはじめて保健に関する学校教育

目標の達成がなされます。

学校保健が学校経営に生きて働くようにする

ためには，中心となって企画・運営していく職

員が必要で，この役割を担う職員が保健主事な

のです。

平成９年９月に出された保健体育審議会答申

には，保健主事について次のように記されてい

ます。

「近年,児童生徒の心身の健康課題が複雑多様

化しており，このような課題に取り組んでいく

ためには，学校における健康に関する指導体制

の一層の充実を図る必要がある。保健主事は，

健康に関する指導体制の要としての学校教育活

動全体の調整役を果たすことのみならず，心の

健康問題や学校環境の衛生管理など健康に関す

る現代的課題に対応し，学校が家庭・地域社会

と一体となった取組を推進するための中心的存

在としての新たな役割を果たすことが必要であ

る。

このため，保健主事の資質の一層の向上が不

可欠であり，保健主事に対する研修の実施を推

進するとともに，職務の重要性，複雑・困難性

にかんがみ，保健主事について主任手当を制度

的に支給できるようにする必要がある｡」

おわりに

現在，学校を取り巻く環境には，いじめ，不

登校，‘性の逸脱行動，生活習慣病など児童生徒

の心や体に関するいろいろな問題が山積してい

ます。

このような状況のもと，学校保健教育の要と

しての任にあたる校長，保健主事，そして組織

としての学校保健委員会が一体となって機能し

ていかなければなりません。

学習指導要領の先取りが平成１２年度より可能

となりました。新学習指導要領のキーワードは

｢生きる力」と「ゆとり」です。

「生きる力｣は，自分で課題をみつけ，自ら学

び，自ら考え，主体的に判断し，行動し，より

よく問題を解決する能力といわれています。

まさに健康教育は「生きる力」をはくゃくむ基

であり，健康問題はこの「生きる力」の意義と，

ヘルスプロモーションの意義そのものだと思い

ます。
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鎧集目
学校保健委員会の活性化と

保健主事の役割

＜解説〉

『保健主事の手引』
等にみる保健主事の

役割と学校保健

委員会の活性化

文部省体育局学校健康教育課

１はじめに

近年における都市化情報化なビ社会環境の

急激な変化は，子どもの日常生活における身体

的活動の減少や精神的負担の増大，さらに家庭

の教育力の低下なビをもたらし，子どもの心身

の健全な発達に様々な影響を与えている。一方，

長寿社会の到来に伴い，国民の健康に対する関

心がますます高まってきており，生涯にわたる

国民の健康の確保が重要な課題となっている。

このような状況の下で，学校においては，心

身ともに健やかでたくましい児童生徒の育成が

肝要であり，家庭や地域との連携を図りながら，

学校の教育活動全体を通じて健康教育を一層充
実することが強く求められている。

このため，文部省においては，平成10年度に

教育要領及び学習指導要領を改訂し，２１世紀を

担う子どもたちに,「生きる力｣をはぐくむこと

を目指している。

健康教育の面では，健康の大切さを認識し，

健康的なライフスタイルを確立する観点から，

教科の保健においては，心の健康や食生活をは

じめとする望ましい生活習慣の形成や成人病の

予防，感染症，性及び薬物乱用防止に関する指

導の充実，自然災害等における安全の確保を重

視した内容とし，小学校第３学年から指導する

こととしている。さらに，総則の「体育に関す

る指導」を「体育・健康に関する指導」に改め，

特別活動での心身の健康に関する指導を充実，

総合的な学習の時間での「福祉・健康」を例示

するなど，教育活動全体を通じて指導を充実し，

健康を保持増進するための実践力の育成を図る

よう改善している。

健康教育を充実するためには，学校保健の枠

に留まらず幅広く健康に関する教育や管理を組

織的に進める教職員の指導体制を確立するとと

もに，家庭や地域との連携によって学校保健委

員会を活性化し，協力し合って課題解決に当た

る必要があるが，そのなかでも，要となってそ

れを推進していく積極的な役割が期待されてい

るのが，保健主事である。

本稿では，『保健主事の手引』（財団法人日本

学校保健会）等にみる保健主事の役割と学校保

健委員会の活性化について解説する。

２「保健主事の手引』等にみる

保健主事の役割

(1)保健主事制度の沿革とその役割

保健主事が，学校職員として明文化されたの

は，文部省の「中等学校保健計画実施要領（試

案)」（昭和24年11月）及び「小学校保健計画実
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施要領（試案)」（昭和26年２月）である。その

中では，小学校児童や中等学校生徒の健康を保

持増進するために，保健計画を立て，その実施

を管理する必要があり，そのための職員として

教員はもちろん，学校医，学校歯科医，学校保

健主事，養護教諭等をおき，それぞれの責任分

担を決め，学校保健事業が運営できるよう考慮

する必要があることとしており，行政指導で保

健主事が設置されてきた。

その後，昭和33年の学校保健法の制定に伴う

学校教育法施行規則の改正によって，法制化さ

れたが，「いじめ対策緊急会議」の報告を受け，

平成７年３月28日に，学校における児童生徒の

心身の健康についての指導体制の一層の充実を

図るため，同規則の一部を改正し保健主事に幅

広く人材を求める観点から，教諭のみならずｂ

養護教諭も保健主事に充てることができるよう

にした（下線筆者：改正部分。中学校，高等学

校，盲・聾・養護学校に準用)。

第22条４

小学校においては，保健主事を置くもの

とする。ただし，特別の事情があるときは，

これを置かい、ことがて，きる。

２保健主事は，教諭又は養護教諭をもつ

て，充てる。

３保健主事は，校長の監督を受け，小学

校における保健に関する事項の管理に当

たる。

(2)保健主事の役割

「学校における保健に関する事項の管理｣とさ

れる保健主事の役割については，昭和47年12月

の保健体育審議会答申では，「保健主事は，学校

保健委員会の運営にあたるとともに，養護教諭

の協力のもとに学校保健計画の策定の中心とな

り，また，その計画に基づく活動の推進にあた

っては，一般教員はもとより，体育主任，学校

給食主任，学校医，学校歯科医及び学校薬剤師

等すべての職員による活動が組織的かつ円滑に

展開されるよう，その調整にあたる役割を待つ」

としている。

つまり，保健主事は学校における保健に関す

る活動の調整に当たる教員として，すべての教

職員が学校保健活動に関心をもち，それぞれの

役割を円滑に遂行できるように，全体の企画・

調整及び必要に応じて学級担任等に指導・助言

を行うことがその基本的な役割と言える。

『保健主事の手引』では，具体的な役割とし

て，次のような６項目が挙げられている。

①学校保健と学校教育全体との調整に関す

ること。

②学校保健計画の作成とその実施の推進に

関すること。

③保健教育の計画作成とその適切な実施の

推進に関すること。

④保健管理の適切な実施の推進に関するこ

と。

⑤学校保健に関する組織活動の推進に関す

ること。

⑥学校保健の評価に関すること。

また，平成９年の保健体育審議会答申では，

近年の児童生徒の心身の健康課題が複雑多様化

している状況を踏まえ，「保健主事は，健康に関

する指導体制の要として学校教育活動全体の調

整役を果たすことのみならず，心の健康問題や

学校環境の衛生的管理など健康に関する現代的

課題に対応し，学校が家庭・地域社会と一体と

なった取組を推進するための中心的存在として

の新たな役割を果たす必要がある」とし，より

積極的な役割を果たすよう求められていること

にも留意する必要がある。

３学校保健委員会の活性化

(1)学校保健委員会の性格

学校保健活動は，内容が多様で広範にわたっ

ているため，学校の教職員のみならず，家庭や
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地域社会の多くの人々の連携と協力が不可欠で

ある。その一つの重要な場として，学校保健委

員会があり，改めてその重要性が言われている。

学校保健委員会は，前述の中等学校保健計画

試案では，「校長の諮問機関として，学校保健計

画の立案と実施に関することを中心に，児童生

徒の健康の保持増進に関係のある全ての分野の

代表によって組織され，決定事項から実行され

うる」としているが，その後の児童生徒の健康

課題や生活環境の変化等からその性格を見直し，

昭和47年１２月の保健体育審議会答申では,｢学校

における健康の課題を研究協議し，それを推進

するための学校保健会の設置を促進し，その運

営の強化を図ることが必要である」としている。

つまり，学校保健委員会は，単なる校長の諮

問機関というだけでなく，健康の課題を研究協

議し，推進していく機関として，積極的に機能

していく必要があるという提言である。この考

え方は，平成９年９月の同答申でも受け継がれ，

家庭・地域社会の教育力を充実する観点からも

機能の充実を図ることが重要であること，地域

学校保健委員会設置を促進するよう努めること

も述べられている。

(2)学校保健委員会の活性化

児童生徒の心身の健康の保持増進にとって重

要な学校保健委員会ではあるが，設置されてい

なかったり，形式的な開催に陥ったりして機能

していない例も少なくない。

そこで，文部省『小学校歯の保健指導の手引

(改訂版)』や「保健主事の手引』でその活性化

について，ほぼ同様のいくつかの提案をしてい

るので，以下に紹介する。

①学校保健委員会の組織や構成を，固定的，画

一的なものでなく，柔軟に対応できるように

し，必要に応じて，参加者を加えたり，課題

に応じた小委員会方式などをとるなどの工夫

をする。

特集回学校保健委員会の活性化と保健主事の役割

②議題は，できるだけ具体的で，問題の解決に

迫る方法を発見し，実行に移せるような協議

のできるものとする。

③運営の工夫については,｢学校と家庭等の役割

を明確にする｡｣,｢実践の手だてがイメージで

きるようにする｡｣,「問題解決に効果的に働く

組織と運営に配慮する｡｣,｢委員会で協議され

た事項は，実践に移すようにする｡｣ことなど

を大切にし，保護者や児童生徒も積極的に参

加させることや，議長（司会）の人選も保護

者等から選び，参加者が本音で話し合えるよ

うな雰囲気づくりに努めることなども重要で

あるとしている。

なお，未設置の学校においては，保健主事が

中心となって，教職員に対して設置の必要性を

周知するとともに，他校の開催例などを参考に，

早期の設置を図ることが必要である。

４おわりに

最近，多くの方々から保健主事の役割の重要

性や学校保健委員会の設置や活性化の必要性が

指摘され，多くの学校でその実現に努力し，成

果を上げている。

しかしながら，保健主事の活躍や学校保健委

員会の活動などは，学校や地域の間で大きな差

があると言わざるを得ない。

そこで，改めてその重要性を認識してもらう

ために，現在，本年度末の刊行を目指して日本

学校保健会の保健主事資質向上委員会（吉田蔓

一郎委員長）が『保健主事の手引』を改訂し，

｢学校保健委員会の手引（仮称)』を作成中であ

る。それらも参考にし，各学校において保健主

事が一層積極的に役割を果たし，学校保健委員

会の活性化が図られるよう期待している。

(難茎露麓教育課）
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特集ａ

学校保健委員会の活性化と

保健主事の役割

行政，地域

ぐるみで育てる

学校保健委員会

群馬県高崎市教育委員会

１はじめに

本市は，人口24万余人，９万所帯を有し，「人

と人，人と自然がともに生かし合う『共生都市

高崎』」「人と環境にやさしい豊かな街づくり」

を推進している。また，西暦2000年には，姉妹

都市５市間サミットの開催地として「環境都市

高崎｣.を掲げ，環境にやさしい住みよい街づく

りを進めているところである。

学校教育においても上記のビジョンのもと，

生涯学習都市宣言と人権尊重都市宣言の二つを

教育方針にすえ，小学校32校・中学校16校・養

護学校１校・高等学校１校（23,000人）では，

｢生涯学び続け,心豊かにたくましく生きぬく個

性豊かな子供の育成」を目指し，特色ある学校

づくりを推進している。

健康教育課においては，２１世紀をともに生き

る「共生社会の構築」を目指し，ヘルスプロモ

ーションの考え方を基本理念とした健康教育を，

保健・体育・給食の三係体制で推進している。

２本市の学校保健委員会の歴史

昭和24～26年

学校保健委員会のための協議会を組織。

『．‐‐‐．…~…‐‐~~~‐｡.．~~...･･･~．.．..…｡．．.~.．．~..~.……~~~~…：

！学校保健委員会発足の基礎づくり
Ｌ一一．‐．‐．__．‐－－－－－－．．．．．．．．．．．．.－．．－．．．－．－．．.‐‐‐‐‐_--..-........-0

昭和33年

学校保健委員会の組織化，定例化。

『~~~~~･……~‐~‐~…~・~~~…~…~~~~~~~~~…｡.~~~．~~~…~~……：

「私たちの委員会」意識の芽生え
Ｌ_－．．．．．.‐______－．－．．．．．－．_‐_‐_‐‐‐‐-........．‐‐‐‐-..-......._‐‐_.；

昭和42～62年

高崎市学校保健会理事による巡回・視察

『~‐…~~ー…~~~‐~~~．.．.‐.~．~~….~~~…….．~‐~~~~･･･…~~~~~…：

；市内全学校に学校保健委員会が定着；
、、一一一一一一一一.．．‐－．－－－－－－．－．.__..‐‐－－－－．．．．．－．．－‐‐‐‐‐--....------．.：

平成２年～

保健主事会のイニシアチブにより，養護教諭

会とともに公開学校保健委員会を継続。

『…‐……………~~~.．…~~…．~……~…‐~~~…~~~~~~~…~~~：

；量から質への転換・内容の充実を目指すｉ
Ｌ_‐…………_．．．_‐__.‐……‐____…...…‐‐_-...-----.-...…：

平成５～７年

文部省地域指定事業

「エイズ（性）教育」の推進

平成８～９年

日本体育学校保健センター地域指定事業

「健康教育」の推進

『…‐…~~~…~…‐~‐.~~~~~~~…~~~~~~~．~…･~~~~~~~~~~…~~~．…：

Ｉ・ヘルスプロモーションの理念の構築ｉ

Ｉ・特色ある学校保健委員会の実施
１．.…____…___．.…__………．…………____…．_…____…．
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特集⑧学校保健委員会の活性化と保健主事の役割
図１高崎市の考え方

学校教育目標の達成を目指す

鰹康教育目標

学校経営・学年経営の一環として

経営に生かす
学校保健委員会 学校・家庭・地域社会が連携した共通の基盤

Ⅱ
*教科・道徳・特別活動と連携し，実践化を図る

*組織活動としての特質を生かし，ＰＴＡとの連携の強化

；○学校保健委員会運営案の作成

；・教育課程および家庭・地域との連携・；

；連動による実践化

；・事前・事後の活動の重視

；○拡大保健委員会開催により，家庭･地域・§

§諸機関・諸団体との連携の強化

このように，本市の学校保健委員会活動は，

各関係者の努力と熱意に支えられ，４５年の約半

世紀にわたり実践を積み重ね，全ての学校に定

着した。平成８年度からは，２１世紀の教育の方

向性を取り入れた学校保健委員会として再生さ

れ，高崎市の特徴となっている。

３高崎市学校保健委員会の特徴

・高崎市の学校保健委員会は，高崎市学校保

健会との車の両輪。

･昭和33年当初より組織のなかに児童生徒が

位置付く。

･委員会の運営は，児童生徒･教師･三師会・

家庭がともに考え合う水平方式。

･議題は，児童生徒の健康問題の解決や学校

全体の課題解決を目指して研究協議し，実

践化を図る。

・学校保健委員会の開催は，年間平均５～６

回。

・学校保健委員会運営案の作成。

教育課程・家庭・地域との連携・連動

評価一連動一実践化

・拡大学校保健委員会の開催

学校保健委員会が学校と家庭の連携のかけ橋

となり，健康教育活動の核としての有効な活動

の場となるために，各学校における学校保健委

員会運営案の作成を市教委の指導により発信。

４学校保健委員会運営案作成の有効性

○学校の課題・実態に即した議題の設定を行

う。

○議題のねらいの明確化が図れる。

○事前一本時一事後の系統的な活動となり，

実践化が図れる。

○議題と各教科・特別活動・道徳との連携・

連動した活動が図れる。

○創意ある学校保健活動が展開される。

○総合的学習の試行が図れる。

５高崎市の考え方

図１参照。

６今後の方向

学校保健委員会運営案の作成を定着させ，組

織を生かした学校保健委員会を計画的・多角的

に実施していくことにより，全教育活動におけ

る関連や家庭・地域への広がりはもとより2002

年完全実施の総合的な教育における健康教育活

動に十分生かすことができると考える。

（蕊嘉雲蕊育委員会健康教育課）
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１ は じ めに

本校の教育目標のひとつである「健康でたく

ましい心豊かな子」の育成を目指し，全教職員

で健康教育の増進に努めている。年５回実施さ

れる学校保健委員会はその中心的役割を果たし

ている。本校では，次のような手順を踏んて､学

校保健委員会を開催している。

２年間の計画を立てる

(1)議題の決定

前年度の終わりに，１年間の学校保健委員会

の反省をする。その時に，次年度の学校保健委

員会で取り上げたい議題について，ＰＴＡの本

部役員や保健委員・学校職員に事前にとったア

ンケートをもとに話し合っておく。それを参考

にしながら学校が抱える課題を加味して，養護

教諭と保健主事が中心になり保健教育部会を開

いて年間の議題案を作成する。第１回の学校保

健委員会で案が承認されれば，それに従って開

催していくことになる。しかし，年度途中で緊

急に話し合う必要のある課題が生じた場合は，

差し替えることができるように柔軟性をもたせ

ている。

本校では，「自分の健康は自分で守ろう」の健

康教育目標のもとに「自分のけがは自分で手当

て」という議題に昨年度から取り組んでいる。

歯の健康・かぜについて・アレルギーの問題．

エイズについて等はよく取り上げられるが，最

近では心の健康・薬物（喫煙）乱用防止問題．

環境問題等にも取り組む必要を感じ，実施して

いる（図１）。

(2)参加者について

次の委員によって構成されている。

く学校職員＞

学校長教頭保健主事養護教諭給食

主任体育主任安全主任性教育主任

保健教育部職員栄養士

<児童＞

児童保健委員（５．６年）児童会役員

〈ＰＴＡ役員＞一

本部役員保健委員学年委員

<学校医等＞一

学校医（内科・耳鼻科・眼科）

学校歯科医学校薬剤師一

この他，全職員が年間１回は参加するよう分

担している。また，児童や保護者・地域の方に

も参加を要請し，拡大学校保健委員会を行うこ

とも増えてきた。

３学校保健委員会の実際

(1)全学級にアンケートをとる

学校保健委員会ては本校での児童の意識や実

態をもとに話し合いを進めることがほとんどで

ある。それは，議題を身近なこととしてとらえ

話し合いを活発にすることにも一役買っている。

児童の意識や実態をとらえるために，全学級

にアンケートを実施している。各担任は，朝や

帰りの学活の時間などに，児童に挙手で答えさ

せるような簡単な方法でアンケートをとる，面

倒だなと思う反面，学校保健委員会でどんなこ

とを話し合っているのかがわかる。

議題によっては，抽出された学級の全児童に

１枚ずつアンケートを配り，記述式で答えても

らうこともある。

このアンケートの集計は養護教諭が行い，図

－１３２－



特集②学校保侭委員会の活性化と保健主事の役割

図１第２回学校保健委員会運営案

平成１１年７月６日（火）１４：５０～１５：５０

<課題＞「自分のけがは自分で手当て」できるようになったかな？

<ねらい＞本校の健康教育目標「自分の健康は自分で守る」から，「自分のけがは自分で手当て」という議題で，昨年第４回学校
保鰹委員会で話し合った。また，今年の第１回では．「けがを防ぐには」という議題で，生活委員会とともに考えた。昨
年度のメンバーとは替わったが，今までの結果を反省しながら，さらに実践化を目指す°

<事前事後活動および各教科や特別活動との関連＞

③鯉

今罪毒ヌ

、け力”

<事前指導＞

◇全校児童

･学級討議資料による話し合いと実態調

査

◇児童保健委員会

･調査結果の報告準備と個人の考えをま

とめる。

･手当ての実際

◇ＰＴＡ，校医には，事前に資料を配布

し，目を通して会議に臨んでもらう。

<本時＞

◇学級討犠の調査報告

◇実態を知り，みんなが「自分のけがの

手当てができるようにするには，どう

したらよいか」考える。

(自分のけがはなぜ自分で手当てする

のかも考える……エイズ関連）

◇ＰＴＡとして，どんな方策があるか話

し合う。

･三師会の先生方の指導を受ける。

完っ子の雷同

<事後指導＞

◇児童保健委員会

｡「ほけんつうしん」の発行

･児童保健集会で実演・寸劇等を取り入

れて報告。

･校内での掲示物やビデオ放送による啓

発

◇ＰＴＡ保鯉委員会

．「学校保健委員会だより」を家庭に配布

して報告および親子で応急手当ができ

るための方策を実践する。

◇教職員

･報告書を作成して朝会で報告し，指導

を依頼する。

家庭・地壌

・保護者の出席・ＰＴＡ保健委員会広報「学校保健委員会だより」の発行・家庭へ「応急手当法」配布等の啓発活動
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写真’学校保健委員会の様子

表やグラフにして資料として作成する。

(2)運営案を作成する

アンケートの集計をすると，本校の問題点が

明らかになってくる。そこで，保健主事は養護

教諭と話し合いながら，ねらいを明確にし，進

め方を決めて運営案を作成する。

児童保健委員がアンケートの集計結果や調べ

たことを発表する活動を主軸にし，それについ

てＰＴＡの本部役員・保健委員が保護者の立場

から，教職員が学校の現場にいる者として，学

校医・学校薬剤師が指導的な立場から，それぞ

れ意見発表の場がもてるように組み立てていく。

時には児童保健委員のロールフ・レイを取り入れ

たり，ビデオ視聴を行ったりして，変化をもた

せる。

議題によっては，他の委員会の児童や担当教

員，区長や交通指導員など地域の方にも出席し

てもらい，拡大保健委員会の形をとって，いろ

いろな立場からの意見を聞き，学校ぐるみ・地

域ぐるみで考えていけるように案を練っていく。

(3)準備をする

資料の作成，ＰＴＡ・学校医・学校薬剤師・

教職員へ資料の発送配布を養護教諭が行う。

休み時間や放課後，児童保健委員を集めてア

ンケート結果の発表の練習や，調べてまとめる

写真２保健集会で報告する児童たち

作業を指導支援する。また，話し合いの内容を

知らせ児童保健委員の立場から意見が発表でき

るように，考えをまとめさせておく。

(4)学校保健委員会当日（写真１）

会議は，本校では火曜日の14時50分から15時

50分の１時間（主に専門委員会の時間）を充て

ている。総勢40～50名で話し合いを進めていく。

司会はＰＴＡの保健委員が交替で行っている

が，議事の進行は毎回保健主事が行う。

運営案に則り，児童保健委員の発表から進め

ていく。学校や地域の実態を知り，問題点をと

らえ，いろいろな立場の参加者から意見や情報

を聞き指導を受けて，改善すべき点や今後取り

組む必要がある事柄を確認していくのである。

(5)報告する（写真２）

学校保健委員会を全校に広げ日常化を図るた

めに，「報告する」ことには力を入れている。

記録をもとに，保護者向けにはＰＴＡの保健

委員が「学校保健委員会だより」を作成し，全

家庭に配布する｡教職員向けには養護教諭が｢学

校保健委員会報告」を作成し，朝の打ち合わせ

の時間に保健主事が報告する。

児童向けには，教師が指導を加えながら児童

保健委員が「ばけんつうしん」のプリントを作

成する。児童集会のなかに保健集会の時間を設
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け，児童保健委員が「ほけんつうしん」を見な

がら口頭で報告する。時には寸劇を行ったり，

スライドを見せたりして視覚に訴えながら報告

をする。学校保健委員会で行った実験を再現し

て見せることもある。

４まとめ

このように，学校保健委員会の活動は，全児

童へのアンケートで意識付けをするところから

始まり，保健集会で全児童に報告をして新しい

知識の獲得や自己の生活を見直す機会を与える

ところまでが，一連の流れである。

「自分のけがは自分で手当て｣の議題では，保

健室に体験コーナーを設けて，けがをした児童

が自分で手当てできるように，児童保健委員や

養護教諭が教えるようにしている。また，けが

１本校の健康教育

本校ではヘルスプロモーションの理念を志向

した健康教育を，学校教育構想，教育課程，年

間計画に位置付けて推進している。健康教育の

年間計画立案にあたっては，今年度の重点課題

である「ライフスタイルの形成」を図りながら，

｢生きる力の育成｣を目指し，関係教科担当や専

門部会から広く資料提供を要請し，それらを生

かしながら，保健主事と養護教諭が連携を図り，

作成を試みている。作成後はさらに，教職員の

保健部会で，検討・討議を繰り返しながら原案

とし，企画委員会で討議，職員会議にかけて，

全職員の共通理解のもと実践への協力体制を図

っている。学校の実態や課題解決に向けての方

策を組織的に行っている。

２学校保健委員会のもち方

年間計画作成にあたっては，ヘルスプロモー

特集⑧学校保健委員会の活性化と保健主事の役割

の種類別に手当ての方法を表示したカードを全

家庭に配布し，学校においても家庭においても，

学校保健委員会で話し合ったことが実践化でき

るようにしている。

今後は，教育課程と連動した学校保健委員会

を目指し，各教科や道徳・学級活動との関連を

図って，話し合いの成果が児童の実践化に結び

つくようにしていきたいと考えている。

また，議題によっては学校保健委員会の出席

者の枠を広げ，いろいろな立場の人から意見を

聞き，多くの人が話し合いの成果を共有できる

ように，拡大学校保健委員会を行っていくこと

も課題のひとつである。

(薫主二壱麓駕校）

ションの理念に基づいて，

①学校課題をふまえ健康課題の解決を図る。

②各教科領域，特別活動，道徳，校内研修等の

連動を図る。

③地域と家庭，関係機関，諸団体との連動。

④専門委員会や給食委員会，学校行事との連動。

等，系統的な健康教育活動の推進をねらいとし

て，「開かれた学校」「魅力ある学校経営を支え

る大きな柱としての健康教育の推進」を目指し

ている。

また，学校保健委員会の立案にあたっては，

以下の点に重点をおいて行っている。

①学級や個人が当面している問題を課題として，

その解決を図ることをねらいとしている。

②生徒自身を取り巻く健康課題を，生徒たちが

主体的に関わる課題解決的学習としてとらえ，

生徒自身に気づかせ解決させる手段，プロセ

スを大切にしながら，学級や専門委員会等で

の話し合いを事前や事後に行っている。
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③学級活動はもちろんのこと，関係する教科領

域等との連携，補充，深化，統合を図るプロ

セスを組み，学校保健委員会をより広く，深

く効果的な課題解決の場としている。

④学校と家庭・地域社会とを結ぶ「かけ橋」と

して，家庭や地域を巻き込んだ取り組みがで

きるよう配慮し，それらの計画，立案，推進

にあたっては，保健主事が中心になって行っ

ている。

３保健主事の職務

①教育課程との連携・連動に基づき，健康に関

する現代的課題を，地域や家庭，生徒の実態

に合わせて問題解決できる健康教育推進の計

画，立案にあたる。

②学校職員，保健部会，給食部会，教科・特活

領域，校内研修等に関係する先生方との連絡

調整。

③教職員への啓発として，朝の打ち合わせや会

議等で健康に関する提案，報告，保健便り等

広報紙の発行，学校保健委員会参加への呼び

かけ等を行う。

４実践例

〈平成11年度第１回学校保健委員会運営案＞

ｌ議題「私たちの環境を考える」

２実施日時

６月１０日（木）１５時30分～16時30分

３考察（主題設定の理由）

新校舎建築のため，プレハブ校舎での生活が

１年２か月を過ぎようとしている。最初は物珍

しさも手伝って，「変化があっておもしろい」

｢クーラーが使える｣等，塾で他校の生徒に自慢

したという話を保健委員の生徒からも聞いたが，

現実に毎日生活してみると，工事現場の騒音，

仮設校舎の不便さ，校庭がない環境等でいろい

ろな問題点を感じていた。そこで昨年度第１回

保健委員会では「‘快適な学校生活を送るために

私たちができることを考える」というテーマで，

各専門委員会にも参加してもらい，話し合いを

もち，それぞれの立場でできることとして解決

の方向をみいだし，実践への取り組みを図った。

その結果，玄関の入り口や自転車置き場にバ

ラスを敷いたり，草花を植えたり，自分たちで

花をもってきて校舎内に飾ったり，掃除に積極

的に取り組む，正しい服装をする，校舎を走ら

ない等の目標をたて，ポスターを作って実践を

呼びかけたり，掲示物を工夫し，季節にあった

絵や写真を貼ったり，学級新聞もカラーにする

など，学校や学級を明るくするよう心掛け，い

ろいろな所で改善がなされてきた。

しかし，このような特殊な環境が与える影響

は，見えないところで精神的な疲労として蓄積

され，生徒たちのストレスを生み出す原因にも

なっている。今回の事前アンケートの結果を見

ても，２．３年生が１年生へのアドバイスとい

うことで，プレハブ校舎の生活を生徒なりに改

善しようと努力している様子がよくわかる。施

設設備等の物理的問題は昨年度かなり改善され，

また，不便さが残っていてもやむを得ないと現

実を受け止めているが，人間関係や精神的な面

での問題点は，お互いの心掛けと思いやりによ

ってまだ改善される余地がある。学校・学級・

生徒会・委員会等それぞれの立場で，また個人

としても，どんなことができるか考えることは，

自分たちの生活を振り返り，よりよい毎日を過

ごそうとする意識をもたせるよい機会であると

考える。

４ねらい

‘快適な環境とは，施設設備等の物理的葱要因

だけでなく，人間関係や精神的な問題が大きく

影響していることに気づかせ，相手の立場や状

況を考えて生活することの大切さを学び，お互

いの思いやりと心掛けで，‘快適な環境をつくり

出していこうという態度を養う。

５議題と各種活動および教科との関連(図１）

６活動計画（図２）

７本時の展開（表１時間60分）
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学

前

特築②学校保健委員会の活性化と保健主事の役割
図１議題と各種活動および教科との関連

－１３７－

◇全体の進行（生徒保健委員長）

◇討議の進行（保健主事）

◇学校保健委員会構成メンバー

・学校長・教頭・教務

－学校教育目標今年度重点目標一

心の教育を通してライフスタイルの形成

～生きる力の育成～

学校健康教育目標

心身ともに健康で，心豊かな生徒の育成

①主体的に健康の増進と体力の向上を図る生徒

②思いやりの心をもち行動できる生徒

③たくましい心をもつ生徒

一学級・学年活動一一一

基本的な生活習慣づくり

学級づくり・仲間づくり

快適な学習環境の保障

花埴花植え（第１学年全体）

一各教科

保健体育２年「環境と適応」

「生活に適した環境条件」

理科２年「天気とその変化」

・乾湿計の使い方

・プレハブ校舎内の気温と湿度
選択３年花づくり．

道徳望ましい生活習慣・勤労

感謝と思いやり・礼儀．

広い心・自主・自立

活

＝鍛 題＝＝＝

私たちの環境を

考える

一生徒会・専門委員会一

・生徒会本部（挨拶運動）

･美化委員会（校内美化活動）

･緑化委員会（花づくり）

･生活委員会（快適な環境づくり）

･掲示委員会（掲示物づくり）

･快適な環境づくり（生活委員会）

･その他委員会

事

一家庭・地域

一鉢運動（各家庭）

花いっぱい運動・挨拶連動

(健全育推委員会）

心身の健康

心的・物理的環境の保全と支援

図 ２活動計画

学
級

①生徒保健委員による生活アンケート

１．現在の学校生活で困っていること

２．学校生活を快適に過ごすために

工夫していることや心掛けていること

３．プレハブ校舎の賢い過ごし方について

２．３年生から１年生へのアドバイス

②プレハブ校舎での気温と湿度の変化

（朝・昼・放課後と１日３回１週間を記録）

討議「快適な学校生活を過ごすために

自分たちでできることは何か」

本年度の取り組みについて・議題の決定

保健主事，養護教諭との打ち合わせ

運営案の作成，検討，生徒保腿委員への支援活動

本時
生
徒
保
腿
委
員

私たちの環境を考えよう

表１参照

事
･委員会記録ノートを使って，

帰りの会で報告（担当指導の

もと保鰹委員より．）※全生

徒・職員の声を反映させる。

･討議(学級としてできること）

･各学年保健担当

･各学年主任

･性教育主任．

･保健主事・養護教諭

･給食主任・栄養士

･安全主任・体育主任

・プール主任

実

後

級

職
員

活

･伝達集会（保健委員会・生徒

会･生活委員会･学級委員会）

･学級よりの実践目標発表

･伝達集会資料，実践目標校内

掲示

･生徒保鰹便りの発行

･ポスター作り（快適温度，ク

ーラーの使い方，換気，快適

生活の呼びかけ

全
校

動 践

活

動

生
徒
保
健
委
員
会

動

ＰＴＡ

ＰｒＡｌ・ＰＴＡ保健便りの発行



養護

表１本時の展開 図３座席表

黒板豪話し合い結果を掲示

学校

薬剤師
k論Ｃ

囚

○学校長

○PTA会長

○PTA本部
代表

－１３８－

科医展随主蕊Ｃ

悶悶｢露~｜
※討議の時間は教職員が机間巡視し,生徒の活動を支援

今回は，校舎内の湿度・気温の測定に止まっ

たが，今後，騒音，ＣＯ２量，照度の問題等も記

録し，科学的なデータの裏付けのもと課題解決

を図る学校保健委員会を実践していきたい。

（文責高崎市立塚沢中学校保健主事・長井久子）

る」「相手の気持ちを考える」等，精神的な環境

の大切さを取り上げた意見が多く出された。ま

た生徒会本部役員から「生徒相談室の設置」と

いう意見が提案され，開設に向けてさっそく準

備が始まった。保健委員会に向けて各学級で事

前の話し合いをもち，討議後も各学級で「快適

な学校生活を過ごすために」自分たちでできる

ことを確認し，伝達集会で発表，資料を校内に

も掲示し生活の改善を呼びかけた。

このような実践を通して，本校では毎年第１

回の学校保健委員会の議題として「環境」の問

題を取り上げていくこと，新校舎になってから

も学級・学年・学校づくりの一つの方策として

継続的に実施していくことが確認できた。

・ＰＴＡ会長・ＰＴＡ本部役員保健担当

・ＰＴＡ保健委員長・ＰＴＡ保健委員

・生徒保健委員全員・生徒本部役員代表

・学校医・学校歯科医・学校薬剤師等

その他必要に応じて，生徒専門委員会，保護

者，地域関連機関関係者等を学校長が要請して

いる。

◇座席表（図３）

※クラス討議があるので学級ごとの斑編成

※内容によっては学年を越えた縦割り斑で実施

◎保健委員会を終えて

今回のテーマはプレハブ校舎という特殊な環

境での過ごし方を考えることから始まっている

が，快適な環境づくりという問題でとらえると，

新校舎になっても普遍的な問題であり，年度始

めの学級づくりとして有効な課題である。

この保健委員会をもつにあたり，各クラスで

話し合いをもってもらったが，花を飾る，掲示

物の工夫等,物理的な環境を整えるだけでなく，

｢挨拶をする」「声を掛け合いみんなで仲良くす

※なお，第１回保健委員会では，会則，組織今年度

の議題等についても保健主事より確認

時
間

活動の流れ

(生徒の活動，ＰＴＡ保健委員・教師の支援）

５ 開会

挨拶（校長・ＰＴＡ会長）

８ 議題の趣旨説明

昨年度との関連や発展的な課題について把握

する０

1８ ｢現在の学校生活で困っていること」

｢快適に過ごすための工夫や心掛け」

について，アンケートの結果を発表する。

2５ 保健委員より学校生活の様子を発表

校舎内における気温と湿度の変化

測定結果を発表

4５ 討議「快適な学校生活を送るために。

自分たちでできることは何か」

発表・考察．まとめ（保健主事）

6０ 学校医・薬剤師の先生より助言

閉 会 の挨拶（ＰＴＡ保腿委員長）．



】
四
①

学校名及び

学校長名

平成１１年研究部会 覧表

浦 添 市 学 校 保 健 全

NOL 学校名 学校長名 養護教諭部会 保健主事部会 安全主壬部会 体育主任部会 給食主任部会 栄養士部会 幼稚園部会 備考 電話
１

２

３

４

５

６

７

８

９

1０

１１

1２

１３

１４

1５

1６

浦添小学校

仲西小学校

神森小学校

浦城小学校

牧港小学： 交

当山小学校

内間小学校

港川小学校

宮城小学校

沢砥小学校

前田小学校

浦添中学校

仲西中学校

神森中学校

港川中学校

浦西中学校

奥平

新盛勇

比嘉信勝

渡名喜一昌

前泊甫美

仲田正則

仲田啓子

宮里政和

上江洲ヒロ子

仲本一昭

大城常夫

伊吉栄輝

大城淳男

大城昌周

樋原正栄

西平守裕

大石淳子

平良みゆき

仲宗根悦子

前里和子

松川ヒロ子

国仲由美子

平 昌 子

洲鎌美智子

下地美智子

平良千鶴子

座間味ちえ子

又吉初美

比嘉三代子

下地シゲ子

比嘉逸子

又吉キヨ子

輿儀ちあき

浜比嘉美保

北村聡

秋元郁子

宮城テル子

与那嶺節子

平昌子

具志堅登美子

内間カズ子

本永千賀子

座間味ちえ子

当真邦子

屋良梢

下地シゲ子

島袋慶子

又吉キヨ子

富永昌子

福本智恵子

伊波竜子

大城さっき

宮城テル子

安次嶺恵子

長嶺智恵子

仲田光枝

照屋トモ子

前城努

嵩原奏代

赤嶺政守

大城 良 勝

伊敷義秀

井村文繁

新城健

永山清

大村朝彦

田中志郎

仲宗根勝也

渡久地政武

豊里太

新里和也

運天弘和

長嶺樹

佐渡山園美

佐久田悟

松茂良尚哉

神谷加代子

砂辺昭利

東 江 功 子

上江田和人

城 間富子

輿座しのぶ

島袋麻美

赤嶺えりか

具志頭由美子

島袋えり子

天久優子

遠山徳子

島袋聡子

上地秀子

内間おりえ

比 嘉千恵

比嘉愛子

田中律子

比嘉富貴

平良多代子

宮城あづさ

(粟国愛春）

比嘉優子

森山克子

前田洋美

棚原増美

伊敷祐子

根間章子

名嘉房枝

安富りえ子

高江洲由加

新垣三恵子

比嘉涼子

友利愛子

金城順子

城間安子

高安i幸子

８７７－２０６４

８７７－２０６７

８７７－６３８０

８７７－３３３５

８７７－４１４２

８７７－７５９５

８７７－０３６９

８７９－１９７４

８７９－５３１２

８７９－３２３８

８７９－１９４７

８７７－２０６６

８７７－２０７０

８７７－５１６５

８７６－１３２３

８７９－３２３６

各研究グループの代表(連絡）

研究部長

浦西中学校

(又吉キヨ子）

当山小学校

(与那嶺節子）

港川中学校

(井村文繁）

;牧港小学校

(渡久地政）

浦添中学校

(比嘉千恵）

浦添共同

調理場

(棚原増美）

前田幼稚園

高 安 幸 子

浦添教育委員会

(桃原贋市）

８７６－１２３４

定例研究日、第３木曜日研究部長の学校において１６：００～１７：0０

公文発送は文書作成の上、事務局長から会長印をもらい発送する。（市教育委員会の公文棚を活用）

事務局は浦添小学校（大石淳子養護教諭）一部文書は事務局へ提出します。ＴＥＬ８７７－２０６４

ＦＡＸ８７０－４７５５
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※奇数校は校長・偶数校は教頭が理事となる。但し、会長校及び副会長校は理事を兼任する

平成１１年度浦添市学校保健会役員一覧
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:井村文繁
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所属

仲西小学校

浦添市ＰＴＡ連合会

浦添中学校

浦添市医師会

浦添小学校

共同調理場

仲西小学校

牧港小学校

浦添市ＰＴＡ連合会
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仲西中学校

神森中学校

浦西中学校

港川中学校

共同調理場

浦西中学校

当山小学校

前田幼稚園

浦添中学校

牧港小学校

港川中学校

共同調理場
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